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Цена продажи «дочки» 
HSBC оправдана

[Продолжение на стр. 7]kapital.kz
Мы в сети

Спорт

Боксерский 
клуб 

Astana 
Arlans 

сразится 
с командой 

Team Germany

Подробнее [Стр. 14]

Цифра номера

$7,5 млн 
в день могут 

составить 
потери от 

«замороженного» 
Кашагана

Подробнее [Стр. 4]

Спикер номера

Ерлан 
Стамбеков,

 директор 
Алматинской 

палаты 
предпринимателей, 

о внесении изменений
в Налоговый кодекс

Подробнее [Стр. 3]

Цитата номера

«Выражение 
«валютные войны» 

становится 
актуальным 
и для нас», 

– Айвар Байкенов, 
директор департамента 

аналитики 
АО «Асыл Инвест»

Подробнее [Стр. 3]

№8
(435)

Анна Видянова

В 
банковском секторе страны заключе-
на еще одна крупная сделка. 26 фев-
раля «Народный банк» заявил о том, 

что банк заключил соглашение с HSBC 
Bank plc о приобретении 100% акций ДБ 
«HSBC Банк Казахстан». Цена сделки, по 
информации HSBC, на тот момент оце-
нивалась в $176 млн. Как считают анали-
тики, обозначенная банком цена вполне 
адекватна. Эксперты склоняются к мне-
нию, что «новый» HSBC может усилить 
розничное направление.

Переговорный процесс о покупке «На-
родным банком» «дочки» HSBC прошел 
под грифом секретности. Ни в финансовых 

кругах, ни в СМИ не проходила информа-
ция о планах «Народного банка» приобре-
сти иностранный банковский актив. Хотя, 
как заявила председатель правления «На-
родного банка» Умут Шаяхметова, перего-
ворный процесс по приобретению ДБ АО 
«HSBC Банк Казахстан» начался в августе 
2013 года.

Ранее в HSBC сообщили, что стоимость 
приобретения «Народным банком» ка-
захстанской «дочки» HSBC оценивалась в 
$176 млн с учетом стоимости чистых акти-
вов (NAV) $160 млн.

Но, как уточнили в «Народном банке», 
эта цена еще не окончательная. «Сделка 
была заключена 26 февраля, однако ее за-
вершение ожидается в течение 2014 года. 

То есть до завершения сделки по приобре-
тению ДБ АО «HSBC Банк Казахстан» мы 
должны получить одобрение регулятора, 
а также согласования, которые требуются 
обычно для такого рода сделок. Предвари-
тельная цена сделки определена, однако 
она еще не окончательная, окончательная 
цена будет установлена на момент заверше-
ния сделки. Цена будет зависеть от размера 
капитала, стоимости чистых активов ДБ АО 
«HSBC Банк Казахстан» на момент заверше-
ния процедуры расчетов, предусмотренной 
подписанными соглашениями», – отметил 
заместитель председателя правления «На-
родного банка» Даурен Карабаев.

ПРОГНОЗ Стр.5 ИНТРИГА Стр.9 МНЕНИЕ Стр.8

Страховка 
автоКАСКО 
вскоре 
может 
подорожать

Казахстанский 
рынок 
недвижимости 
ждут 
перемены

Лаура 
Нургалиева 
о развитии 
машино-
строения
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ПАДЕНИЕ ТЕНГЕ 
ПОКА НЕ СКАЗАЛОСЬ 
НА РЫНКЕ ТРУДА 

Специалисты по продажам по-прежнему 

в цене. Каждая пятая вакансия именно для 

менеджеров по продажам. Также пользуют-

ся спросом у работодателей специалисты в 

области информационных технологий – 9%, 

бухгалтерии, управленческого  учета, мар-

кетинга, рекламы  – 7%, строительства, не-

движимости, производства– 6%, транспорта, 

логистики – 5% и в области банковской сферы, 

инвестиций и  лизинга– 4%. «Однако среди 

требований появилась универсальность», – 

комментирует и.о. директора по маркетингу 

и PR HR портала HeadHunter Асель Беженова. 

– Чтобы быть востребованным на рынке надо 

уметь  совмещать профессии и должность. 

Особенно это  актуально  для  среднего и ма-

лого бизнеса, где помощник директора, может 

также  выполнять работу  офис-менеджера, 

бухгалтера и специалиста по найму». При этом 

сегодня на рынке труда диктуют не только ра-

ботодатели, но и соискатели.  Если раньше они 

соглашались на все предложения, то теперь 

выбирают условия работы. (kapital.kz)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЗАМАТ 

ДЖОЛДАСБЕКОВ

назначен внештатным советником 

председателя Национального банка 

РК по вопросам развития рынка цен-

ных бумаг и KASE

АЛДИЯР КАЗТАЕВ 

назначен генеральным исполнитель-

ным директором Eurasian Resources 

Group (ERG) в Казахстане 

АСЛАН МУСИН

назначен Чрезвычайным и Полно-

мочным Послом Республики Казах-

стан в Республике Хорватия

БЕЙБИТ КАРЫМСАКОВ

назначен руководителем аппарата 

акима Алматы

БЕНЕДИКТ СОБОТКА

назначен главным исполнитель-

ным директором Eurasian Resources 

Group (ERG)

ГУЛЬНАР ЕРМЕКБАЕВА

назначена начальником управления 

внутренней политики Алматинской 

области

ЕРБОЛ АЛИКУЛОВ

назначен начальником управления 

занятости и социальных программ 

Алматы

ЖАЙДАР ИНТЕРБАЕВ

назначен начальником Налогового 

департамента по городу Алматы

ЖАНАТ КОЖАХМЕТОВ

назначен ответственным секрета-

рем Агентства РК по защите прав по-

требителей

ИЛЬЯС БАХТЫБАЕВ

назначен членом Конституционного 

совета РК

МАКСАТ КАБАШЕВ

избран президентом Казахстанской 

фондовой биржи (KASE) 

МАРАТ УНГАРБЕКОВ

назначен начальником управления 

сельского хозяйства ЗКО

ПОЛ УОЛЛЕР 

назначен исполняющим обязанно-

сти главного финансового директо-

ра Eurasian Resources Group (ERG)

ТАЛГАТ КАЛИЕВ

назначен Чрезвычайным и Полно-

мочным Послом Республики Казах-

стан в Южно-Африканской Респу-

блике

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Алишер Абдулин

С 
7 по 16 марта в Сочи состоятся XI 
зимние Паралимпийские игры. В 
программе грядущих игр заявлены 

пять видов спорта, в которых будут разы-
граны 72 комплекта наград. Всего в играх 
примут участие около 1,6 тыс. паралим-
пийцев из 45 стран. Спортсмены будут 
соревноваться в следж-хоккее, керлинге 
на колясках, лыжных гонках и биатлоне, 
горных лыжах и сноуборде. Состязания 
будут проходить на тех же самых аренах, 
которые принимали Олимпийские игры. 

Паралимпийские игры являются 
международными спортивными сорев-
нованиями для людей с ограниченны-
ми возможностями. По традиции они 
проводятся после Олимпийских игр. 
Начиная с 1988 года, эти игры проходят 
на тех же спортивных объектах, где про-
водились Олимпиады. Такие правила в 
2001 году были закреплены в соглаше-
ниях, подписанных Международным 
олимпийским комитетом (МОК) и Меж-
дународным паралимпийским комите-
том (МПК).

Спортивное движение, объединяющее 
людей с ограниченными возможностя-
ми, имеет давнюю историю. Первые игры 
были проведены в 1948 году и совпали по 
времени с летней Олимпиадой в Лондоне. 
На них выступили британские ветера-
ны, прошедшие Вторую мировую войну 
и получившие в ходе боевых действий 
повреждения спинного мозга. Эти со-
ревнования стали прототипом Паралим-
пиад и первоначально назывались Сток-
Мандевилльскими играми колясочников. 
А первая Паралимпиада состоялась в 1960 
году в Риме. Всего в столице Италии вы-
ступили 400 спортсменов-колясочников 
из 23 стран. Впоследствии началось стре-
мительное развитие паралимпийского 
движения в мире. В последующих играх 
помимо колясочников также получили 
возможность участвовать люди с другими 
видами физических нарушений. В даль-
нейшем движение охватило и зимние 
виды спорта. В 1976 году в Орнсколдсвике 
(Швеция) была проведена первая зимняя 
Паралимпиада.  

На XI Паралимпийских играх в Сочи 
казахстанская сборная выступит в двух 
видах спорта – лыжных гонках и биат-
лоне. Впервые нашу страну на зимней 

Паралимпиаде будут представлять пять 
человек. 

Об этом в прошлую пятницу в ходе 
пресс-конференции, посвященной от-
ъезду паралимпийской сборной в Сочи, 
заявил Ильсияр Канагатов – заместитель 
председателя Агентства РК по делам спор-
та и физической культуры. По его словам, 
паралимпийское движение в Казахстане 
только набирает обороты, и для его раз-
вития и становления предстоит сделать 
еще много работы. 

Не остался в стороне и единственный 
казахстанский призер прошедших Олим-
пийских игр Денис Тен. Обладатель брон-
зовой медали по фигурному катанию 
пожелал паралимпийцам хорошего вы-
ступления в Сочи. «Мы видим настоящих 

героев. Героев в спорте и героев в жизни. 
Необходимо отдать должное тому, как 
они ежедневно преодолевают трудности 
и справляются с новыми вызовами. Хочу 
пожелать вам удачи в Сочи, буду болеть за 
вас», – заявил олимпийский призер.

Сборная Казахстана на Паралимпиаде 
в Сочи не останется без поддержки. Ком-
пания «Кселл», уже реализовавшая десят-
ки спортивных проектов и оказывающая 
поддержку Special Olympics Kazakhstan, 
стала официальным партнером пара-
лимпийской сборной Казахстана по мо-
бильной связи. Сотовый оператор предо-
ставил связь для свободного общения 
членам казахстанской сборной со своими 
родными и близкими на Паралимпиаде в 
Сочи. 

Комментируя это событие, Али Аган, 
Главный исполнительный директор АО 
«Кселл», отметил: «Всем известно, что 
спортсмена к победе приводят огром-
ный труд, упорство, целеустремлен-
ность, смелость и безграничная сила 
воли. С этими качествами рождаются 
немногие, но превратить их в выдаю-
щиеся результаты могут только едини-
цы. Вместе со всеми казахстанцами мы 
желаем паралимпийской сборной удач-
ного выступления в Сочи. Надеемся, что 
связь с родными и близкими на самых 
ответственных соревнованиях в жизни 
поможет спортсменам взять самые высо-
кие рубежи и принесет в копилку миро-
вых спортивных достижений Казахстана 
новые победы».

Юрий Вернов (Тараз)

Чиновники жамбылского 
акимата планируют 
активно развивать 

экономическое сотрудничество 
с приграничными регионами 
Кыргызской Республики.

Аким Жамбылской области Карим Ко-
крекбаев встретился с полномочными 
представителями Правительства Кыргыз-
ской Республики в Таласской и Чуйской 
областях. Участники встречи обсудили 
вопросы торгово-экономического, а также 

социально-культурного сотрудничества 
между акиматом Жамбылской области и 
приграничными регионами Кыргызста-
на.

На повестке дня был ряд конкретных 
вопросов. Так, глава Жамбылской обла-
сти отметил, что будут созданы благопри-
ятные условия для деятельности хозяй-
ствующих субъектов Чуйской и Таласской 
областей Кыргызской Республики на тер-
ритории Жамбылской области. Кроме это-
го, он предложил прямым производителям 
плодоовощной продукции из Кыргызстана 
торговые места на коммунальном рынке 
Тараза. Также руководство Жамбылской 
области окажет содействие по вопросам 
поставки и реализации молока из Кыргыз-

ской Республики для молокоперерабаты-
вающих предприятий области.

Кыргызская сторона в свою очередь 
примет меры по обеспечению в вегета-
ционный период бесперебойной подачи 
поливной воды по каналу Коксай Жуа-
лынского района для сельхозтоваропро-
изводителей казахстанской стороны и вы-
делит отдельный транспортный коридор 
через таможенный пост «Актилек» для 
ускоренного проезда технологического 
транспорта.

По итогам встречи стороны подпи-
сали Меморандум о развитии торгово-
экономического, а также социально-
культурного сотрудничества между 
акиматом Жамбылской области и регио-

нами Кыргызской Республики. В ближай-
шее время будет создана рабочая группа 
по развитию торгово-экономических от-
ношений с представителями Чуйской и 
Таласской областей Кыргызской Респу-
блики, в которую войдут представители 
государственных органов, пограничных и 
таможенных служб, ассоциаций бизнеса.

Наряду с этим стороны договорились 
принять конкретные меры по активи-
зации культурных связей между твор-
ческими коллективами и организации 
спортивных соревнований. Планируются 
совместные ярмарки, выставки, форумы, а 
также ежеквартальные встречи руководи-
телей областей с заслушиванием отчетов 
рабочих групп.

Спорт для смелых и отважных
Казахстанские спортсмены выступят на XI зимних Паралимпийских играх в Сочи

Сотрудничество по-соседски
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В АЛМАТЫ ПРОЙДЕТ 
III ЕЖЕГОДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 
«БАНКОВСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
И ИННОВАЦИИ»

14 марта 2014 года в Алматы в отеле 

InterContinentalAlmaty состоится III ежегодная 

конференция «Банковские технологии и инно-

вации», организованная компанией IBSProject. 

Участниками III ежегодной конференции 

«Банковские технологии и инновации» вы-

ступят руководители ведущих компаний в 

области банковских решений и поставщиков 

технологического оборудования – партнеры 

проводимого мероприятия, компании NCR, 

Gemalto, OpenWayGroup, HighConceptCardLab 

и CrystalSpring. Дополнят программу предста-

вители международных платежных систем 

Visa, MasterCard. Третья ежегодная конферен-

ция «Банковские технологии и инновации» 

станет одним из значимых событий в раз-

витии и совершенствовании банковской си-

стемы. Обмен опытом между участниками, 

обсуждение основных тенденций в сфере бан-

ковских технологий и успешно внедренных 

инновационных проектов, а также выработка 

эффективных практических решений опреде-

лят основную направленность и будут способ-

ствовать дальнейшему развитию банковско-

финансовой сферы Казахстана, Кыргызстана и 

Таджикистана. Мероприятие пройдет по адре-

су: отель InterContinentalAlmaty, конференц-

зал «Ballroom». Начало мероприятия: 10.00. 
(Соб.инф.) 

СТРАХОВОЙ 
РЫНОК РК:
СК «ЕВРАЗИЯ» 
ЛИДИРУЕТ 
ПО МНОГИМ 
ПОКАЗАТЕЛЯМ

На рынке наблюдаетсяповышение кон-

центрации. Так, на долю пятерки лидеров 

по состоянию на 1 февраля текущегогода 

приходится60,1% от совокупного объема со-

бранных казахстанскими страховщиками 

премий.Состав пятерки лидеров претерпел из-

менения: на первое место вновь вернулась СК 

«Евразия», занимая 27,1%рынка;СК «Халык-

Казахинстрах» занимает вторую строку с 

11,7%; «Kaspi Страхование» опустилась на 

третью позицию, собрав 8,6% от всех пре-

мий; у СК «Казкоммерц-Полис»четвертая 

по величине доля – 7,1%; «БТА 

Страхование»замыкает пятерку лидеров 

с5,7%отсовокупногообъемапремий.На 01 

февраля 2014 года СК «Евразия» собрала пре-

мии в размере 9 млрдтенге.Оплаченный 

уставный капитал компании по состоянию 

на 01 февраля 2014 года составил 48,6млрд 

тенге или 43,1% отсовокупного уставного ка-

питала всех страховых компаний Республики 

Казахстан.По состоянию на 01 февраля 2014 

года активы СК «Евразия»достигли 91 млрд 

тенге, увеличившись на 8% по сравнению с 

аналогичным показателем прошлого года.

Также компания занимает первое место по 

собственному капиталу, который достиг на 

сегодняшний день 53,2 млрд тенге.Эта ин-

формация  доступна наряду с другими инди-

каторами, на официальном сайте регулятора 

– www.nationalbank.kz (раздел Статистика – 

Показатели финансового сектора – Страховой 

сектор –Финансовые показатели–Сведения 

по страховым (перестраховочным) органи-

зациям РК). В ноябре 2013 года всемирно из-

вестный журнал «WorldFinance» второй год 

подряд признал АО «Страховая компания «Ев-

разия» лучшей страховой компаний в Казах-

стане. Получение данной награды является 

очередным подтверждением финансовой ста-

бильности и  качества оказываемых услуг.В 

феврале 2013 года ведущее международное 

рейтинговое агентство A.M. Best подтвердило 

АО «Страховая компания «Евразия» кредит-

ный рейтинг «bbb+» и рейтинги финансовой 

устойчивости на уровне «B++», прогноз для 

обоих рейтингов – стабильный.26 июля 2013 

года ведущее международное рейтинговое 

агентство Standard&Poor's повысило рейтинг 

финансовой устойчивости и рейтинга контр-

агента АО «Страховая компания «Евразия» с 

уровня «BB» до «ВВ+». Прогноз изменения рей-

тингов –стабильный. В то же время повышен 

рейтинг компании по национальной шкале 

с «kzA» до «kzAА-». На сегодняшний день, 

данный прогноз является наивысшим сре-

ди всех частных отечественных финансовых 

институтов.АО «СК «Евразия» образовано в 

1995 году. На сегодняшний день СК «Евразия» 

осуществляет свою деятельность в более чем 

75 странах мира и входит в число крупней-

ших перестраховщиков, занимая 123 строчку 

рэнкингаStandard&Poor’s. (Соб.инф.)

ЖИЛЬЕ ПОСЛЕ EXPO 

В Астане после проведения выставки EXPO-

2017 останется жилье, соответствующее «зе-

леным» технологиям, сообщил министр окру-

жающей среды и водных ресурсов Казахстана 

НурланКаппаров. «Что касается наследия, по-

сле «ЭКСПО» этот городок будет один из самых 

комфортных и качественных районов Астаны. 

Там будет очень много жилья построено, около 

полумиллиона квадратов (квадратных метров 

жилья)  до «ЭКСПО» и полумиллиона – после 

«ЭКСПО». Эти дома все тоже будут по принци-

пам устойчивого развития, по всем «зеленым» 

технологиям. Счета за коммунальные услуги 

будут минимальными, а качество строитель-

ства будет по всем международным стандар-

там, я считаю, одно из самых качественных 

видов жилья в Астане», – сказал Каппаров на 

брифинге в Службе центральных коммуни-

каций. По сведениям министра, также на тер-

ритории участка площадью 175 гектаров пла-

нируется построить  отели, фитнес-центры, 

магазины, школы (одна школа – до проведе-

ния выставки, одна – после) и детские сады. 

«Городок будет уникальный, комфортный. Я 

думаю, для многих астанчан, кто еще не при-

обрел жилье, наверное, будет интересно там 

пожить, купить квартиры», – отметил он. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВО СТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

Ч
лены Алматинской палаты предпри-
нимателей выступают за введение 
изменений в Налоговый кодекс. «Он 

не соответствует духу времени. Необхо-
димо исправить налог на добавленную 
стоимость, процедуры администрирова-
ния представительских расходов, коман-
дировочных, которыми так обложен наш 
бизнес. Например, что касается предста-
вительских расходов. Ведь когда мы водим 
иностранных коллег в рестораны, то мы в 
то же время способствуем возможным ин-
вестициям в нашу экономику», – отмечает 
Ерлан Стамбеков, директор палаты пред-
принимателей.

По мнению бизнесменов, мораторий на 
проверки МСБ необходим, чтобы подвер-
гнуть ревизии законодательство, приня-
тое в отношении предпринимательства. 
Ведь даже сами бизнесмены признают, что 
полностью исключить проверки нельзя. 
По мнению бизнесмена Михаила Глухова, 
нужно подготовить такие законодатель-
ные акты, которые помогли бы исключить 
саму возможность коррупции. «В рамках 
палаты создана специальная комиссия, 
которая занимается вопросами ревизии 
всех законов, для того чтобы мы могли 
сделать свои предложения. Это большая 
и серьезная работа, и мы призываем всех 
бизнесменов принять в ней участие», – го-
ворит Ерлан Стамбеков. Однако это боль-
шой вопрос, насколько бизнес будет вовле-
чен в принятие решений. Ведь, по словам 
Нурсултана Назарбаева, государственные 
органы по согласованию с президентской 
администрацией будут разрабатывать 
объективную, соответствующую миро-
вым стандартам систему определения 
проверок.

Одной из важнейших для МСБ является 
и тема сотрудничества с монополистами. 
Так, по словам Михаила Глухова, основ-
ная проблема заключается в сложности 
подключения к их, монополистов, услу-
гам. Также бизнесу не нравится власть 

монополий, благодаря которой монопо-
лии наказывают неугодных. Отключают, 
например, свет. «У многих на производ-
ствах стоят станки с числовым программ-
ным управлением. В модулях этих стан-
ков вложено программное обеспечение, и 
когда в процессе работы происходит вне-
запное отключение электронных блоков, 
которые стоят две-три тысячи евро, стан-
ки просто сгорают. А если вы попробуете 
им иск предъявить, то они найдут сразу 
много замечаний к вам и отключат все», 
– рассказывает г-н Стамбеков. Фактиче-
ски, как сказал Михаил Глухов, сейчас 
делается бизнес на бизнесе. «А надо де-
лать бизнес на экономике», – подчеркнул 
бизнесмен.

Напомним, президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев своим указом объявил 
мораторий на проверки МСБ. Мораторий 
вступает в силу со 2 апреля этого года до 
1 января 2015-го. «Будет отменена практи-
ка плановых проверок. Государственными 
органами по согласованию с моей админи-
страцией будет разработана объективная, 
соответствующая мировым стандартам 
система определения проверок. Согласно 
этой системе, с 1 января 2015 года про-
веркам будут подвергаться только те пред-
приниматели, у которых действительно 
высокая вероятность нарушения законо-
дательства. Если предприниматель выпол-
няет все требования закона, проверяющие 
органы не должны приходить к нему во-
обще», – заявил президент РК.

Отметим, что не все виды бизнеса осво-
бождены от проверок. Мораторий не каса-
ется финансовых организаций, субъектов, 
работающих в сфере атомной энергетики, 
оборота оружия, оборота наркотиков, ядо-
витых и взрывчатых веществ, связанных 
с обеспечением государственной безопас-
ности. Но и эти проверки будут осущест-
вляться только по решению центрального 
государственного органа. К тому же, как 
сказал в интервью «Капитал.kz» замести-
тель директора по правовым вопросам 
Алматинской палаты предпринимателей 
Айтуар Кошмамбетов, эти организации 
занимаются весьма специфическим биз-
несом, и невозможно оставить без про-
верок «субъекты, работающие в области 
атомной энергии».

Как отметил г-н Кошмамбетов, гово-
ря об основных положениях указа, одной 
из важнейших задач сейчас является за-
конопроект о саморегулируемых органи-
зациях. Этот законопроект предполагает 
определение сфер, где бизнес может сам 
регулировать свою деятельность.

Данияр Молдабеков

Э
ксперты посчитали, что несостояв-
шаяся война на Украине за один день 
обошлась России в $72 млрд, если 

оценивать суммарное падение капитали-
зации. Но здесь подсчитать убытки куда 
сложнее. Однако уже во вторник после 
пресс-конференции президента России 
Владимира Путина ситуация на рынках 
начала меняться в обратную сторону.

По мнению директора департамента 
аналитики АО «Асыл Инвест» Айвара Бай-
кенова, политика Центрального банка 
России и без политических казусов имеет 
значительное влияние на казахстанскую 
экономику. «Разница в валютной полити-
ке центральных банков РФ и РК приводит 
к тому, что создается некий дисбаланс, 
от которого выигрывают российские экс-
портеры и теряют позиции и конкурен-
тоспособность казахстанские произво-
дители. Это соответственно приводит к 
сокращению экспорта и существенному 
увеличению объемов импорта в Казахстан 
в рамках ТС. То есть получается, что оте-
чественные производители не только не 
могут получить долю на рынке соседней 
страны, но и начинают терять свои пози-
ции на внутреннем рынке», – считает г-н 
Байкенов. Выражение «валютные войны» 
становится актуальным и для нас, подчер-
кнул эксперт.

По мнению директора департамента 
аналитики АО «Private Asset Management» 
Дамира Сейсебаева, ситуация может вновь 
измениться. «Вполне возможно, что после 
непродолжительного укрепления рубля, 
которое происходит сейчас на фоне смяг-
чения ситуации на Украине, повышения 
ставки российским Центральным банком, 
он вновь будет слабеть по отношению к 
доллару США», – сказал эксперт. Тем не ме-
нее ослабление рубля, считает аналитик, 
в краткосрочной перспективе не будет но-
сить резкий характер. «Поэтому влияние 
на тенге может быть ограниченным, учи-
тывая, что девальвация тенге произошла с 
запасом. В более длительной перспективе 
движение рубля и влияние на тенге будет 
зависеть в том числе от состояния миро-
вой экономики, от складывающейся ры-
ночной конъюнктуры», – подчеркнул г-н 
Сейсебаев. 

Аналитик Visor Capital Нурлан Ашинов 
также не видит причин для беспокойства. 
Во всяком случае ситуация с рублем не 
должна быть в числе таковых. «Рубль сла-
беет по отношению к доллару и уже достиг 
исторического минимума в 36,6 рубля за 
доллар», – говорит эксперт. С начала это-
го года рубль ослаб на 11%, а с момента 
девальвации тенге 11 февраля – на 5%. В 
2012 и 2013 годах средний обменный курс 
рубля к тенге составлял 4,78 тенге, а сей-
час он более 5 тенге за рубль. Мы можем 
сделать вывод, что по отношению к тенге 
рубль еще не ослаб до уровней 2012 и 2013 
годов, поэтому рано говорить о корректи-
ровке тенге с точки зрения данного пари-
тета. Понятно, что уровни 2012 и 2013 го-
дов не являются «бенчмарком» для курса 
тенге и рубля, но если на тех уровнях На-
циональный банк не девальвировал тенге, 
то почему он должен сделать это на уров-
нях, когда рубль стоит дороже? Я думаю, 
что говорить о девальвации тенге сейчас 
преждевременно. Однако если рубль упа-
дет до курса в 39-40 за доллар и задержит-

ся на этом уровне длительное время, это 
может создать значительное давление на 
национальную валюту Казахстана», – счи-
тает г-н Ашинов.

Айвар Байкенов считает также, что 
ситуация на Украине – не единственный 

фактор, который может ослабить рубль. 
«Среди факторов не только Украина, но и 
внутренние проблемы российской эконо-
мики и, как следствие, отток капитала. На 
наш взгляд, курс USD/RUB может сходить 
до уровней 37-38», – полагает аналитик 

АО «Асыл Инвест». Впрочем, как отметил 
г-н Байкенов, ЦБ России делает все, что-
бы сдержать ослабление рубля. «Ослабле-
ние рубля на фоне украинского кризиса, 
по всей видимости, будет сдерживаться. 
В частности, ЦБ России уже предпринял 
ряд масштабных интервенций с целью 
предупреждения сильного обвала курса 
и временно повысил ключевые ставки, а 
Минфин приостановил покупки валюты 
на открытом рынке», – подчеркнул экс-
перт.  Соответственно, продолжает г-н 
Байкенов, давление на рубль ослабло, а 
спекулянты сделали паузу. Однако грани-
цы курсового коридора сдвигаются вверх, 
что говорит о вероятности возобновления 
атак на российскую валюту. 

Примечательно, что пока рубль падал 
в последнее время, тенге укреплялся. Ай-
вар Байкенов считает, что в данном случае 
имеет место дефицит тенговой ликвид-
ности на рынке, который заставил участ-
ников продавать валюту и вызвал резкий 
рост ставок на денежном рынке.

Ситуация вокруг Украины, внутренние 
проблемы российской экономики, отток 
капитала, который является следствием 
остальных факторов, могут привести к 
тому, что курс тенге в данном случае может 
оказаться под давлением спекулятивных 
действий. Но, как и остальные эксперты, 
г-н Байкенов не видит угроз для казахстан-
ской валюты в ближайшее время. «Многое 
будет зависеть от действий Нацбанка РК, 
который, видимо, будет сглаживать коле-
бания. Мы не думаем, что в краткосроч-
ной перспективе курс USD/KZT выйдет за 
пределы установленного коридора, но он 
может двинуться в направлении 186, при 
этом вряд ли уйдет выше отметки 188», – 
заключил г-н Байкенов.

МСБ высказался 
о моратории

Тенге не пойдет вслед за рублем. 
Во всяком случае 
в краткосрочной перспективе
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ПОСТАВКИ НЕФТИ 
ИЗ РОССИИ 

Сегодня в официальной прессе опубликова-

но постановление правительства Республики 

Казахстан от 4 марта 2014 года №176 «О неко-

торых вопросах поставок нефти и нефтепро-

дуктов из Российской Федерации», передает 

Kazakhstan Today. В соответствии с Соглашени-

ем между правительством Республики Казах-

стан и правительством Российской Федерации 

о торгово-экономическом сотрудничестве в 

области поставок нефти и нефтепродуктов в 

Республику Казахстан от 9 декабря 2010 года 

правительство Республики Казахстан поста-

новило определить АО «КазМунайГаз - пере-

работка и маркетинг» компанией-оператором 

по встречной поставке нефти в Российскую 

Федерацию. «Министерству нефти и газа Ре-

спублики Казахстан: 1) совместно с Мини-

стерством транспорта и коммуникаций Респу-

блики Казахстан утвердить графики поставок 

нефтепродуктов на основании индикативного 

баланса нефтепродуктов на 2014 год с опреде-

лением объемов, сроков поставки; 2) совмест-

но с акционерным обществом «Национальная 

компания «КазМунайГаз» (по согласованию) 

принять необходимые меры по ввозу из Рос-

сийской Федерации в Республику Казахстан 

нефтепродуктов в объеме, предусмотренном 

индикативным балансом нефтепродуктов на 

2014 год в соответствии с графиками поставок 

нефтепродуктов; 3) совместно с Министер-

ством транспорта и коммуникаций Республи-

ки Казахстан, Агентством Республики Казах-

стан по статистике и акционерным обществом 

«Национальная компания «Казакстан темір 

жолы» (по согласованию) обеспечить контроль 

и мониторинг поставок нефтепродуктов в со-

ответствии с графиками поставок нефтепро-

дуктов; 4) принять иные меры, вытекающие 

из настоящего постановления», - говорится 

в документе. Постановление вводится в дей-

ствие со дня его первого официального опу-

бликования и действует до 1 января 2015 года. 

(Kazakhstan Today)

ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ 
ЗОНЫ 

Активизировать работу по созданию в 

регионах Казахстана индустриальных зон в 

рамках Государственной программы «Дорож-

ная карта бизнеса-2020» (ДКБ) планируется 

в 2014 году, сообщил сегодня министр регио-

нального развития РК Болат Жамишев на засе-

дании Правительства РК, сообщается на сайте 

премьер-министра РК.«С учетом последних 

изменений в Программу ДКБ планируется ак-

тивизировать работу по развитию индустри-

альных зон в регионах. В текущем году будет 

профинансировано подведение инфраструк-

туры к 15 индустриальным зонам», – сказал Б. 

Жамишев. По его словам, акиматы областей, 

городов Астана и Алматы информированы о 

проведении работы по подготовке проектно-

сметной документации и бизнес-планов раз-

вития индустриальных зон, с учетом того, что 

с 2015 года 70% средств по инженерной ин-

фраструктуре будут направлены на индустри-

альные зоны. Министр также сообщил, что в 

2014 году планируется передать сервисную 

поддержку ведения бизнеса в Национальную 

палату предпринимателей. Соответствующий 

проект постановления уже согласован с госор-

ганами. Глава ведомства предложил вынести 

документ на рассмотрение на следующем за-

седании правительства. «Кроме того, по по-

ручению главы государства, данному на Дне 

индустриализации 20 декабря прошлого года, 

нами подготовлен и внесен в госорганы проект 

постановления с очередными изменениями 

в ДКБ, в рамках которых предусматриваются 

интеграция всех инструментов поддержки 

предпринимательства, установленных сегод-

ня в нескольких программах. Просим также 

дать поручение по внесению данного проекта 

Постановления в КПМ до конца текущей не-

дели», – добавил Б. Жамишев. Он подчеркнул, 

что помимо этого, в соответствии с Общена-

циональным планом, Министерством до июня 

предполагается внести предложения по даль-

нейшей актуализации программы с учетом 

второй пятилетки ГПФИИР. (zakon.kz)

ПРОДУКЦИЯ 
ЧЕТВЕРТОГО НПЗ 

 На брифинге в Службе центральных ком-

муникаций председатель правления «Каз-

МунайГаза» Сауат Мынбаев сообщил, что 

продукцию 4 НПЗ будут большей частью экс-

портировать и экспортировать скорее всего 

на юг. Казахстану придется конкурировать 

на этих рынках, передает ИА Zakon.kz. Сауат 

Мынбаев отметил, что строить завод менее 

5-6 млн тонн нецелесообразно. Потому что, 

это связано с экономикой и масштабами за-

вода. Таким образом, в любом случае часть 

продукции этого завода придется экспорти-

ровать. Строительство завода займет 5-6 лет. 

Глава КМГ напомнил, что сегодня Казахстан 

импортирует светлых нефтепродуктов поряд-

ка миллион шестьсот – миллион семьсот тонн. 

«При этом мы проводим модернизацию трех 

НПЗ, и считается, что по ее результатам мощ-

ность ПНХЗ вырастет на 7 миллионов тонн, 

шымкентского – до шести (миллионов тонн), 

АНПЗ – более пяти. И с момента завершения ее 

– это вторая половина 2016 года, потребность 

РК до 2022 года на сто процентов будет закры-

та», – подчеркнул Мынбаев. (zakon.kz)

ПОВЫШЕНИЯ ЦЕН 
НА БЕНЗИН В РК 
НЕ ОЖИДАЕТСЯ

 Повышения цен на бензин в Казахстане в 

ближайшее время не ожидается, заявил гла-

ва АО «КазМунайГаз» Сауат Мынбаев, пере-

дает ИА «Казинформ». «Какова будет ценовая 

политика на заправках «КазМунайГаза? Она 

будет таковой, какую ее установит АРЕМ для 

всей страны. У нас нет какой-то отдельной по-

литики по рознице и розничному ценообразо-

ванию. Мы работаем в рамках тех предельных 

цен, которые сегодня установлены АРЕМ. По-

вышения цен на бензин пока мы не ожидаем», 

– сказал Сауат Мынбаев, отвечая на вопросы 

журналистов в ходе брифинга в Службе цен-

тральных коммуникаций. (zakon.kz) 
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Венера Гайфутдинова

П
рактически революционные реше-
ния предлагается принять в миро-
вых расчетах стоимости нефти. Так, 

Ян Тэйлор, глава сырьевого трейдера Vitol 
Group, предложил включить российскую 
нефть марки Urals в механизм расчета сто-
имости марки Brent.

Наряду с нефтью Urals, которую отлича-
ет повышенное содержание серы, при фор-
мировании стоимости обновленного Brent 
г-н Тэйлор предложил учитывать ниге-
рийскую легкую нефть Bonny, западноаф-
риканскую Forcados, алжирскую Saharan 
Blend, каспийский сорт CPC Blend и нефть 
с норвежских месторождений.

Такие изменения, по оценке Дмитрия 
Александрова, директора по инвести-
циям инвестиционной компании «УНИ-
ВЕР Капитал», вводятся для того, чтобы 
цену на нефть этой марки сделать бо-
лее адекватной реальному времени. Все 
виды нефти, которые на данный момент 
включены в расчеты стоимости Brent, до-
бываются в Северном море. Эти место-
рождения, по информации ИК «УНИВЕР 
Капитал», являются истощающимися и 

относятся к одному региону. По данной 
причине Brent, как мировой индикатор, 
уступает другим маркам. Привязка к 
одному региону, как объяснил г-н Алек-
сандров, может вносить существенные 
и зачастую не вполне оправданные дви-
жения цен. В таком случае расширение 
корзины марки Brent за счет включения 
нефти из других регионов сделает цены 
более релевантными на мировой арене 
и повысит адекватность формирования 
цены. В результате фьючерс Brent может 
стать более чувствительным, но при этом 
и более взвешенным. Соответственно из-
менения цены будут более частыми, но 
менее сильными.

Сегодня, как заметил Дмитрий Баранов, 
ведущий эксперт управляющей компании 
«Финам Менеджмент», снабжение нефтью 
европейских потребителей осуществля-
ется из разных источников, и включение 
других сортов нефти позволит более точно 
это учитывать, а кроме того, предоставит 
возможность более оперативно реагиро-
вать на изменения в объемах поставки 
нефти из каждого региона.

Более того, г-н Баранов подчеркнул, 
что вряд ли стоит ожидать каких-то кар-

динальных изменений на мировом рынке 
нефти, если такие изменения будут при-
няты. «Спрос и предложение от этого ни-
сколько не поменяются, нефть как была 
ключевым мировым энергоносителем, 
таковым она и останется», – объяснил он. 
К тому же, Brent не единственный сорт 
нефти на мировом рынке, и даже если до-
пустить, что в результате пересмотра его 
состава произойдут значительные измене-
ния в стоимости, на мировом рынке есть 
и другие сорта, которые нивелируют эти 
изменения.

Г-н Александров также заметил, что 
говорить о стабилизации цен на нефть 
в результате изменения в расчетах стои-
мости Brent достаточно сложно, так как 
на рынке слишком много спекуляций. 
На деле реальных торгов проходит го-
раздо меньше, чем спекулятивных. Ре-
альными поставками физической нефти 
заканчивается гораздо меньше сделок, 
чем их заключается на бирже. С другой 
стороны, по мнению г-на Александрова, 
будет немного сложнее спекулировать 
на стоимости Brent, потому что придет-
ся учитывать больше факторов, которые 
происходят в разных регионах. Более 

того, те, кто занимается спекуляциями 
профессионально, все равно смогут про-
должать это делать.

По мнению самого инициатора изме-
нений в расчетах стоимости нефти марки 
Brent, они необходимы для компенсации 
снижения нефтедобычи в Северном море. 
Нефть из этого региона служит основой 
сорта Brent, цены на который, в свою оче-
редь, формируют половину мирового не-
фтяного рынка. Ян Тэйлор обратил внима-
ние, что нефть из Северного моря все более 
активно поставляется в Азию и меньше – в 
Европу. По сведениям Vitol Group, до 70% 
североморской нефти сейчас направляет-
ся в Азию. Таким образом, стоимость Brent 
теряет актуальность для определения 
цены на нефть для европейского рынка.

Помимо Brent основным мировым не-
фтяным «бенчмарком» является амери-
канский сорт WTI (West Texas Intermediate). 
Его качество выше, чем у Brent, однако сто-
имость WTI на протяжении длительного 
времени уступала Brent. Механизм ценоо-
бразования на российскую нефть Urals, 
как и на нефть, добываемую в Казахстане, 
привязан к Brent, в то время как нефть 
из стран Персидского залива торгуется в 
привязке к WTI.

Однако, как заметил г-н Баранов, это 
лишь предложение одного из трейдеров, 
которое еще только будет обсуждаться, но 
совершенно не обязательно, что оно будет 
принято.

Венера Гайфутдинова

О
бъем добычи нефти на крупнейшем 
северокаспийском месторождении 
Кашаган в текущем году может со-

ставить 3 млн тонн. Такие прогнозы озву-
чил Ерболат Досаев, министр экономики и 
бюджетного планирования РК, на прави-
тельственном часе в мажилисе. Это доста-
точно оптимистичные оценки, учитывая 
то, какие потери несет операционная ком-
пания North Caspian Operating Company 
(NCOC) из-за отсрочки добычи на место-
рождении.

Так, по подсчетам Камиллы Манако-
вой, аналитика Агентства по исследова-
нию рентабельности инвестиций (АИРИ), 
потери участников консорциума состави-
ли $7,5 млн в день. Аналитик объяснила, 
если предположить, что добыча на ме-
сторождении с запуском сохранялась на 
минимальном уровне – 75 тыс. баррелей 
нефти в сутки (коммерческая добыча), а 
стоимость нефти принять за $100 за бар-
рель, то минимальные потери участников 
консорциума оцениваются в $7,5 млн в 
день, из них доля KMG Kashagan B.V. – 
$1,27 млн.

Согласно расчетам Мариям Жумадил, 
начальника управления долевых инстру-
ментов, департамента исследований 
компании Halyk Finance, рост годового 
объема добычи нефти на 1% увеличива-
ет объем экспорта товаров на 3,1%, теку-
щего счета – на 0,9%, доходов бюджета – 
3,4%, доходов Национального фонда – на 
6,8%. «Учитывая, что каждый 1 млн тонн 
нефти с Кашагана эквивалентен приро-
сту в примерно 1,2% к годовому объему 
добычи в 2013 году, потери для страны 
значительные», – говорит она. Однако, 
как отметила г-жа Жумадил, данный эф-
фект частично сглаживается тем, что за-
траты по Кашагану не возмещаются кон-

сорциуму инвесторов с 1 октября 2013 
года.

Кроме того, как рассказала г-жа Ма-
накова, в целом по Казахстану на ре-
спубликанский бюджет на 2014 год от-
срочка добычи на Кашагане не окажет 
существенного влияния, так как каша-
ганская нефть не учитывалась при его 
формировании.

Но то, что добыча начнется в текущем 
году, еще остается под вопросом. Все за-
висит от результатов расследования при-
чин аварии на Кашагане, которые ожи-
даются к концу марта. После окончания 
расследования будет принято решение о 
замене поврежденных участков нефте- и 
газопроводов. Ремонт, в свою очередь, 
потребует соответствующего времени. 
Оптимистичный вариант, по мнению г-жи 
Манаковой, предполагает возобновление 

добычи в рамках проекта приблизительно 
в сентябре-октябре текущего года, песси-
мистичный – весной 2015 года.

Говорить о возможных объемах ка-
шаганской нефти в текущем году пока 
сложно, все будет зависеть от сроков ре-
монтных работ и наладки оборудования. 
Однако прогноз относительно того, что 
добыча нефти на Кашагане в текущем году 
может составить 3 млн тонн, по оценкам 
Halyk Finance, является достаточно опти-
мистичным. «Мы ожидаем, что добыча на 
Кашагане может составить 1,2 млн тонн 
в этом году и 6,4 млн тонн в 2015 году», – 
рассказала Мариям Жумадил.

Напомним, добыча нефти на месторож-
дении Кашаган началась 11 сентября 2013 
года. Однако 24 сентября эксплуатация 
месторождения была приостановлена по-
сле обнаружения утечек газа из наземно-

го трубопровода, идущего с острова D на 
установку комплексной подготовки нефти 
и газа «Болашак».

Департамент по чрезвычайным си-
туациям и соответствующие контроли-
рующие органы были незамедлительно 
проинформированы об этом. После чего 
NCOC обеспечил доступ к трубопроводу, 
что позволило заменить стыки. Добыча 
была возобновлена, но 9 октября 2013 года 
повторно приостановлена после обнару-
жения утечки.

После ремонта поврежденного соеди-
нения было проведено гидроиспытание, 
в ходе которого выявлены другие места 
потенциальных утечек. Добыча была при-
остановлена, и началось тщательное рас-
следование. Ожидалось, что результаты 
исследования станут известны в январе-
феврале 2014 года.

Венера Гайфутдинова

Ц
ена мартовских фьючерсов на севе-
роморскую нефтяную смесь марки 
упала на $1,19 – до $106,69 за бар-

рель. Стоимость мартовских фьючерсов 
на легкую нефть марки WTI снизилась на 
$0,92 – до $95,72 за баррель.

Ранее цены на нефть поднимались до 
многомесячных максимумов. Так, утром 
3 марта фьючерсы на Brent подорожали на 
$1,61, соответственно, их стоимость вы-
росла до $110,68 за баррель. Цены подни-
мались до максимальной отметки с начала 
года – $111,24.

Стремительный рост цен на нефть, по 
словам Анны Кокоревой, аналитика ком-
пании «Альпари», был связан с высокой 
вероятностью дальнейшей эскалации кон-
фликта на Украине. Как объяснил Василий 
Якимкин, аналитик международного фи-
нансового холдинга FIBO Group, ситуация 
на Украине увеличивает геополитические 
риски, что отражается на финансовых 
рынках в покупках нефти и золота. Дело в 
том, что как только риски начинают расти, 
спекулянты в тот же момент начинают по-
купать нефть и продавать рисковые акти-
вы, такие как акции украинских компа-
ний и их партнеров, а также украинскую 
и смежные валюты.

Влияние на мировые цены на нефть, по 
информации г-жи Кокоревой, оказала и 

реакция Запада на вмешательство в ситу-
ацию Украины со стороны России. Запад-
ные страны в ответ на намерения России 
ввести в Украину войска стали угрожать 
федерации экономическими санкциями. 
США также пригрозили, что будут способ-
ствовать экономической изоляции России 
в случае ввода войск на территорию Укра-
ины.

Инвесторы со своей стороны, как заме-
тила г-жа Кокорева, боятся, что в первую 
очередь это отразится на энергоресурсах. 
Напомним, что Россия является крупней-
шим экспортером нефти и газа в мире. И 
если против РФ введут санкции, ограни-
чивающие поставки нефти и газа, то пред-
ложение сырья на рынке углеводородов 
резко сократится, что будет способство-
вать увеличению стоимости нефти на ми-
ровых рынках.

Цены на нефть, по мнению экспертов, 
будут держаться на высоком уровне, пока 
сохранится вероятность военных дей-
ствий на территории Украины или хотя бы 
будет продолжаться напряженность, свя-
занная с угрозой войны.

Казалось бы, заметил г-н Якимкин, с 
фундаментальной точки зрения на рынке 
нефти ничего не меняется: добыча и реа-
лизация остаются примерно на прежних 
уровнях. Но в случае, если где-то в мире 
дестабилизируется ситуация, инвесторы 
тут же начинают перепозиционировать 

свои портфели, удаляя излишки рисков 
и покупая нефть. За этим следуют атаки 
спекулянтов, которые пытаются зарабо-
тать на сложившейся ситуации.

Стабилизировать ситуацию на миро-
вом рынке в таких случаях, по словам 
г-на Якимкина, позволяет увеличение 
предложения нефти, что способствует 
снижению атаки спекулянтов. Но сей-
час в мире только одна страна может 
регулировать свое предложение нефти 
на мировом рынке – это Саудовская Ара-
вия. У всех остальных экспортеров про-
изводственные мощности по ее добыче 
работают на максимальных оборотах, 
увеличить которые чисто технически не 
представляется возможным. Таким об-
разом, сегодня все зависит от Саудовской 
Аравии.

Ситуация на Украине оказывает влия-
ние не только на нефтяные котировки, но 
и на акции компаний, чей бизнес пред-
ставлен в этой стране. Все рисковые акти-
вы оказались под давлением. Это акции 
украинских компаний, акции российских 
компаний, фондовые индексы Германии и 
ряда других партнеров России. 

Среди российских наибольшие потери 
могут понести некоторые банки, операто-
ры связи МТС, «Вымпелком» и «Ростеле-
ком», авиакомпании, в частности, «Аэро-
флот». Ряд нефтегазовых корпораций РФ 
имеют собственность на Украине, если со-

бытия начнут развиваться по наихудшему 
сценарию, то их собственность окажется 
под угрозой.

Так, 3 марта акции «Газпрома» опуска-
лись на 13%, падение немецкого индекса 
DAX приближалось к 4%. По итогам сес-
сии за 3 марта французский индекс САС40 
упал на 2,66%. Английский индекс FTSE 
100 провалился вниз на 1,49%. В Амери-
ке инвесторы также уходили от рисков, в 
результате индекс DJIA упал на 0,94%, S&P 
500 – на 0,74%, NASDAQ – на 0,72%, бра-
зильский Bovespa – на 1,08%. Это, по сло-
вам г-на Якимкина, показывает, насколько 
мировые финансовые рынки глобализова-
ны, поэтому обещанные санкции к России 
как бумерангом также негативно ударят 
и по другим странам через финансовые 
рынки. «Тут американцам обольщаться, 
пожалуй, не стоит. Всем будет плохо», – 
подчеркнул он.

Ситуация с ценами на нефть на данный 
момент изменилась в связи с заявлением 
Владимира Путина, который сообщил, что 
Россия оставляет за собой право использо-
вать все имеющиеся средства для защиты 
граждан в восточных регионах Украины, 
но только в самом крайнем случае.

Г-н Путин рассказал, что необходимо-
сти и желания вводить российские войска 
на Украину нет. «Мы не собираемся и не 
будем воевать с украинским народом», – 
подчеркнул он.

Brent-овая революция

Потери от «замороженного» 
Кашагана могут составить 
$7,5 млн в день

Цены на нефть будут расти
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КФГД ИЗМЕНИЛ 
СТАВКИ ПО 
ДЕПОЗИТАМ

Казахстанский фонд гарантирования 

депозитов (КФГД) изменил максимальные 

ставки вознаграждения по банковским 

вкладам для физических лиц, увеличив их 

размер для депозитов в тенге и снизив для 

вкладов в иностранной валюте, следует из 

сообщения фонда. Согласно сообщению, в 

соответствии с решением акционера фонда 

(Национальный банк Казахстана) от 28 фев-

раля максимальные рекомендуемые ставки 

вознаграждения по вновь привлекаемым 

депозитам физических лиц установлены 

на уровне 10% (для депозитов в тенге) и 4% 

(для депозитов в иностранной валюте). При 

этом новые максимальные рекомендуемые 

ставки вознаграждения по тенговым депо-

зитам вступили в силу с 1 марта текущего 

года, а по депозитам в валюте вступят с 1 

апреля 2014 года. До этого решения макси-

мальная номинальная ставка по депозитам 

в тенге находилась на уровне 9% годовых, 

в иностранной валюте – 4,5% годовых.

 (ИА «Новости-Казахстан»)

МАТЕРИАЛ 
ИЗГОТОВЛЕНИЯ 
МОНЕТ ИЗМЕНЕН

Национальный банк Республики Казах-

стан сообщил об изменении материала изго-

товления монет чеканки с 2013 года, передает 

Kazakhstan Today. «В связи с участившимися 

запросами от СМИ о монетах номинальной 

стоимостью 1, 5, 10 и 20 тенге с годом чекан-

ки «2013» Национальный банк Республики 

Казахстан сообщает об изменении материа-

ла изготовления монет чеканки с 2013 года. 

С момента изменения материала для чекан-

ки монет банк неоднократно информировал 

СМИ об изменении материала изготовления 

циркуляционных монет номиналом 1, 5, 10, 

20 тенге чеканки 2013 года. В течение послед-

них лет значительно выросла стоимость ме-

таллов, используемых в производстве монет 

национальной валюты. Для снижения себе-

стоимости монет стала применяться углеро-

дистая сталь с гальваническим покрытием 

медно-никелевыми сплавами», – сказано в 

сообщении пресс-службы Нацбанка РК, рас-

пространенном во вторник. По информации 

банка, аналогичная практика применяется 

в большинстве стран, например, в странах 

Евросоюза, США, России, Индии и других. 

Монеты национальной валюты, изготовлен-

ные с применением углеродистой стали, по-

крытой медно-никелевым сплавом, имеют 

идентичные физические параметры с моне-

тами, изготовленным в прошлые годы: вес и 

диаметр совпадают. (Kazakhstan Today)

DELTA BANK 
УВЕЛИЧИЛ УСТАВНЫЙ 
КАПИТАЛ

Delta Bank увеличил размер уставного 

капитала на 5 млрд тенге, прирост составил 

32% – до 20,5 млрд тенге. При этом собствен-

ный капитал вырос до 27,8 млрд тенге. Об 

этом деловому порталу Kapital.kz сообщили 

в пресс-службе банка. В сообщении банка 

указывается, что все привлеченные средства 

будут направлены на кредитование казах-

станских предприятий малого и среднего 

бизнеса. «Данный прирост капитала по-

зволит соблюдать адекватное соотношение 

собственного капитала к росту активов, обе-

спечивая финансовую устойчивость и допол-

нительные возможности для развития бан-

ка», – поясняют в фининституте. Delta Bank 

за 2013год получил прибыль в размере 3,601 

млрд тенге, что на 102% больше чем за такой 

же  период  прошлого года (прибыль за 2012 

год составила  1,780 млрд тенге). Собствен-

ный капитал банка за 2013 год вырос на 3,5 

млрд тенге или на 19%, до 22,3 млрд тенге, 

в том числе за счет роста чистой прибыли. 

По состоянию на 1 января 2014 года активы 

банка составили 190,3 млрд тенге, при этом 

темп  роста по сравнению с аналогичным 

периодом 2013 года составил 135%. Ссудный 

портфель увеличился на 45% или 50 млрд 

тенге и составил на отчетную дату 162 млрд 

тенге. Качество ссудного портфеля, а именно, 

показатель уровня просроченной задолжен-

ности свыше 90 дней на 1 января 2014 года 

составил 0,81%. Обязательства банка по со-

стоянию на 1 января 2014 года составили 168 

млрд. тенге, что на 37% выше, чем за такой же 

период 2013 года. (kapital.kz)

ТАИБ КАЗАХСКИЙ 
БАНК ПОМЕНЯЛ 
НАЗВАНИЕ

АО ДБ «ТАИБ Казахский Банк» из-

менило наименование на АО «Capital 

Bank Kazakhstan»,передает ИА «Новости-

Казахстан». Согласно сообщению, смена наи-

менования банка произошла в феврале 2014 

года. АО ДБ «ТАИБ Казахский Банк» было 

зарегистрировано в 1992 году в качестве  до-

чернего банка крупной финансовой группы 

«TAIB BANK BSC» с головным банком в Ко-

ролевстве Бахрейн, в которую входят банки 

и инвестиционные фонды, действующие в 

США, Великобритании, Турции, Индии и на 

Ближнем Востоке. Основным собственником 

TAIB BANK BSC в 2007 году стала финансовая 

группа Дубай, входящая в состав одной из 

крупнейших на Ближнем Востоке финансо-

вой корпорации «Дубай Холдинг». С 23 апре-

ля 2013 года в результате заключения сделки 

по купле-продаже 100% акций АО ДБ «ТАИБ 

Казахский Банк» новым собственником бан-

ка стал Орифджан Шадиев, получивший в 

марте 2013 года согласие Нацбанка на обрете-

ние статуса крупного участника АО ДБ «ТАИБ 

Казахский Банк». По состоянию на 1 января 

2014 года активы Capital Bank Kazakhstan со-

ставили 21,3 млрд тенге, увеличившись за 

год на 382%. При этом ссудный портфель пре-

высил 4,5 млрд тенге. Собственный капитал 

на отчетную дату превысил 10,3 млрд тен-

ге. (kapital.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Михаил Колесников

Б
олее 20 лет успешной работы, около 5 тыс. сотруд-
ников, свыше 53% рынка легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в республике, полмиллио-

на долларов – ежедневный вклад в казну государства, 
выручка компании – $1,3 млрд – прошедший год ока-
зался самым успешным не только в истории холдинга 
«БИПЭК АВТО», но и стал знаковым для всего официаль-
ного авторынка страны.

Группа Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» отве-
тила на все самые главные вопросы в рамках недавней 
встречи «без галстуков» с журналистами ведущих респу-
бликанских СМИ.

Аршином не измерить
Задолго до того, как развитие автопрома стало одним из 
ключевых векторов государственной политики в сфере 
индустриализации, компанией была поставлена цель 
по созданию полноценного легкового автопроизвод-
ства. Меморандум о стратегическом партнерстве между 
ОАО «АВТОВАЗ» и АО «АЗИЯ АВТО» был подписан еще 
в 2012 году, а официальный старт строительству нового 
автозавода дали в ноябре 2013-го. Сейчас это крупней-
ший объект промышленного строительства в регионе за 
весь период независимости республики.

К 2017 году планируется запустить в эксплуатацию 
мощности по выпуску до 60 тыс. единиц в год. Во вторую 
очередь будут дополнительно запущены помещения 
для сварки, окраски и сборки, что позволит заводу вый-
ти на свою полную мощность – 120 тыс. автомобилей в 
год. По предварительным оценкам, только ежегодные 
отчисления в бюджет составят до 16 млрд тенге.

Ержан Мандиев, генеральный директор АО «АЗИЯ 
АВТО Казахстан», отметил: «Это крупнейший объект 
промышленного строительства в регионе за несколь-
ко десятилетий. Что называется, «в чистом поле» нам 
предстоит разместить производственный комплекс 
общей площадью  262 тыс. квадратных метров. Уже в 
процессе строительства будет вовлечено порядка 2 тыс. 
человек».

Сегодня на финансирование проекта направлено 
более $21 млн. Завершена значительная часть подго-
товительных работ. Ведется планировка и устройство 
временных дорог, инженерных коммуникаций. Сформи-
рованы штат строительного подразделения и парк спе-
циализированной техники, а со второго квартала теку-
щего года работы войдут в активную фазу.

Первым на конвейер завода встанут модели техно-
логического партнера проекта, альянса «Renault-Nissan-
АВТОВАЗ», – LADA Granta и LADA Kalina II. Что последует 
за ними, г-н Мандиев оставил пока в тайне, но обмолвил-
ся, что до 2020 года завод наладит производство 30 моде-
лей LADA, Nissan, Renault и Datsun. 

«Возможно, на конвейер встанут и новейшие модели 
иностранных брендов, которые принадлежат альянсу, – 
добавил он. – В первые семь лет после запуска завод дол-
жен выйти на 500 тыс. автомобилей и суммарный оборот 
до $6 млрд, потому что  кроме казахстанского рынка он 
будет обеспечивать и рынок соседней России (Сибир-
ский и Дальневосточный федеральный округа), постав-
ляя туда более 70 тыс. машин в год».

Но самое главное, что завод даст множество рабочих 
мест – до 4 тыс. на производстве и до 8 тыс. на смежных 
областях. Поэтому предприятие станет отправной точ-
кой для развития инфраструктуры – уже сейчас вокруг 
завода планируется построить полноценный микрорай-
он со школой, детским садом, поликлиникой, пожарной 
и медицинской частями.

Достаточно мягкие погодные условия в ВКО позволи-
ли этой зимой активно вести подготовительные работы: 
практически по всей площадке уже снят плодородный 
слой почвы, построено административное здание, со-
всем скоро завершится возведение первого общежития 
для строителей. 

«Если мы залили фундамент – это навсегда, – уверен 
Анатолий Балушкин, председатель Совета директоров 
группы компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО». – Опа-
сения, конечно, присутствуют, мы нормальные люди. 
Сейчас нам необходимо очень внимательно и аккуратно 
рассчитать глубину шага». 

Масштабы строительства не просто впечатляют – му-
рашки бегут по спине. Все еще впереди, но даже сейчас 
от всего увиденного – строительной техники, террито-
рии и даже самой земли, на которой будет построен за-
вод, – исходит мощная энергетика будущего казахстан-
ского автогиганта. 

Факты: вместо тысячи слов
Несмотря на многие трудности, сомнений в необходимо-
сти реализации проекта нет ни у кого. 

«Генеральная линия, ориентированная на то, чтобы 
начать строительство в этом году, остается, мы от нее 
не отказываемся. Мы движемся в данном направлении, 
но становимся жестче в части определения точности на-
ших расходов, куда мы вложим эти деньги, чтобы они с 
большей отдачей сработали на нас», – подчеркнул Ержан 
Мандиев.

Казахстанский авторынок развивается в геометри-
ческой прогрессии. За последние четыре года покупа-
тельская активность выросла почти в 8 раз. 2013 год 
завершился рекордными показателями – всего было 
продано более 163 тыс. легковых автомобилей.

Большую часть автомобилей в минувшем году – 86,8 
тыс. – казахстанцы приобрели в автоцентрах «БИПЭК 
АВТО». Это на 76% больше, чем в 2012-м. Холдинг вновь 
занял место самой успешной дилерской группы Казах-
стана: сегодня на сеть приходится 53,3% рынка легковых 
и легких коммерческих автомобилей. Спрос на автомо-
били есть, и эта тенденция, по мнению экспертов, сохра-
нится еще несколько лет. 

«В долгосрочной перспективе мы рассчитываем, что 
казахстанский рынок выйдет на плановый показатель 
250-300 тыс. автомобилей в год, – прокомментировал г-н 
Балушкин. – Никто не ожидал, что будет такой рынок. А 
когда компания заплатила налогов более 19,5 млрд тен-
ге, начинают понимать и верить в эти цифры. Сейчас к 
нам относятся  намного серьезнее. Мы работаем в режи-
ме решений, принятых правительством. Автомобиль-
ный кластер не просто есть в экономике республики, 
он доказал свою жизнеспособность и подтверждается 
сегодняшними налогами, а не будущими планами».

В ходе недавней рабочей поездки заместитель 
премьер-министра РК, министр индустрии и новых тех-
нологий Асет Исекешев отметил: «ВКО является одним 
из важных регионов для программы индустриализации. 
Доля машиностроения выросла в 3 раза за годы реализа-
ции программы ФИИР».

Действующий завод «АЗИЯ АВТО» на сегодняшний 
день прошел все этапы инвестирования для того, чтобы 
выйти на полную мощность. Поэтому в планах компании 
дальнейшее увеличение влияния на рынок.

Уникальная сеть, уникальные возможности
Строительство завода полного цикла в Восточном Ка-
захстане – крупнейший инвестиционный проект в этой 
отрасли. Но он не единственный для Группы Компаний 
сегодня, поскольку холдинг имеет самую разветвленную 
торговую сеть в Казахстане. 

Компания «БИПЭК АВТО» инвестировала в развитие 
сервисно-сбытовой сети более $20 млн. Крупнейшие 
мультибрендовые автоцентры «БИПЭК АВТО» работают 
в Алматы, Атырау, Уральске, Усть-Каменогорске, Пав-
лодаре, Караганде, на очереди ввод в эксплуатацию ав-
тоцентра в Шымкенте, строительство монобрендовых 
модулей Renault и KIA в Усть-Каменогорске, а также ди-
лерских комплексов в Астане и Актау. В 2014 году запла-
нировано вложить только в развитие сети еще около $40 
млн.

Анатолий Балушкин отметил: «Сеть уникальная: 
мы продаем машины там, где при Советском Союзе их 
никогда не продавали. Мы пошли в города с числен-
ностью населения меньше 100 тыс. человек. Сегодня 
наша сеть охватывает 25 городов. 30 торговых точек до-
ступны для наших клиентов. Мы создаем дополнитель-
ные офисы продаж, чтобы люди покупали машины у 
себя на месте. И тут же проходили гарантийное обслу-
живание. Только в минувшем году на карте торговой 
сети «БИПЭК АВТО» появились 6 новых точек. Возмож-
ность приобретения автомобилей шести марок и их 
квалифицированного обслуживания мы обеспечили 
жителям таких городов, как Каскелен, Кульсары, Жа-
наозен, Рудный, Хромтау и Экибастуз. Мы приступили 
к реализации масштабной программы строительства 
автоцентров, которую анонсировали в прошлом году. 
Речь идет о программе строительства 70 автоцентров 
до 2020 года. Мы уже начали строительство дилерских 
комплексов в Актау и Астане, и эта программа продол-
жится. От своих стратегических целей  отказываться 
мы не намерены». 

Доступность приобретения автомобилей обеспе-
чивают не только широкая модельная линейка шести 
марок, но и привлекательные кредитные программы: 
в филиалах «БИПЭК АВТО» каждый покупатель может 
избежать оплаты банковских процентов, воспользо-
вавшись беспроцентной рассрочкой сроком до четырех 
лет.

«Мы на протяжении последних 1,5-2 лет развиваем 
программу рассрочки, – поясняет г-н Мандиев. – Что 
уже происходит фактически за наш счет. Также мы 
очень внимательно следим за договорами, которые за-
ключаются нашими клиентами.  Некоторые банки не 
выдержали наших требований, мы были вынуждены 
прекратить сотрудничество. Здоровье клиентов – это 
наши деньги». 

В 2013 году клиенты компании были объединены 
в рамках новой клубной программы «БИПЭК АВТО. С 
нами выгодно». Благодаря которой клиенты могут про-
ходить первые два плановых ТО бесплатно в автоцен-
трах дилерской сети и пользоваться дисконтом 20% при 
покупке оригинальных запасных частей.

«По клубной карте принималось решение у нас долго 
и взвешенно. Задача стоит привести рынок запчастей к 
цивилизованному. В Казахстане на сегодняшний день 
наценки существуют на рынке от 50% до 100% на за-
пасные части. Мы поставили себе цель и уже сделали с 
1 октября 2013 года наценку для конечного покупателя 
25%, не больше, которые распределятся  на логистику, 
на формирование и строительство складов. Мы счита-
ем, что для правильно поставленного бизнеса этого до-
статочно. И сейчас наши клиенты четко понимают: кто с 
нами, у того в холодильнике больше», – подчеркнул Ана-
толий Балушкин.

Анна Видянова

Р
езкая девальвация тенге отразилась 
на всех секторах финансового рын-
ка. Корректировка курса затронула 

и страховой сектор, в частности, рынок 
добровольного автострахования (автоКА-
СКО). Девальвация тенге не только может 
затормозить приток премий по данному 
виду страхования, полис автоКАСКО мо-
жет стать дороже.

За год объем премий по автоКАСКО 
увеличился практически в 2 раза. В 2012 
году страховщики привлекли премий по 
данному виду страхования на 6,7 млрд 
тенге, в 2013 году объем премий достиг 
отметки 12,1 млрд тенге. Еще до деваль-
вации страховщики объясняли данный 
тренд увеличением объема продаж нового 
автотранспорта и ростом объемов авто-
кредитования. «По данным Ассоциации 
казахстанского автобизнеса (АКАБ), объ-
ем продаж официальных автодилеров за 
год увеличился на 69%. Так, если в 2012 
году автосалоны продали 98,2 тыс. еди-
ниц автотранспорта, то в 2013 году – 165,7 
тыс.», – сообщили в СК «Виктория».

Естественно, что после девальвации 
тенге импортная продукция, продавае-
мая в Казахстане за тенговую наличность, 
станет дорожать. Автосалоны также будут 
пересматривать свою ценовую политику. 
«После февральской 20%-ной девальва-
ции будет увеличиваться стоимость на 
поставки нового автотранспорта, также 
подорожают импортные автомобильные 
компоненты, запчасти. Обязательства ав-
топроизводителей Казахстана даже с уче-
том производственных закупок пока на 
70% связаны с приобретением запчастей 
и машинокомплектов в валюте», – про-
информировал президент АКАБ Андрей 
Лаврентьев.

В то же время, по его словам, цена, ко-
торая формируется внутри Казахстана, 
не будет подвержена девальвации. «Цена 
на казахстанские автомобили после де-
вальвации будет расти в зависимости от 
доли казахстанской локализации. На-
пример, если в автомобиле заложено 20% 
казахстанской локализации, то цена на 
автотранспорт не повысится на те 20%, на 
которые укрепился доллар», – отметил г-н 
Лаврентьев.

Тенденции на рынке новых авто не мог-
ли не затронуть рынок автоКАСКО. Так, 
некоторые страховщики прогнозируют 
увеличение средней суммы страховой пре-
мии по автоКАСКО. «Казахстанцы после 
корректировки курса тенге станут более 
чувствительны к ценам, в том числе и на 
автотранспорт. Учитывая, что стоимость 
страховки автоКАСКО, в первую очередь, 
зависит от цены на авто, то удорожание 
автотранспорта приведет, соответствен-
но, к увеличению страховой премии. Сте-
пень увеличения премии будет зависеть 
от доли казахстанского содержания при 
производстве авто. И, естественно, что 
иномарки могут подорожать пропорцио-
нально ослаблению курса тенге, то есть 
на 20%», – озвучил свою точку зрения де-
ловому изданию «Капитал.kz» глава СК 
«Коммеск-Омip» Олег Ханин на саммите 
CFO Idea Exchange & Networking event.

При этом страховщик допускает, что 
после девальвации тенге часть казахстан-
цев, которые ранее планировали приобре-
сти полис автоКАСКО, могут сознательно 
отказаться от страховки. Г-н Ханин оце-
нивает отток потенциальных покупате-
лей в 15%. «Автомобили как покупали, 
так и будут покупать. В то же время рост 
премий по автоКАСКО в 2014 году может 
замедлиться. В этом году объем премий 
по автоКАСКО может снизиться на 10%», – 
подчеркнул страховщик.

Из-за девальвации владельцам не-
давно купленных авто все труднее будет  
выплачивать премии по автоКАСКО. Не-
которые страховщики предполагают, что 

данный тренд может сподвигнуть некото-
рые страховые компании снизить тарифы 
по автоКАСКО. «Тарифная политика на-
шей компании будет зависеть от коррек-
тировки цен на рынке нового авто. Скорее 
всего, цены на автоКАСКО станут ниже. 
В настоящее время цена полиса автоКА-
СКО варьируется от 3 до 6% от стоимости 
авто. Стоимость полиса зависит от рисков, 
которые покрывает страховка, размера 
франшизы и других факторов. Пока наша 
компания не пересматривала свои тари-
фы, возможно, они будут снижены до 5% 
относительно действующего тарифа. Це-
новая политика во многих компаниях, в 
том числе будет зависеть от поведения цен 
на ГСМ. Так, удорожание топлива может 
повлечь дополнительные расходы автов-
ладельца, соответственно, может наблю-
даться тенденция к снижению объемов по 
автоКАСКО», – сообщил глава СК «Сентрас 
Иншуранс» Бейбит Турысбеков на самми-
те CFO Idea Exchange & Networking event.

Между тем г-н Ханин считает, что та-
рифная политика в целом на рынке по ав-
тоКАСКО после девальвации не изменит-
ся. «В то же время некоторые страховщики 
будут вынуждены повышать цены по ав-
тоКАСКО. Это связано, в первую очередь, 
с тем, что у страховщиков может значи-
тельно увеличиться объем выплат. Объем 
выплат после девальвации может быть не 
сопоставим с объемом привлекаемых пре-
мий по автоКАСКО. На рынке максималь-
ная сумма  по автокредитам на новые авто 
может доходить до 12 млн тенге, первона-
чальный взнос – до 30%.

БИПЭК АВТО стремится сделать 
рынок цивилизованным

Страховка может 
подорожать

Финансовые показатели 
ГРУППЫ БИПЭК АВТО-АЗИЯ 
АВТО по итогам 2013 г.

НАЛОГИ И ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ 
ГРУППЫ

$126 млн.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЧИСТАЯ 
ПРИБЫЛЬ

$121,2 млн.

ИТОГО ЗАРАБОТАНО ГРУППОЙ ЗА ГОД $247,2 млн.

РАБОЧИХ ДНЕЙ В ГОДУ 245

ИТОГО ЗАРАБОТАНО ГРУППОЙ В ДЕНЬ $1 млн.

ИТОГО НА УПЛАТУ НАЛОГОВ В ДЕНЬ $0,51 млн.

Аудит финансовой отчетности 

АО "АЗИЯ АВТО" проводит ТОО 

"ПрайсуотерхаусКуперс",

ТОО "БИПЭК АВТО Казахстан", ТОО 

"Эрнст энд Янг"
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ОБСУДЯТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

Вопросы экономического взаимодей-

ствия стран СНГ, в частности, информацион-

ное взаимодействие и правила определения 

страны происхождения товаров, обсудят на 

61-м заседании члены Экономического со-

вета Содружества Независимых Государств, 

которое пройдет 14 марта в Москве, передает 

РИА «Новости» со ссылкой на пресс-службу 

Исполнительного комитета СНГ. Экономиче-

ский совет, состоящий из заместителей глав 

правительств государств-членов СНГ, обсудит 

также ряд бюджетно-финансовых и организа-

ционных вопросов. Параллельно с заседанием 

Экономического совета пройдет международ-

ный форум «СНГ и новые форматы взаимо-

действия», основными темами которого ста-

нет обсуждение реализации договора о зоне 

свободной торговли и межгосударственной 

программы инновационного сотрудничества 

государств СНГ на период до 2020 года, а так-

же вопрос эффективного развития туристиче-

ской индустрии в Содружестве и новых меха-

низмов развития интеграционных процессов. 

На форуме выступят первый заместитель 

председателя правительства РФ Игорь Шу-

валов, председатель Исполкома СНГ Сергей 

Лебедев, исполнительный секретарь Европей-

ской экономической комиссии ООН Свен Ал-

калай, а также председатель правления банка 

ВТБ Андрей Костин и председатель правления 

Евразийского банка развития Игорь Финоге-

нов. (ИА «Новости-Казахстан») 

В КАЗНУ ОТКРЫЛСЯ 
ХАБ 

В КазНУ им. аль-Фараби состоялось тор-

жественное открытие Глобального хаба Про-

граммы ООН «Академическое влияние». Об 

этом сообщает пресс-служба вуза. Почетными 

гостями мероприятия стали Посол по особым 

поручениям МИД РК, первый постоянный 

представитель РК при ООН А. Арыстанбекова, 

представитель департамента общественной 

информации секретариата ООН в РК В. Самек, 

руководители диппредставительств зарубеж-

ных стран в Алматы. Церемонию открыл рек-

тор КазНУ академик Г. Мутанов, в презентации 

хаба приняли участие ученые, преподаватели 

и студенты университета. Мероприятие было 

приурочено к одной из знаменательных дат в 

истории нашей страны – 22-летию со дня всту-

пления Казахстана в ООН. «В своем Послании 

«Казахстанский путь-2050: единая цель, еди-

ные интересы, единое будущее» Президент РК 

подчеркнул необходимость укрепления глав-

ных ценностей национальной идеи «МABгілік 

Ел». Среди них важное место занимает нацио-

нальная безопасность и участие нашей стра-

ны в решении общемировых и региональных 

проблем. Деятельность КазНУ во главе хаба 

UNAI способствует продвижению идеи Главы 

государства по усилению роли Казахстана как 

одной из ключевых фигур в международном 

процессе решения глобальных проблем и пре-

вращению города Алматы в региональный 

хаб многосторонней дипломатии», – отметил 

ректор КазНУ Галым Мутанов, открывая меро-

приятие. По случаю этого события Генераль-

ный секретарь ООН Пан Ги Мун, председатель 

Сената Парламента РК Касым-Жомарт Токаев, 

постоянный представитель РК при ООН, Чрез-

вычайный и Полномочный посол Кайрат Аб-

драхманов направили приветственные пись-

ма участникам мероприятия. Они отметили 

значимость и актуальность программы ООН 

«Академическое влияние», а также пожелали 

успехов КазНУ в возложенной миссии. КазНУ 

им. аль-Фараби первым среди университетов 

Центральной Азии присоединился к програм-

ме «Академическое влияние», нацеленной  на 

поддержку десяти всемирно признанных 

принципов ООН, касающихся прав человека, 

грамотности, устойчивого развития и разреше-

ния конфликтов. «Казахстан, вступив в ООН, 

вносит большой вклад в укрепление безопас-

ности во всем мире. КазНУ благодаря своим 

инициативам является активным участником 

программ ООН. Перед университетом стоит 

ответственная задача – через науку и образо-

вание продвигать программу «Академическое 

влияние» на мировом уровне. Уверена, что кол-

лектив КазНУ достойно выполнит эту миссию», 

– отметила Посол по особым поручениям МИД 

РК, первый постоянный представитель РК при 

ООН Акмарал Арыстанбекова.  («Казинформ»)

ДОЛЯ 
КАЗАХСТАНСКОЙ 
ТОРГОВЛИ 
СОСТАВЛЯЕТ 0,12% 

Доля казахстанской торговли в мировом 

объеме не достигает даже одного процента. 

Об этом на брифинге в СЦК заявила вице-

президент Ассоциации торговых предприятий 

(АТП) Казахстана Жибек Ажибаева. «Торговля 

в Казахстане должна быть одним из приори-

тетных направлений  экономики. Анализируя 

ситуацию, видим, что в мировом объеме доля 

казахстанской торговли составляет 0,12%, Рос-

сии – 2%. Соответственно, в мировом рейтин-

ге мы не можем занимать лидирующее поло-

жение», – озвучила данные глава АТП. Сегодня 

в секторе торговли, по ее данным, задейство-

вано 16% трудоспособного населения, многие 

с высшим и средне-специальным образовани-

ем. «То есть задействована наибольшая часть 

людей, которая сегодня не может осущест-

влять профессиональную деятельность. Хотя 

сфера торговли в мировой практике является 

очень значительным сегментом, который от-

носится не только к категории экономики, но 

и является элементом большой политической 

важности», – добавила она. («Казинформ») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Продайте человеку рыбу, и он будет сыт один день, научите его ловить 
рыбу, и вы разрушите прекрасные возможности для бизнеса.

Карл Маркс

Бизнесмен является гибридом 
танцора и калькулятора.

Поль Валери

Капитал не так важен в бизнесе. Опыт не так важен. 
Вы можете получить обе вещи. Что важно, так это идеи. 

Харви Файрстоун

Бизнес имеет только две функции 
– маркетинг и инновации.

Милан Кундера

Артем Борисов

Тот факт, что в 2013 году 
Минюст смог отстоять 
иски на $3 млрд в 

международных арбитражах, 
– успех, однако успокаиваться 
на этом нельзя. Надо еще на 
уровне подготовки контрактов и 
соглашений учесть имеющиеся и 
возможные риски

«В 2013 году министерство юстиции за-
щитило интересы государства на сумму 
$3 млрд в международных арбитражных 
органах», – говорится в ответе ведомства 
на запрос Tengrinews.kz.

Отмечается, что на фоне общемировых 
трендов растет количество дел в междуна-
родных арбитражных органах и зарубеж-
ных судах, затрагивающих интересы ре-
спублики. Если в 2003 году министерство 
юстиции представляло интересы государ-
ства по 4 делам на общую сумму исковых 
требований $340 млн, то по состоянию на 
2013 год количество дел составило 37 на 
общую сумму $18,2 млрд.

По данным ведомства, на сегодня из 
требований к республике обеспечена за-
щита интересов государства на общую 
сумму $15,7 млрд, тогда как истцам при-
суждено $217 млн.

Чаще всего иски к Казахстану ино-
странными инвесторами предъявляются 
на миллиарды долларов. Истцы включают 
в сумму иска не только компенсацию пря-
мых убытков, но просят также возместить 
моральный ущерб, упущенную выгоду и 
оплатить все их арбитражные расходы.

Отмечается, что для должного обе-
спечения защиты интересов страны ра-
нее было создано специализированное 
подразделение – Департамент по защите 
имущественных прав государства. Учи-
тывая важность задачи по представле-
нию и защите интересов страны, ведется 
серьезная работа по набору специалистов 
высокой квалификации. Сотрудники 
департамента обладают необходимым 
опытом из различных сфер правовой 
деятельности, многие из них выпускни-
ки стипендии «Болашак». Обязательным 
требованием для них является владение 
иностранными языками. В штате депар-
тамента имеется сотрудник, допущенный 
к адвокатской практике США и имеющий 
право участвовать и выступать в судах 
этой страны.

«Работа Департамента по защите иму-
щественных прав государства заключа-
ется не только в реагировании на воз-
никшие разногласия, но и нацелена на 
предупреждение возможных споров. Так, 
проводится юридическая экспертиза про-
ектов контрактов на недропользование 
и инвестиционных договоров, заключае-
мых Правительством Республики Казах-
стан, которые в последующем могут стать 
предметом арбитражных и судебных про-
цессов», – говорится в ответе.

Эффективность выросла 
и это очевидно
То, что Минюст стал работать эффектив-
нее, можно отследить по результатам са-
мых громких судебных исков, которые вы-
двинуты в международных судах против 
Казахстана.

Так, например, в июне 2012 года Казах-
стан выиграл арбитражный суд у компа-
нии Caratube International Oil Company LLP 
(CIOC), 92% акций которой принадлежит 
гражданину США Девинчи Хурани. 

«5 июня 2012 года арбитражный суд 
Международного центра по урегулиро-
ванию инвестиционных споров (МЦУ-
ИС) принял решение по делу Caratube 
International Oil Company LLP (CIOC) про-
тив Республики Казахстан. Сумма иска 
компании CIOC составляла свыше $1,2 
млрд. МЦУС отклонил данные требования 
и постановил компании CIOC выплатить 
в пользу Казахстана $3,2 млн в качестве 
компенсации расходов по арбитражному 
разбирательству», – говорится в сообще-
нии, размещенном на сайте Минюста.

Напомним, что арбитражное разбира-
тельство было инициировано еще в 2008 
году, основные слушания по делу проходи-
ли в Париже.

Тогда, в январе 2008 года, власти Казах-
стана разорвали контракт с компанией. В 
ответ на эти действия в августе 2008 года 
адвокаты CIOC подали иск против Прави-
тельства Казахстана в Международный 
центр урегулирования инвестиционных 
споров – International Centre for Settlement 
of Investments Disputes – арбитражный суд 
при Всемирном банке.

«Спор был связан с расторжением 
контракта на разведку и добычу углево-
дородов на нефтяном месторождении 
Каратюбе, которое произошло в связи на-
рушениями и неисполнением компанией 
CIOC условий контракта. По мнению CIOC, 
основаниями для данного арбитражно-
го разбирательства являются Конвенции 
МЦУИС и американо-казахстанское дву-
стороннее инвестиционное соглашение в 
связи с американским гражданством Де-
винчи Хурани, который якобы является 
владельцем CIOC. Казахстан выиграл ар-
битражное разбирательство против ком-

пании Caratube», – отмечалось в сообще-
нии Минюста.

В октябре 2013 года арбитражный три-
бунал Международного центра по уре-
гулированию инвестиционных споров 
(МЦУИС) вынес решение в пользу Респу-
блики Казахстан по иску компании «KT 
Asia Investment Group B.V.» (KT Asia), заре-
гистрированной в Нидерландах.

Сумма исковых требований составляла 
$1,5 млрд. Данное арбитражное разбира-
тельство было инициировано в 2009 году 
на основании положений Конвенции МЦИ-
УС и Соглашения о поощрении и взаимной 
защите инвестиций между Республикой 
Казахстан и Королевством Нидерланды. Ре-
спублике Казахстан удалось продемонстри-
ровать, что «KT Asia» входила в ряд компа-

ний Аблязова, которые были использованы 
в качестве «карманов» для перемещения 
активов из одной компании в другую.

Ввиду отсутствия инвестиционного 
спора между «KT Asia» и Республикой Ка-
захстан трибунал признал, что не облада-
ет юрисдикцией рассматривать требова-
ния истца, и отклонил данный иск.

Еще одно дело по арбитражному иску 
компаний «The AES Corporation» и «Tau 
Power B.V.» также в начале ноября 2013 
года рассмотрел МЦУИС.

«1 ноября 2013 года Арбитражный суд 
Международного центра по урегулиро-
ванию инвестиционных споров вынес ре-
шение в пользу Республики Казахстан по 
арбитражному иску компании «The AES 
Corporation» и аффилированной с ней ком-
пании «Tau Power B.V.». Данный арбитраж-
ный процесс был возбужден в 2010 году по 
основанию якобы имевших место со сто-
роны Казахстана нарушений Договора к 
Энергетической хартии и Договора между 
Казахстаном и Соединенными Штатами 
Америки о поощрении и взаимной защи-
те капиталовложений», – говорилось в со-
общении Минюста.

Компания «The AES Corporation» предъ-
явила Казахстану ряд исковых требова-
ний, включая и требование признать Ка-
захстан нарушившим свои обязательства 
посредством изменения антимонопольно-
го законодательства и законодательства 
об электроэнергетике и неправильного 
применения этих изменений казахстан-
скими государственными органами и су-
дами.

«Таким образом, иск содержал претен-
зии к действиям ряда государственных 
органов, включая Агентство Республики 
Казахстан по защите конкуренции, яко-
бы ущемлявших права компаний группы 
«AES». Истцы требовали реституции, то 
есть восстановления своего правового 
положения, существовавшего до приме-
нения к ним изменений казахстанского 
законодательства, и компенсации в раз-
мере $1,29 млрд за все убытки, моральный 
ущерб и упущенную выгоду, а также воз-
мещение всех арбитражных расходов», – 
отмечается в сообщении ведомства.

Как сообщается в пресс-релизе Миню-
ста, арбитражный суд отклонил требо-
вание компании«The AES Corporation» о 
реституции, а также полностью отклонил 
требование о взыскании убытков с Казах-
стана. Кроме того, арбитражный суд также 
приказал истцам оплатить большую часть 
арбитражных расходов.

По всем этим арбитражным спорам 
специалисты Минюста сработали квали-
фицированно.

Не плодить новые иски
Понятно, что постоянно выигрывать су-
дебные иски сложно, если вообще возмож-
но. Есть в практике Минюста и дела, кото-
рые еще находятся в работе.

Так, в декабре 2013 года арбитражный 
трибунал по правилам Арбитражного 
института Стокгольмской торговой па-
латы вынес решение по иску акционеров 
TristanOil к Казахстану. Он отклонил боль-
шую часть исковых требований А.Стати и 
его компаний.

Первоначальная сумма исковых требо-
ваний составляла около $5 млрд. В своем 
решении от 19 декабря 2013 года арби-
тражный трибунал поддержал основные 
доводы Республики Казахстан и отклонил 
исковые требования на сумму $4,5 млрд, 
удовлетворив требования истцов на сум-
му $497,685 млн.

Однако Казахстан не согласен с этим 
решением, настаивает на правомерности 
своих действий и в ближайшее время бу-
дет его обжаловать.

Но, судя по динамике продвижения 
дела, Минюст все же сумеет добиться пол-
ного отклонения иска.

По большому счету Минюст по состоя-
нию на 2013 год из исков против Казахста-
на на общую сумму в $18,2 млрд сумел за-
щитить наши интересы по искам на сумму 
$15,7 млрд. То есть большая часть исков 
обеспечена квалифицированной защитой 
и, вполне возможно, по многим из 37 исков 
Минюст выйдет победителем.

Но даже при такой позитивной динами-
ке следует сделать все зависящее, чтобы 
количество исков против Казахстана не 
увеличивалось в геометрической прогрес-
сии. А для этого всем госорганам нужно 
укреплять юридическую службу, нани-
мать профессиональных специалистов и 
еще на уровне подготовки контрактов и 
соглашений учитывать все имеющиеся и 
возможные риски.

Арман Карин

Частные детективы и 
детективные агентства 
не только разгрузят 

следственные органы, но 
и должны способствовать 
повышению качества следствия

На прошлой неделе в ходе пленарного за-
седания Мажилиса Парламента РК депута-
ты рассматривали вопрос допуска частных 
детективов в уголовный процесс. «Полага-
ем также целесообразным дополнительно 
изучить вопрос допустимости частной 
детективной деятельности в уголовный 
процесс», – сказал председатель Комитета 
по судебно-правовой реформе палаты Рах-
мет Мукашев, докладывая о подготовке 
заключения по законопроекту «О частной 
детективной деятельности» и сопутствую-
щих ему поправках в законодательные 
акты РК. 

«Затронуты вопросы оказания детек-
тивных услуг не только физическими 
лицами – частными детективами, но и 
юридическими лицами – детективными 
агентствами», – отметил г-н Мукашев. В 
целом депутаты изменили основной зако-
нопроект на 70%. 

По его словам, в ходе рассмотрения де-
путатами в законопроекты предложены 
концептуальные поправки, требующие 
дальнейшей тщательной проработки. Так, 
депутатами внесены поправки в части рас-
ширения полномочий частных детективов 
и по нормам, регламентирующим требо-
вания к лицам, претендующим на занятие 

частной детективной деятельностью.
«Следует учесть, что поправки депута-

тов существенно меняют содержательную 
часть законопроекта и затрагивают его 
концепцию. В целях качественного, все-
стороннего и объективного рассмотрения 
законопроекта указанные поправки на-
правлены в правительство для получения 
заключения», – сообщил депутат.

В поправках в законодательные акты по 
рассматриваемому вопросу предлагается 
ввести административную и уголовную 
ответственность за злоупотребление част-
ными детективами своими полномочия-
ми. «Вместе с тем в проектах Уголовного 
кодекса и Кодекса об административных 
правонарушениях ответственность за 
указанные деяния не предусмотрена, а 
внесение данных поправок в проекты 
кодексов до введения самого института 
частных детективов не представляется 
возможным. Поэтому считаем необходи-
мым рассмотреть вопрос о приведении в 
соответствие норм законопроекта с поло-
жениями проекта Уголовного, Уголовно-
процессуального кодексов, Кодекса об 
административных правонарушениях, в 
которых учесть соответствующую ответ-
ственность нового субъекта правоотноше-
ний», – сказал мажилисмен.

Напомним, институт частной детек-
тивной деятельности предложил ввести 
в республике президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев на совещании по вопро-
су реформирования правоохранительных 
органов 4 года назад.

По сути, частный детектив – это специ-
алист по расследованию уголовных пре-
ступлений; агент сыскной полиции, сы-
щик. В его обязанности входит сбор улик и 

предоставление их судебным органам.
А как раз со сбором улик у следствен-

ных органов большая проблема.

Проблема в кадрах
На самом деле качество следствия сегодня 
очень низкое.

Так, именно об этом в конце января 
2013 года на совещании президента РК 
Нурсултана Назарбаева с руководящим 
составом правоохранительных органов 
говорил генеральный прокурор РК Асхат 
Даулбаев.

По его словам, основными причинами 
этого являются отсутствие надлежащей 
прогнозно-аналитической и оперативной 
работы правоохранительных органов, 
низкий уровень профессиональной под-
готовки сотрудников, несоответствие 
материально-технического оснащения 
международным стандартам.

А в конце октября 2013 года уральские 
судьи жаловались на качество работы 
следственных органов. Более половины 
уголовных дел поступающих в суд состав-
лены с нарушениями законности. Пробле-
ма в кадрах, считают в суде.

Именно тогда председатель Уральско-
го городского суда по уголовным делам 
Галымжан Ищанов говорил, что качество 
рассмотрения уголовных дел в городском 
суде остается на неудовлетворительном 
уровне. «Качество рассмотрения дел на 
прежнем уровне. С начала этого года три 
приговора отменены вышестоящими су-
дами и 14 – изменены. Но причина не в 
плохой работе судей, а в низком качестве 
работы следственных органов. Качество 
следствия значительно снизилось. И тут 
главная причина в кадрах. Следствие – это 

тяжелая работа, требующая анализа, кро-
потливости и неудивительно, что работа 
следователя, прежде очень престижная, 
сегодня уже не привлекает молодежь. Ну а 
те молодые кадры, что все-таки приходят 
на эту работу, к сожалению, не умеют про-
фессионально собрать и закрепить доказа-
тельную базу. Как следствие, отмененные 
приговоры», – сказал г-н Ищанов.

Кстати, о низком качестве следствия 
говорили и на памятном совещании главы 
государства с руководителями правоохра-
нительных органов в конце января 2013 
года.

Накануне этого совещания генпроку-
рор Асхат Даулбаев озвучил тревожную 
статистику: «Из 52 тыс. зарегистрирован-
ных в Алматы преступлений – 34,5 тыс., 
или 66% приходится на кражи, а их рас-
крываемость составляет лишь 10%. То 
есть свыше 31 тыс. алматинцев остались 
неудовлетворенными работой полиции. 
И это число увеличится в несколько раз, 
если учесть, что половина потерпевших 
не обращается в полицию, не доверяя или 
предпочитая не связываться с ней. Такая 
же ситуация и в других регионах респу-
блики. Все это породило свыше 100 тыс. 
обращений в органы прокуратуры из-за 
низкого качества следствия и дознания».

При этом нагрузка на следователей за-
частую превышает 400-500%.

Понятно, что частные детективы и 
частные детективные агентства должны 
разгрузить следователей, главное, способ-
ствовать повышению качества следствия. 
В противном случае судебные скандалы 
будут повторяться с большей периодично-
стью, а доверие населения к правоохрани-
тельной системе в целом снижаться.

Не только защищаться, но и 
внимательнее читать контракты

Частные детективы и агентства 
разгрузят следствие
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ПЕРВЫЕ В РЕЙТИНГЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА

Казахстан занял 55-е место в 2013 году 

по уровню предпринимательства и возмож-

ностям ведения бизнеса Legatum Prosperity 

Index, опередив все страны Центральной 

Азии и СНГ, сообщается на сайте организа-

ции. По данным британского аналитическо-

го центра Legatum Institute, где составляют 

рейтинг, Казахстан улучшил свою позицию 

на семь пунктов, в сравнении с 2012 годом. 

Индекс предпринимательства улучшился по 

22 позициям, в том числе, в связи вовлече-

нием в инфраструктуру ИКТ, экспорта ИКТ,  

научно-исследовательской работы и сниже-

ния начальных затрат для старта бизнеса. 

Однако же подиндекс рейтинга снизился 

на восемь пунктов, до 66-го места, в связи 

с возросшим уровнем преступности. После 

Казахстана среди близлежащих стран и пар-

тнеров по СНГ: Китай – 51 место,  Монголия 

– 57 место, Беларусь – 58 место, Россия – 61 

место, Узбекистан – 63 позиция, Украина – 64 

место,  Кыргызстан – 80 место, Азербайджан 

– 81,  Грузия – 84, Таджикистан – 94, Армения 

– 95 место. В лидерах рейтинга традиционно 

страны Европы – первое место у Норвегии, 

среди аутсайдеров – страны Африки, послед-

ние место – у Республики Чад. (ИА Новости-
Казахстан) 

ДКБ-2020 
АКТУАЛИЗИРУЮТ

На заседании правительства, на котором 

был рассмотрен ход реализации программы 

«Дорожная карта бизнеса-2020», премьер-

министр РК Серик Ахметов поручил Минре-

гионразвития актуализировать программу в 

соответствии с планами индустриализации. 

Как сообщается на сайте главы правитель-

ства, на заседании с отчетным докладом 

выступил министр регионального развития 

БолатЖамишев. По его информации, с 2010 

по 2013 годы на реализацию ДКБ из респу-

бликанского бюджета было выделено 132,1 

млрд тенге, из которых 53,3 млрд тенге в 

2013 году. «Сегодня всеми мерами поддерж-

ки в рамках программы охвачено 77 763 

предпринимателя. В результате создано и 

поддержано более 229 тысяч рабочих мест. 

Сегодня каждое 5 новое рабочее место в 

экономике создано в рамках программы», 

– сказал Жамишев. Министр также подчер-

кнул, что ДКБ стала самой востребованной 

программой поддержки предприниматель-

ства. По его информации, Минрегионраз-

вития сосредоточит усилия на активизации 

информационно-разъяснительной работы 

по инструментам поддержки ДКБ, также 

планируется открыть центры поддержки 

предпринимательств во всех районных 

центрах и малых городах. Наряду с этим, 

предполагается привлечь СПК с Фондом 

«Даму» в качестве операторов по созданию 

и развитию индустриальных зон и бизнес-

инкубаторов. (KazakhstanToday) 

НАЧАТЫ ГЕОЛОГО-
РАЗВЕДОЧНЫЕ 
РАБОТЫ 

По информации вице-министра инду-

стрии и новых технологий РК Нурлана Сау-

ранбаева, в Казахстане уже начаты темати-

ческие геологоразведочные работы по 24 

основным видам металлов. «Начаты новые 

работы, так называемые тематические. По 24 

видам металлов, основным, которые есть в Ка-

захстане, подобные работы проводились в по-

следний раз фундаментально в 1991-1993 го-

дах», – сказал Нурлан Сауранбаев, выступая в 

рамках диалоговой площадки «Геология-360».

По его словам, позднее, в начале 2000 годов 

предпринимались попытки тематических 

работ, но только по отдельным металлам, и 

они представляли собой лишь «апгрейд того, 

что делалось в 1993 году». «В этом году Ми-

нистерство индустрии и новых технологий, 

совместно с комитетом геологии и группой 

недропользователей данную работу воз-

обновляют», – добавил Нурлан Сауранбаев. 

(Kazakhstan Today) 

ЗОНЫ ДЛЯ КУРЕНИЯ 

Национальная Ассоциация ресторанно-

гостиничного бизнеса «HoReCa Казахстан» 

обратилась в Национальную палату предпри-

нимателей и фракцию Демократической пар-

тии Казахстана «Акжол» с просьбой ускорить 

принятие требований к оборудованию кури-

тельных зон, сообщил президент ассоциации 

Игорь Копайлов. В настоящее время мажи-

лис (нижняя палата) парламента Казахстана 

обсуждает поправки в кодекс РК «О здоровье 

народа и системе здравоохранения», в число 

поправок входит требование запретить спе-

циально выделенные и оборудованные зоны 

для курения в публичных местах. При этом 

в кодексе, по информации ассоциации, до 

сих пор не разработаны требования к обору-

дованию зон для курения. «Их утверждение 

«тянется» с 2010 года, и делает невозможным 

приведение отведенных для курения мест 

в соответствие с законом. Многолетний за-

конодательный пробел вводит заведения в 

замешательство, порождает полный хаос при 

проверках и создает почву для нарушений. Ку-

рительные зоны сейчас оснащены вразнобой, 

по усмотрению заведений, поэтому добиться 

от них исполнения требований возможно 

только путем скорейшего их утверждения», 

– говорится в сообщении ассоциации. По 

мнению Копайлова, несовершенство законо-

дательной базы  создает различные корруп-

ционные риски и почву для неправомерных 

рейдов, проводимых антитабачными органи-

зациями. «Это хорошая почва для тех людей, 

которые в рамках этой борьбы используют 

эти рейды с целью личного обогащения. Пред-

ставители  антитабачной коалиции ходят по 

заведениям, показывая приказ министерства 

здравоохранения, утратившим юридическую 

силу еще три года назад. Пользуясь тем, что 

многие рестораторы не знают своих прав, они 

начинают вымогать деньги», – сказал Копай-

лов на пресс-конференции в среду в Астане. 

(ИА Новости-Казахстан) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Вероника Сабитова

С
реди многих предположений о при-
чинах обвала валют в развивающихся 
странах эксперты нередко называют 

внешние факторы. Однако профессор Мас-
сачусетского технологического института 
Кристин Форбс провела исследование на 
эту тему и пришла к выводу, что ситуацию с 
российской, индийской или аргентинской 
валютами спровоцировали сами граждане 
и инвесторы из этих стран. Ее точку зрения 
процитировали российские деловые СМИ 
в привязке к ситуации с рублем, но так как 
тенге сегодня ведет себя аналогичным об-
разом, то основные тезисы исследования 
Кристин Форбс могут быть интересны и 
казахстанскому читателю.

Во-первых, эксперт не согласна с мне-
нием о том, что причина валютных бед в 
сворачивании политики количественного 
смягчения (QE), которую проводит Феде-
ральная резервная система США во главе 
с Беном Бернанке. ФРС впервые объявила 
об уменьшении объема закупок казначей-
ских облигаций США весной 2013 года. 
Тогда инвесторы действительно отреаги-
ровали на эту новость, и стоимость мно-
гих валют развивающихся стран стала 
снижаться. Но после 18 декабря, когда на 
деле произвели первое сокращение ме-
сячных объемов QE, рынки практически 
не отреагировали на это. По мнению Кри-
стин Форбс, влияние денежно-кредитной 
политики США на потоки капитала на и 
из развивающихся рынков сильно преуве-

личено. По расчетам экономистов, корре-
ляция между этими двумя показателями с 
1990 по 2013 год составляет всего 12%.

Следующим объектом исследования 
профессора стало влияние мировой эконо-
мики. И здесь экономист обращает внима-
ние на интересную закономерность – рас-
продажа активов развивающихся стран 
совпала по времени с публикацией худших 
за 20 лет данных экономической статисти-
ки из Китая. Сравнивая исторические дан-
ные, эксперт вывела связь потоков капи-
тала с двумя показателями: глобальным 
ростом и уровнем неопределенности в ми-
ровой экономике. В середине 2000-х, когда 
мировой ВВП активно рос, значительный 
капитал направлялся на развивающиеся 
рынки. Во время мирового финансового 

кризиса, когда экономика рухнула и никто 
не мог прогнозировать надолго ли это, ин-
вестирование существенно сократилось. В 
2010-2011 годах, когда рост мировой эко-
номики частично восстановился и неопре-
деленность спала, инвесторы вернулись 
в страны с формирующейся экономикой. 
По данным эксперта, за 20 лет корреляция 
между потоками капитала и глобальным 
ростом составила 39%, а корреляция меж-
ду притоком денег инвесторов и индексом 
неопределенности – 55%.

По мнению Кристин Форбс, это объяс-
няет бегство инвесторов с развивающихся 
рынков в мае 2013 года и их спокойствие 
в декабре этого же года. В каждый из этих 
месяцев перспективы мировой экономики 
выглядели очень по-разному. Весной ри-
ски китайской экономики обсуждались 
повсеместно, а в декабре после третьего 
пленума ЦК КПК будущее Поднебесной не 
внушало опасений.

Третьим аспектом исследования ста-
ли местные инвесторы развивающихся 
стран. На многих развивающихся рынках 
портфель местных инвесторов за послед-
ние годы значительно вырос и в размерах, 
и в качестве. «Когда эти инвесторы реши-
ли направить больше денег за границу в 
ответ на сокращение QE, это ухудшило 
обстановку на их домашних рынках», 
– считает профессор Массачусетского 
технологического института. Кристин 
Форбс доказала на примере Чили и Ин-
дии, что потоки капитала местных ин-
весторов являются ключевым фактором, 
определяющим колебания курсов валют 
этих стран. 

Анализ поведения инвесторов на до-
машних рынках во время кризиса 2008 
года показал, что нескольким развитым 
странам – Великобритании, США, Ав-
стрии, Франции, Германии, Израилю, 
Сингапуру и др. – удалось смягчить удар 
благодаря возвращению инвесторов до-
мой. «Зато развивающиеся страны, в том 
числе и Россия, благодаря непатриотично-
му поведению своих инвесторов, постра-
дали больше, чем могли и должны были», 
– отмечается в исследовании. 

Однако, по мнению эксперта, в бли-
жайшие месяцы поведение инвесторов 
станет более обдуманным и вместо того, 
чтобы выводить деньги со всех развиваю-
щихся рынков без разбора, они составят 
собственные рейтинги уязвимости. «При 
этом страны, которые позволят своим ва-
лютам обесцениться, после нескольких 
кварталов спада увидят рост. Государства, 
усилившие контроль за движением капи-
тала и повысившие процентные ставки, 
наоборот, упадут еще сильнее», – считает 
Кристин Форбс.

Товарищ, что это 
у вас там упало?
Обвал валюты спровоцировали местные инвесторы

Цена продажи «дочки» 
HSBC оправдана

При этом он уточнил, что стоимость ка-
питала «дочки» HSBC со временем может 
меняться. «ДБ АО «HSBC Банк Казахстан» 
– это банк, который продолжает свою ра-
боту, обслуживает клиентов. Размер ка-
питала «дочки» HSBC может меняться. 
Например, это может быть связано с тем, 
что банк постепенно зарабатывает опре-
деленную прибыль и эта прибыль будет 
учитываться при формировании цены, ко-
торую впоследствии заплатит «Народный 
банк». Также капитал ДБ АО «HSBC Банк 
Казахстан» может меняться в зависимости 
от обменного курса. В целом мы ожидаем, 
что цена приобретаемого нами банка бу-
дет находиться в диапазоне от 1 до 1,1 раза 
книги (собственного капитала — «Капи-
тал.kz») HSBC на момент закрытия сдел-
ки», – проинформировал банкир.

Аналитики ИФД «RESMI» считают, что 
цена, обозначенная «Народным банком», 
достаточно близка к справедливой рыноч-
ной стоимости. «К концу закрытия сделки 
по покупке «дочки HSBC» курс может ва-
рьироваться от 1% до 2%. Предполагаем, 
что цена сделки может колебаться в тех же 
пределах, если не возникнут какие-либо 
форс-мажорные обстоятельства», – под-
черкнули в ИФД «RESMI».

Изменится ли до конца года курс тен-
ге в значительной степени – предсказать 
достаточно трудно. Пока же, по данным 
Нацбанка РК, курс тенге к доллару 5 марта 
2014 года держался на уровне 182,46 тенге, 
средний официальный курс доллара, по 
данным регулятора, в феврале 2014 года 
не превысил 173,36 тенге. В январе сред-

ний курс тенге к американской валюте за-
фиксировался на отметке 154,96 тенге. За 
месяц средний курс тенге к доллару ослаб 
на 12%.

Пока мнения аналитиков расходятся 
относительно того, стоит ли ожидать еще 
одной одномоментной девальвации или 
нет. Однако Нацбанк РК заверяет, что ре-
гулятор будет удерживать курс на уровне 
185 тенге за доллар (плюс/минус 3 тенге).

До конца года итоговая стоимость до-
черней структуры HSBC за счет генерации 
прибыли действительно может подвер-
гнуться корректировке. Так, по данным 
регулятора, последние 3 года ДБ «HSBC 
Банк Казахстан» являлся прибыльным. 
В 2011 году прибыль банка составила 3,8 
млрд тенге, в 2012 – 4,5 млрд тенге, в 2013 
– 4,1 млрд тенге.

В «Асыл Инвест» также считают, что 
озвученная стоимость HSBC является 
адекватной. «Народный банк приобрета-
ет такой актив как HSBC по оправданной 
цене с небольшой премией к балансовой 
стоимости капитала. Возможно, к момен-
ту завершения сделки стоимость вырас-
тет, но вряд ли существенно. На кредитных 
рейтингах «Народного банка» сделка, ско-
рее всего, не отразится», – считает глава 
департамента аналитики «Асыл Инвест» 
Айвар Байкенов.

В банковском секторе и до этого были 
сделки, но все они имели значительный 
разрыв в цене. «Среди последних транзак-
ций, которые прошли на рынке, можно вы-
делить несколько сделок. Например, «АТ-
ФБанк» был приобретен по одной книге. 
Подразумеваемая стоимость 100% капи-
тала «БТА Банка» составляет примерно $1 

млрд, или 0,5 балансовой стоимости на 30 
сентября 2013 года», – подчеркнули анали-
тики Visor Capital.

В «Народном банке» отметили, что по-
купка «дочки» HSBC окажет ограничен-
ный эффект на капитализацию «Народно-
го банка» по казахстанским стандартам 
финансовой отчетности (КСФО).

«Это связано с тем, что коэффициент 
достаточности капитала рассчитывается 
на неконсолидированной основе. По стан-
дартам Базель, то есть на консолидирован-
ной основе, будет незначительное падение 
коэффициента достаточности капитала», 
– подчеркнул г-н Карабаев.

Г-н Байкенов обращает особое внима-
ние на то, что зависимость активов «доч-
ки» HSBC от кредитов незначительна. 
«HSBC имеет высоколиквидный баланс. 
На начало февраля доля ссудного порт-
феля в активах банка не превышает 21%. 
Это ниже показателя «Народного банка» 
– 71%. Таким образом, HSBC имеет суще-
ственные резервы для увеличения креди-
тования и роста чистой прибыли в буду-
щем. К тому же на сегодняшний день HSBC 
уже демонстрирует хорошие показатели 
рентабельности. В 2013 году рентабель-
ность капитала банка (ROE) достигла 16%. 
Уровень капитализации банка составляет 
14%, соответственно, со стороны «Народ-
ного банка» не потребуется каких-либо 
дополнительных вливаний в капитал», – 
считает аналитик.

Как выяснилось, «Народный банк» по-
сле приобретения планирует провести 
ренейминг казахстанского HSBC. К тому 
же банк будет работать как отдельное 
юридическое лицо. «Стратегию по разви-

тию «дочки» HSBC мы представим, когда 
банк полностью завершит сделку по при-
обретению банка, и заберем под управ-
ление новый дочерний банк, дадим ему 
новое название. У нас уже есть рабочее 
название «нового» банка, до полной пере-
дачи «дочки» HSBC мы не можем раскры-
вать все детали», – сообщили в «Народном 
банке».

В «Народном» подчеркнули, что банк 
за счет покупки «дочки» HSBC приобретет 
дополнительную клиентскую базу. «В пер-
вую очередь это корпоративные клиенты 
HSBC, а также розничные клиенты. Кли-
ентская база «Народного банка» не пере-
секается с пулом клиентов HSBC, в рамках 
розничного сегмента это более высокоо-
плачиваемые сотрудники национальных 
и иностранных компаний, которые ра-
ботают в Казахстане. По корпоративным 
клиентам мы также понимаем, что есть 
определенная база клиентов, которая в 
силу каких-то глобальных взаимоотно-
шений работает с западными банками. 
«Народный банк» уже на своем уровне ра-
ботает с западными иностранными ком-
паниями, открывает кредитные линии, 
предоставляет зарплатные продукты, тор-
говое финансирование, казначейские опе-
рации. Поэтому с точки зрения передачи и 
сохранения клиентской базы у нас есть до-
статочная уверенность», – сообщила г-жа 
Шаяхметова.

По данным Нацбанка РК, «Народный 
банк» в настоящее время занимает первое 
место по объему вкладов розничных кли-
ентов. И, как полагают в ИФД «RESMI», по-
сле смены собственника HSBC может уси-
лить ориентацию на розничный сектор. 
«Сейчас в Казахстане нет ни одного запад-
ного банка, предоставляющего рознич-
ные услуги, а сделка с «Народным банком» 
создает существенную синергию в части 
розничных клиентских сервисов. Однако 
в целом банк постарается сохранить ак-
центы и на корпоративном кредитовании 
и обслуживании юридических лиц. Кро-
ме того, весомым плюсом для «Народного 
банка» будет приобретение бизнеса HSBC 
в части private equity», – считают аналити-
ки ИФД «RESMI».
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Депутаты мажилиса парламента Казахста-

на одобрили ратификацию протокола о при-

менении договора о зоне свободной торговли 

от 18 октября 2011 года между его сторонами и 

Республикой Узбекистан, передает корреспон-

дент агентства. «18 октября 2011 года заклю-

чен новый договор о зоне свободной торговли, 

предусматривающий создание многосторон-

ней системы преференциальной торговли в 

рамках СНГ. Участниками данного договора 

стали Армения, Беларусь, Казахстан, Кыргыз-

стан, Молдова, Россия, Таджикистан и Украи-

на», – сказал министр экономики и бюджетно-

го планирования Ерболат Досаев, представляя 

законопроект на пленарном заседании в среду. 

По его словом, в феврале 2013 года Узбекистан 

проинформировал исполнительный комитет 

СНГ о намерении присоединиться к договору 

при условии предоставления ему переходных 

периодов по исполнению ряда предусмотрен-

ных в нем обязательств до 2021 года. Прото-

кол о применении договора о зоне свободной 

торговли от 18 октября 2011 года между его 

сторонами и Республикой Узбекистан со-

вершен в Минске 31 мая 2013 года. Согласно 

заключению комитета, в рамках протокола 

Республика Казахстан закрепила перечень то-

варов, в отношении которых предусмотрено 

применение экспортных пошлин при вывозе 

соответствующих товаров в Узбекистан. «Ре-

спублика Узбекистан оставила за собой право 

применять таможенные пошлины при экспор-

те товаров в Республики Казахстан», – гово-

рится в заключении профильного комитета. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ШТРАФЫ И 
ПАРНИКОВЫЕ ГАЗЫ 

Мажилис Парламента РК на пленарном 

заседании одобрил в первом чтении поправ-

ки в Кодекс об административных правона-

рушениях. «Основная цель поправок – от-

срочка даты введения механизма штрафных 

санкций за выбросы парниковых газов сверх 

установленных квот, уменьшение расходов 

природопользователей при вхождении в си-

стему регулирования выбросов парниковых 

газов», – сказал министр окружающей сре-

ды и водных ресурсов РК Нурлан Каппаров, 

представляя законопроект. По его словам, за-

конопроектом предусматривается придание 

обратной силы статье 243-1 Кодекса об адми-

нистративных правонарушениях с тем, чтобы 

ввести ее в действие только с 1 июля 2014 года, 

а также уменьшение размера штрафа за вы-

бросы парниковых газов сверх квоты с 10 до 5 

МРП за тонну. Принятие этих норм позволит 

не взимать с промышленных предприятий 

начисленные штрафы за 2013 год и за первое 

полугодие 2014 года. Эти штрафы за 2013 год 

превышают 208 миллиардов тенге, в том чис-

ле по нефтегазовому сектору - 20 миллиардов 

тенге. Освобождение промышленности от 

этих штрафов будет способствовать успешной 

реализации Госпрограммы форсированного 

индустриально-инновационного развития. 

Квоты на выбросы парниковых газов установ-

лены в Казахстане в связи с присоединением к 

Киотскому протоколу. («Казинформ»)

ЗАКОНОПРОЕКТ, 
УПРОЩАЮЩИЙ 
ОТПРАВЛЕНИЕ 
ПРАВОСУДИЯ 

Мажилис Парламента РК на пленарном засе-

дании под председательством спикера Нурлана 

Нигматулина одобрил в первом чтении проект 

Закона «О внесении изменений и дополнений 

в некоторые законодательные акты РК по во-

просам дальнейшего упрощения отправления 

правосудия, снижения бюрократических про-

цедур». «Законопроект направлен на обеспе-

чение эффективной и своевременной защиты 

нарушенных прав физических и юридических 

лиц», – сказал председатель надзорной судебной 

коллегии по гражданским и административ-

ным делам Верховного суда РК Елис Абдыкады-

ров, представляя законопроект. По его словам, 

поправками предусматривается расширение 

сферы применения приказного производства 

путем передачи некоторых споров искового 

производства. Вводится новая глава в Граж-

данский кодекс, предусматривающая деталь-

ную регламентацию процедуры заключения 

мирового соглашения. Заключение мирового 

соглашения будет основанием для возврата го-

сударственной пошлины. Предусматривается 

закрепление и расширение перечня дел с обя-

зательным предварительным досудебным по-

рядком разрешения спора. В качестве дополни-

тельных мер по упрощению судебных процедур 

предлагается предусмотреть возможность дис-

танционного исследования доказательств и за-

слушивания объяснений участников дела с по-

мощью средств видеосвязи. («Казинформ»)

НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ 
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВА-
ТЕЛЕЙ ЛИШАТ ПРАВ

Собственники и арендаторы, которые не 

использовали по назначению выделенные им 

земли, попадут в реестр недобросовестных 

землепользователей и в течение трех лет после 

вступления в силу решения об изъятии земли, 

не смогут получить новые территории в аренду, 

сообщил вице-министр регионального разви-

тия Казахстана Каирбек Ускенбаев на встрече 

с депутатами сената. «Создание реестра недо-

бросовестных собственников и землепользова-

телей и его введение направлено на предотвра-

щение фактов нарушения норм и требований 

законодательства путем введения ограниче-

ний на предоставление земельных участков в 

дальнейшем лицам, включенным в данный ре-

естр. Указанная норма позволит в течение трех 

лет со дня вступления в силу решения суда об 

изъятии земельного участка неиспользуемого 

по назначению или использованного с нару-

шением законодательства, не предоставлять 

новые земельные участки указанным лицам», 

- сказал Ускенбаев. (ИА «Новости-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Венера Гайфутдинова

М
ашиностроение является одной 
из важнейших составляющих эко-
номики любой страны. Деловой 

еженедельник «Капитал. kz» побеседовал 
с Лаурой Нургалиевой, главным экспер-
том Центра машиностроения АО «КИРИ», 
о состоянии и перспективах развития этой 
отрасли в нашей стране.

- Какую роль играет машинострое-
ние в экономике республики?

- Если говорить о машиностроении Ка-
захстана как отрасли отечественной про-
мышленности, то его роль для экономики 
государства пока не столь значительна, 
как в экономиках отдельных стран. Если 
же говорить о машиностроении как отрас-
ли глобальной, то значение его для нашей 
экономики сложно переоценить. К при-
меру, более 40% казахстанского импорта 
составляет продукция машиностроения, 
и данный факт является подтверждением 
того, что существует более чем серьезная 
зависимость от импортных поставок ма-
шин и оборудования, которую необходи-
мо снижать за счет развития собственного 
производства.

Именно по этой причине программа 
индустриального развития РК ставит ма-
шиностроение в число своих основных 
приоритетов.

Для иллюстрации существующей си-
туации в машиностроительной отрасли 
нашей страны приведем данные Агент-
ства по статистике РК за 2013 год: объем 
промышленного производства составил 
853,9 млрд тенге, доля отрасли в ВВП стра-
ны – 1,1%, численность занятых – 87,5 тыс. 
человек.

- Какое количество машинострои-
тельных предприятий сегодня суще-
ствует в Казахстане?

- По данным Агентства РК по стати-
стике, на ноябрь 2013 года в Казахстане 
количество действующих предприятий в 
сфере машиностроения составило 1,7 тыс. 
предприятий, из них 1,6 тыс. – малых, 156 
– средних, 77 – крупных.

Как видите, номинально предприятий 
машиностроения не так мало. Но рабо-
тающих и производящих пользующуюся 
спросом продукцию в реальности не очень 
много. Большинство предприятий прак-
тически простаивают или работают по 
единичным заказам от случая к случаю. 
В среднем по отрасли загрузка мощностей 
не превышает 50%. Лишь у нескольких 
предприятий загрузка основного обору-
дования близка к максимальной. Коэф-
фициент обновления основных фондов в 
целом по отрасли также остается сравни-
тельно низким, износ производственного 
оборудования идет быстрее, чем его об-
новление. К сожалению, основные фон-
ды обновляются медленно, а имеющиеся 
используются недостаточно эффективно, 
что создает предпосылки высоких издер-
жек, не позволяющих предприятиям быть 
конкурентоспособными.

Для преодоления сложившейся ситуа-
ции Казахстану нужно продолжать работу 
по улучшению условий ведения бизнеса в 
машиностроительной отрасли для инве-
сторов.

- Какой процент на сегодня занимает 
продукция машиностроения от общего 
объема промышленного производства 
республики?

- На сегодняшний день выпуск продук-
ции машиностроения занимает порядка 
5% в общем объеме промышленного про-
изводства республики. В динамике с 2008 
года доля машиностроения увеличилась с 
3,0% в 2008 году до 4,7% в 2013 году.

В структуре обрабатывающей промыш-
ленности удельный вес машиностроения в 
2013 году составил 15%, увеличившись по 
сравнению с 2012 годом на 2,4%.

В развитых странах именно промыш-
ленное производство, в особенности ма-
шиностроительное, является каркасом 
индустриального развития. Так, на сегод-
ня особенностью развития машинострои-
тельной отрасли в мире является кластер-
ное развитие. Конкуренция идет уже не 
столько между отдельными компаниями, 
сколько между цепочками поставок. Про-
изводителям, которые хотели бы упро-
чить свои отношения с поставщиками, 
следует помнить, на чем держится пар-
тнерство в системе менеджмента кэйрэцу: 
на поддержке, сотрудничестве, взаимном 
доверии и взаимных обязательствах. Эти 
четыре элемента важны, даже когда на 
рынке бушует сверхконкуренция и все 
зациклены на сокращении издержек, по-
скольку благодаря им сокращаются скры-
тые издержки чисто деловых отношений.

С другой стороны, малые и средние 
предприятия группируются территори-
ально и создают системный кластер, соот-
ветственно, используя эффект синергии, 
значительно повышают свою конкуренто-
способность.

К сожалению, еще многие казахстан-
ские машиностроительные компании 
пытаются сконцентрировать всю номен-
клатуру потребляемых комплектующих в 
одном месте и зачастую пытаются произ-
водить самостоятельно все агрегаты, и это 
уже в среднесрочной перспективе ведет к 
снижению конкурентоспособности ввиду 
повышения издержек.

Если говорить образно, то машино-
строение Казахстана находится в фазе 
перерождения. Сегодня в нашей респу-
блике идет перестройка отрасли, ориенти-
рованной на выпуск прежде всего востре-
бованной продукции. Процесс достаточно 
болезненный, так как спрос внутреннего 
рынка по отдельным видам машиностро-
ительной продукции не создает эконо-
мических предпосылок для организации 
производств. Потребители машинострои-
тельной продукции ориентированы на 
высокоэффективные машины и оборудо-
вание, позволяющие им быть конкуренто-
способными.

Отечественные машиностроительные 
компании должны взвешенно подойди к 
стратегии развития своих производств, 
прежде всего сделав акцент на повы-
шение конкурентоспособности. Этого 
можно достичь за счет повышения про-
изводительности труда, снижения издер-
жек, повышения ресурсоэффективности, 
технической, технологической и управ-
ленческой модернизации производства, 
развития научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских разработок, по-
вышения качества человеческого ресурса, 
встраивания в глобальные каналы распре-
деления.

Государство со своей стороны создало 
систему институтов развития по поддерж-
ке и развитию бизнес-инициатив.

- Какой рост эта отрасль продемон-
стрировала за прошедший год?

- Если рассматривать отрасль в дина-
мике с 2000 года, то рост наблюдается в 
двузначных цифрах. Значительный рост 
объемов производства был продемонстри-
рован машиностроительной отраслью в 
период с 2010 по 2013 годы. Объемы про-
изводства за данный период увеличились 
в 2,3 раза – с 376,2 млрд до 853,9 млрд тен-
ге. В прошлом году машиностроение по-
казало рост на 14,6% по сравнению с 2012 
годом. По нашим оценкам, объем выпуска 
машиностроения в 2014 году составит по-
рядка 1 трлн тенге.

- Какие отрасли машиностроения в 
РК растут наиболее активно? За счет 
чего это происходит?

- Согласно статистическим данным, 
структура машиностроения Казахстана 
представлена следующими сегментами: 
электроника, электрооборудование, маши-
ны и оборудование, не включенные в дру-
гие категории (машины и оборудование 
для ГМК, нефтегазовое машиностроение и 
сельскохозяйственное машиностроение), 
автомобилестроение, железнодорожное 
машиностроение, ремонт и услуги.

Значительные темпы развития показы-
вают автомобилестроение, железнодорож-
ное и электротехническое машинострое-
ние. В 2013 году их доля в производстве 
машиностроения в совокупности состави-
ла 46%.

В разрезе отдельных товарных групп 
идет многократный рост объемов произ-
водства: легковых автомобилей – в 11,4 
раза, грузовых вагонов – в 10,9 раза, тракто-
ров – в 5,6 раза, дизельных локомотивов – в 
2,5 раза, нефтепромыслового оборудования 
– в 2,8 раза, трансформаторов – в 2 раза.

Более того, в нашей стране появились 
производства новых, ранее не выпускав-
шихся в Казахстане, продуктов, таких 
как комбайны, вертолеты, автобусы, 
карьерные самосвалы, холодильники, 
телевизоры, микроволновые печи, запас-
ные части и комплектующие для горно-
металлургических машин, запорная ар-
матура и расходные запасные части для 
нефтегазового комплекса.

Необходимо отметить, что в отрасли 
по-прежнему очень высока доля сектора 
ремонта и услуг. Она составляет порядка 
40%.

- Какой доход в казну принесла ма-
шиностроительная отрасль за 2013 год? 
Как этот показатель менялся последние 
5 лет?

- Косвенным и абсолютно открытым по-
казателем бюджетной эффективности от-
расли может служить валовая добавленная 
стоимость (ВДС), которая определяется 
как разница между совокупным валовым 
доходом и промежуточным потреблени-
ем. Промежуточное потребление, в свою 
очередь, – это то, что предприятия при-
обрели: работы, услуги, комплектующие, 
материалы.

ВДС в отрасли в 2012 году по сравнению 
с 2008 годом увеличилась с 158,1 до 326,8 
млрд тенге, то есть в 2 раза. За 9 месяцев 
прошлого года ВДС продукции машино-
строения увеличилась на 13,4% – с 204,0 
до 233,4 млрд тенге по сравнению с анало-
гичным периодом 2012 года. Рост бюджет-
ной эффективности машиностроительных 
предприятий налицо.

Нельзя также забывать о значительном 
мультипликативном эффекте машино-

строительной отрасли. Так, одно рабочее 
место в машиностроительной отрасли 
оказывает влияние на создание от 3 до 10 
рабочих мест в смежных отраслях.

- Какие инвестиции в машинострои-
тельную отрасль были произведены 
за прошедший год? На какие проекты 
пошли эти средства?

- Объем инвестиций в отрасль в сравне-
нии с сырьевыми отраслями пока не столь 
значителен. Инвестиции в основной капи-
тал предприятий машиностроения в 2013 
году составили 47,5 млрд тенге. А этот по-
казатель составляет 7,3% от общего объе-
ма инвестиций в обрабатывающую про-
мышленность и 1,5% в промышленность. 
Но надо сказать, что инвестиции за 2013 
год увеличились в 4,2 раза в сегменте ав-
томобилестроения и в 1,3 раза в электро-
техническом машиностроении.

На 31 декабря 2013 года в Карте инду-
стриализации (КИ) находятся 99 проек-
тов машиностроения. Из них 58 проектов 
уже запустились с 2010 по 2013 год на об-
щую сумму инвестиций в 196,6 млрд тен-
ге (из различных источников). В рамках 
КИ предприятия машиностроения толь-
ко за 2013 год произвели продукцию на 
сумму 133,6 млрд тенге, что выше пред-
ыдущего года в 2 раза. Это составило 16% 
от общего объема производства машино-
строения в РК.

Системные меры по поддержке инве-
стиций позволили привлечь в отрасль ин-
весторов. В частности, в 2013 году ТОО «Са-
рыаркаавтопром» введен в эксплуатацию 
проект по производству автомобильной 
марки Ssang Young модели Nomad методом 
мелкоузловой сборки в Костанайской об-
ласти. В этот проект было инвестировано 
13,6 млрд тенге. Предусматривается, что 
при выходе на проектную мощность будет 
выпускаться 25 тыс. автомобилей.

Также в прошлом году ТОО «Шеврон 
Мунайгаз Инк.» запустило завод по выпу-
ску трубопроводной арматуры в Атырау-
ской области. Объем инвестиций в этот 
проект составил 6 млрд тенге. Предпри-
ятием планируется выпускать до 30 тыс. 
штук изделий в год.

В ушедшем году были проведены 
модернизация и расширение произ-
водственных мощностей завода ТОО 
«Кентауский трансформаторный завод» 
в Южно-Казахстанской области. Пред-
приятием планируется увеличить выпуск 
трансформаторов до 14 тыс. штук. В Ка-
рагандинской области запущено произ-
водство фильтров для автотранспортной 
и иной спецтехники ТОО «Казфильтр». В 
это производство было инвестировано 417 
млн тенге. Еще одним проектом, запущен-
ным в 2013 году, стало производство по 
изготовлению крышек люков полувагонов 
Аягозским локомотиворемонтным депо 
ТОО «Камкор Локомотив» в Восточно-
Казахстанской области. Мощность этого 
предприятия достигает до 42 тыс. единиц. 
Для запуска этого проекта потребовалось 
117 млн тенге инвестиций.

С 2010 года введены в эксплуатацию: 
производство электровозов ТОО «Элек-
тровоз құрастырузауыты» в Астане (14,4 
млрд тенге инвестиций), производство за-
пасных частей и сборка техники для ГМК 
ТОО «СП «КазБелАЗ» в Карагандинской 
области (10,5 млрд тенге), организация 
производства стрелочных переводов и об-
работки железнодорожных колес в Эки-
бастузе ТОО «Проммашкомплект» (9,5 
млрд тенге), организация производства 
пассажирских вагонов Talgo в Астане (8,8 
млрд тенге), производство самоходных 
зерноуборочных комбайнов Essil КЗС-740 
и другой сельскохозяйственной техники 
АО «Агромашхолдинг» (6,8 млрд тенге), 
производство по сборке и обслуживанию 
вертолетов ЕС 145.

- Насколько производство машино-
строительной отрасли на сегодня по-
крывает потребности внутреннего рын-
ка страны?

- Доля отечественного производства в 
общем объеме ресурсов отрасли вырос-
ла до 15,1%. В стране увеличилась доля 
отечественного производства легковых 
автомобилей, тракторов, аккумуляторов 
электрических свинцово-кислотных для 
запуска поршневых двигателей, вагонов 

грузовых несамоходных, прицепов и по-
луприцепов автомобильных, устройств 
теплообменных; оборудования холодиль-
ного и оборудования для кондициониро-
вания воздуха, автомобилей для перевоз-
ки 10 и более человек.

На сегодняшний день значительная 
потребность страны в машиностроитель-
ной продукции удовлетворяется за счет 
импорта. Но необходимо понимание, что 
в условиях глобализации мировой эконо-
мики производство всей номенклатуры 
для покрытия внутреннего рынка в стране 
практически невозможно. Поэтому целе-
сообразно концентрироваться на произ-
водстве продукции, имеющей не только 
внутренний спрос, но и значительный экс-
портный потенциал.

- Какой процент составляет импорт 
продукции машиностроительной от-
расли в Казахстан?

- В структуре импорта Казахстана ма-
шиностроительная продукция составила 
45% в 2012 году, или около $18 млрд. За 9 
месяцев 2013 года импорт составил $12,9 
трлн. Наиболее импортируемыми товар-
ными группами являются продукты ав-
томобилестроения (легковые и грузовые 
автомобили), высокотехнологичная про-
дукция (ноутбуки и сотовые аппараты), а 
также средства производства для добыва-
ющего сектора.

Хотелось бы отметить, что это и есть 
наши возможности. Нашим предприяти-
ям надо научиться быть конкурентоспо-
собными на внутреннем рынке.

- Какой объем товаров, произведен-
ных в машиностроительной отрасли, 
продает Казахстан на внешние рынки?

- Наиболее экспортируемыми товарами 
отечественного производства являются 
подшипники, арматура для трубопрово-
дов и емкостей, свинцовые аккумулято-
ры, бытовая техника, железнодорожная 
техника. Экспорт продукции машино-
строения за 2012 год составил $1,3 млрд, 
что в 1,8 раза больше, чем в 2011 году. По 
сравнению с 2008 годом объемы экспорта 
увеличились в 3 раза. Экспорт продукции 
машиностроения за 9 месяцев 2013 года 
составил $844,1 млн, что на 13,8% меньше 
аналогичного периода 2012 года.

Необходимо отметить, что не все так 
однозначно. Налицо два фактора, которые 
стимулируют экспорт. Во-первых, исполь-
зование глобальных каналов распреде-
ления – бытовая техника LG, Electronics, 
железнодорожное машиностроение 
General Electric. Во-вторых, достаточная 
компетентность казахстанских произво-
дителей, о чем свидетельствует экспорт 
подшипников, аккумуляторов, трансфор-
маторов и др.

Сегодня нам необходимо продолжать 
работу по этим двум направлениям.

- Как вы оцениваете экспортный по-
тенциал казахстанской машинострои-
тельной отрасли?

- По нашим оценкам, импортная ем-
кость рынка стран макрорегиона (Россия, 
Беларусь, Армения, Азербайджан, Кыр-
гызстан, Таджикистан, Туркменистан, 
Украина, Узбекистан, Грузия, Иран, Ки-
тай) по машиностроительной продукции 
составляет порядка $622 млрд. Это и есть 
экспортный потенциал нашей страны.

В 2013 году мы провели исследова-
ния, направленные на определение пер-
спективных к производству в Казахстане 
товарных групп исходя из рыночного 
потенциала. При этом рыночный потен-
циал мы рассматривали прежде всего по 
странам ТС. Одновременно был проведен 
анализ ресурсного потенциала, то есть 
возможности производства в стране – до-
ступность технологий, сырья и комплек-
тующих, инфраструктуры, кадровый по-
тенциал.

По результатам данной работы перспек-
тивными товарными группами являются 
30 товарных групп секторов электротехни-
ческого машиностроения, производства 
автокомпонентов, машиностроения для 
ГМК, железнодорожного, сельскохозяй-
ственного и нефтегазового машинострое-
ния. Работа в основном акцентировалась 
на товарных позициях, пока не выпускаю-
щихся в стране.

Объем выпуска отрасли 
машиностроения в 2014 
году составит 1 трлн тенге
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БУЛАТ УТЕМУРАТОВ 
– САМЫЙ БОГАТЫЙ 
КАЗАХСТАНЕЦ

Пять казахстанцев в рейтинге самых со-

стоятельных людей планеты. Журнал «Форбс» 

в очередной раз заглянул в кошельки и… при-

шел к выводу, что за последний год финансо-

вое состояние богачей немного изменилось. 

Например, Владимир Ким, несколько лет 

подряд считавшийся богатейшим гражда-

нином Казахстана, внезапно уступил это 

звание бывшему управделами президента 

Булату Утемуратову. 56-летний бизнесмен и 

инвестор, владеющий активами в банковском 

секторе и горнорудной промышленности, за-

работал чуть больше 2 миллиардов долларов. 

По данным «Форбса», Утемуратову принад-

лежат люкс-отели «Ритц Карлтон» в Вене и 

Москве. На 988 месте списка оказалась чета 

Кулибаевых. Их бизнес в этом году принес 

в семейный бюджет миллиард 800 миллио-

нов долларов. Следующая строчка за одним 

из крупнейших казахстанских бизнесменов 

Алиджаном Ибрагимовым. А вот Владимир 

Ким, долгое время считавшийся богатейшим 

из казахстанцев, оказался только на 1078 ме-

сте. Его капитал – миллиард 650 миллионов 

долларов. Лидерство в списке «Форбс» в этом 

году вернул себе Билл Гейтс. На втором месте 

мексиканский телекоммуникационный маг-

нат Карлос Слим, а на третьем – испанский 

предприниматель Амансио Ортега. (ktk.kz)

В РЕЗЕРВ КОРПУСА «А» 
ОТБЕРУТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
100 ЧЕЛОВЕК

В резерв управленческого корпуса «А» 

отберут дополнительно 100 человек, такое 

решение принято в ходе заседания Нацио-

нальной комиссии по кадровой политике при 

президенте Республики Казахстан под пред-

седательством руководителя администра-

ции президента Карима Масимова, сообщает 

пресс-служба Акорды. «С учетом того, что в 

настоящее время имеется дополнительная по-

требность, Национальной комиссией принято 

решение провести отбор в резерв корпуса «А» 

дополнительно 100 человек. Соответствую-

щее объявление об отборе будет опубликова-

но на следующей неделе в средствах массо-

вой информации», – говорится в сообщении. 

Также сообщается, что, по поручению главы 

государства, были пересмотрены квалифика-

ционные требования к должностям корпуса 

«А», дифференцированы тестовые задания в 

зависимости от должностей. В Казахстане по 

поручению президента формируется прин-

ципиально новый класс профессиональных 

управленцев - корпус «А», ответственный за 

реализацию конкретных направлений госу-

дарственной политики. В корпус «А» входят 

ответственные секретари и руководители 

аппаратов акимов областей, председатели 

комитетов, акимы районов и городов. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

КОРПОРАЦИЯ 
«БАЗИС-А» 
ПРЕДСТАВИЛА НОВЫЙ 
ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС 

4 марта корпорация «Базис-А» презентова-

ла жителям столицы новый жилой комплекс 

LONDON, ставший продолжением проекта 

«Городской романс». Презентация нового жи-

лого комплекса от «Базис-А», назначенная на 

пять часов вечера, собрала огромное количе-

ство высокопоставленных гостей. Мероприя-

тие почтила своим присутствием Королева 

Великобритании. В торжественной обстанов-

ке под аплодисменты монаршая особа пере-

резала презентационную ленту жилого ком-

плекса LONDON. Организаторам презентации 

удалось создать атмосферу классического 5 

o’clock, главный акцент которому придала 

приятная возможность поприветствовать 

королеву и сфотографироваться с двойни-

ком главы британского королевского дома. 

Рассказывая о жилом комплексе LONDON, 

хочется остановиться на его уникальном ме-

сторасположении. Из окон комплекса откры-

вается вид на Парк Президента. В нескольких 

минутах – набережная реки Есиль, Дворец 

мира и согласия, площадь Независимости, 

Музей истории Казахстана, монумент «Казак 

Ели», дворец творчества «Шабыт» и Дворец 

независимости. Рядом с жилым комплексом 

находится – Haileybury School Astana. Тради-

ционная симметрия 7- и 9 этажных домов, 

сдержанный фасадный декор, высокие острые 

крыши с фронтонами, миниатюрный Биг-Бен, 

создают притягательную атмосферу Лондона.  

(zakon.kz)

РАЗВИТИЕ 
ЭЛЕКТРОННОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Минздравом Казахстана реализуется На-

циональная программа развития электронно-

го здравоохранения, основанная на междуна-

родных стандартах. Об этом стало известно в 

ходе «круглого стола» по итогам реализации 

проекта «Передача технологий и проведе-

ние институциональной реформы в секторе 

здравоохранения РК», передает корреспон-

дент BNews.kz. В цифровую эпоху медицины 

требуется соответствующий цифровой под-

ход к вопросам управления и формирования 

политики здравоохранения. Отсюда вытека-

ет потребность в трансферте медицинских 

технологий и институциональной реформы, 

проявляющейся во всем мире. «С учетом име-

ющихся проблем и преимуществ, происходя-

щих в результате эффективного цифрового 

подхода к реформам здравоохранения, Ми-

нистерством здравоохранения РК осущест-

вляется комплексная программа реформ и 

трансферта технологий в этом направлении», 

– сказал консультант по вопросам управления 

медицинской информацией, стандартизации 

и регуляторной базы Димитрис Калогеропу-

лос. (zakon.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Артем Борисов

Правительство делает все 
от него зависящее, чтобы 
трудовые мигранты, 

заработав деньги в Казахстане, 
потом возвращались домой. 
Но пока правительство не найдет 
рецепт, как стимулировать 
работодателей брать 
на работу казахстанцев, 
ситуация с нелегальной трудовой 
миграцией будет крайне 
тревожной

Из Казахстана в 2013 году выдворили 
более 3 тыс. нелегалов, сообщает сайт 
Primeminister.kz. По словам начальника 
департамента миграционной полиции 
МВД республики Серика Саинова, за нару-
шения миграционного законодательства в 
прошлом году наложено штрафов на сум-
му 1 млрд 638,7 млн тенге, из которых взы-
скано 1 млрд 463,1 млн тенге, или 89%.

«За 2013 год к административной от-
ветственности привлечено 99 298 нару-
шителей правил пребывания иностран-
цев в Казахстане, это на 11,7% больше, 
чем в 2012 году. За нарушение мигра-
ционного законодательства выдворено 
3402 иностранца», – пояснил г-н Саинов. 
Также, по его информации, по фактам на-
рушения миграционного законодатель-
ства в 2013 году возбуждено 272 уголов-
ных дела, что на 34% больше, чем в 2012 
году.

Глава департамента напомнил, что 10 
декабря 2013 года главой государства под-
писан Закон «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
трудовой миграции». Этим документом в 

Закон «О миграции населения» внесены 
нормы, упрощающие процедуру получе-
ния разрешений гражданами стран, с ко-
торыми Казахстан заключил соглашения о 
безвизовом порядке въезда и пребывания. 
Разрешения предусматривают возмож-
ность пребывания в Казахстане без виз и 
осуществления трудовой деятельности у 
физических лиц в домашнем хозяйстве, 
сроком не менее трех месяцев.

При этом трудовые мигранты не могут 
использоваться работодателем в целях по-
лучения прибыли для себя. Допускается 
заключение трудового договора только на 
предоставление услуг в домашнем хозяй-
стве в качестве няни, садовника, повара, 
водителя и так далее, а также на строи-
тельство и ремонт жилых помещений, на-
ходящихся в личной собственности рабо-
тодателя.

Не допускается заключение трудовых 
договоров по выполнению работ (оказа-
нию услуг) в домашнем хозяйстве одним 
работодателем – физическим лицом одно-
временно более чем с пятью трудовыми 
иммигрантами. «Общий срок, в течение 
которого продлевается разрешение, не 
может превышать один год. Это предусмо-
трено для того, чтобы исключить возмож-
ность оседания иностранцев в стране», – 
пояснил г-н Саинов.

Сколько их, мигрантов?
Кстати, по вопросу количества трудовых 
мигрантов в Казахстане существует мно-
жество мнений. Некоторые из них нашли 
отражение на диалоговой площадке клу-
ба «Эксперт» при ФНБ «Самрук-Казына» 
во время заседания на тему «Трудовая 
миграция в Казахстане: проблемы и пути 
решения», состоявшегося в декабре 2013 
года.

Так, например, генеральный директор 
Центра социального партнерства фонда 
«Самрук-Казына» Нурлан Еримбетов со 

ссылкой на экспертов дал свою оценку – 
1,5-2 млн человек.

В то же время департамент миграци-
онной полиции придерживается иной 
позиции. «Эти цифры правомерны, если 
говорить только о пересекающих гра-
ницу, – подтвердил начальник департа-
мента миграционной полиции МВД РК 
Серик Саинов. – Фактически их больше, 
так как при транзитной миграции через 
Казахстан люди в течение 30 суток не 
регистрируются. Мигранты в рамках Та-
моженного союза – тоже. Подавляющее 
большинство мигрантов – 80% – граж-
дане Узбекистана, Таджикистана и Кыр-
гызстана».

Но сколько бы их, трудовых мигрантов, 
ни было, вопрос в иной плоскости. Нужны 
ли они Казахстану?

В принципе, нужны. Так, по прогнозам 
Минтруда, потребность в рабочей силе 
в 2015 году составит 500 тыс. человек, то 
есть ежегодно потребность будет увеличи-
ваться в среднем на 60 тыс.

И не так, как надо…
По большому счету миграционная поли-
тика Казахстана не стимулировала легаль-
ную работу мигрантов. Она, наоборот, до 
последнего времени загоняла мигрантов в 
теневой сектор.

Поэтому даже легально въехавшие на 
территорию РК трудовые мигранты, как 
правило, пишут другие цели приезда: тури-
стическая, частная, на учебу, на лечение.

А между тем в теневом обороте сосре-
доточено, по разным оценкам, 20% ВВП 
Казахстана. Десятки тысяч работодателей 
нуждаются в нелегальной рабочей силе. 
Они экономят на зарплатах, социальных 
гарантиях и никак не пополняют казну. В 
итоге бюджет страны недополучает мил-
лионы в виде невыплаченных налогов и 
миллиарды, вывезенные нелегальными 
мигрантами из страны.

После нескольких лет горячих обсужде-
ний и споров власти вроде как нашли ре-
шение проблемы.

С 1 января 2014 года трудовые мигран-
ты будут платить налог в размере двух 
МРП за каждый месяц пребывания в РК, а 
физическое лицо не сможет привлекать к 
труду более 5 мигрантов. Таким образом, 
государство планирует обязать гастарбай-
теров платить Казахстану за возможность 
заработка.

Но не все так просто. С одной стороны, 
бизнес через длительные моратории на 
проверки все же добился их упорядоче-
ния. Теперь согласно законодательству 
фискальные органы должны заблаговре-
менно предупредить предпринимателя о 
проверке. С другой стороны, миграцион-
ные службы, если заранее предупреждать 
о проверках бизнес, рискуют никогда не-
легальных мигрантов не найти.

Своих бы устроить
Вообще, ситуация с трудовой миграцией 
в Казахстане довольно странная. С одной 
стороны, Минтруда заявляет о ежегодном 
росте потребности в трудовых мигрантах. 
С другой – в Казахстане более 2,5 млн са-
мозанятых, о которых все вроде как забы-
ли.

Вместо того, чтобы завлекать в Казах-
стан трудовых мигрантов, нужно попро-
бовать решить проблему самозанятых. 
Статистика не дает точной информации, 
чем они занимаются, где и сколько полу-
чают.

А между тем вместе с внешней трудо-
вой миграцией растет и внутренняя. В то 
время как пустеют моногорода, стихийно 
растут Алматы и Астана, на которых схо-
дятся все миграционные потоки. Также 
внутренние мигранты едут в Атыраускую, 
Актюбинскую, Мангистаускую области, в 
основном с юга страны.

Люди едут от социальной неустроенно-
сти, от безработицы.

В то же время и внешняя, и внутрен-
няя трудовая миграция никак не способ-
ствуют решению проблемы самозанятых. 
Нелегальная трудовая деятельность ми-
грантов вносит серьезные диспропорции 
на рынке труда, ведь мигрантами заняты 
ниши, где могли бы работать граждане 
Казахстана.

Поэтому меры, направленные на вывод 
из теневого сектора трудовых мигрантов, 
вполне логичны. Теперь бы правительству 
стимулировать работодателей не брать на 
работу нелегалов, а казахстанцев. И, воз-
можно, тогда статистика потребности Ка-
захстана в трудовой миграции существен-
но изменится. И, вероятно, тогда любые 
меры по упорядочению трудовой мигра-
ции окажутся эффективными.

Вероника Сабитова

П
о данным портала мониторинга 
экономики страны Ranking.kz, в 
2013 году рынок ипотеки в Астане 

вырос на 18,5 млрд тенге. Таким образом, 
эксперты отмечают переток ипотечного 
рынка из Алматы в Астану. Так, если сто-
лица увеличила долю на 1%, то Алматы, 
наоборот, потерял 1,2%. На декабрь 2013 
года Алматы концентрирует 31,4% ипоте-
ки (всего 271,5 млрд тенге), Астана – 17,8% 
(153,6 млрд тенге). 

При этом в АО «АТФБанк» отмечают, 
что в целом на сегодняшний день на рын-
ке ипотечного кредитования в Казахстане 
наблюдается рост. Однако тенденция эта в 
разной степени характерна для различных 
регионов. «Как правило, активнее всего 
приобретают жилье с помощью ипотеки 
жители Астаны и Алматы. В частности, в 
АО «АТФБанк» наблюдается прирост доли 
ипотечного кредитования по Астане. Вме-
сте с тем востребованность ипотеки в Ал-
маты находится на прежнем уровне: спада 
в спросе на жилищные кредиты не про-
слеживается», – поясняют аналитики АО 
«АТФБанк». 

Однако эксперты не спешат говорить 
о возникновении устойчивой тенденции. 
«Стоит отметить, что данное предположе-
ние относительное – более быстрый рост 
рынка Астаны по сравнению с Алматы об-
условлен тем, что продолжительное время 
в столице объем предложения на рынке 
недвижимости был относительно меньше, 
чем в Алматы. Соответственно, с увеличе-
нием предложения на рынке ожидается 
рост ипотечного кредитования», – поясня-
ют в АО «Нурбанк».

Рост рынка ипотечного кредитования 
в Астане происходит уже на протяжении 
нескольких лет. Эксперты объясняют 
это сразу несколькими значительны-
ми факторами. По словам экспертов АО 
«АТФБанк», так как городу был присвоен 
статус столицы менее 10 лет назад, здесь 
начался стремительный прирост населе-
ния, в том числе за счет сотрудников ком-
паний, чьи штаб-квартиры и головные 
офисы переехали в столицу. 

Эти факторы в совокупности влияют 
на активизацию жилищного строитель-
ства в городе и далее – на рост ипотечного 
рынка. В частности, динамика показате-
лей АО «АТФБанк» демонстрирует, что 

ипотечное кредитование по Астане ста-
бильно растет.

По данным АО «Евразийский банк», за 
ипотечными кредитами чаще всего об-
ращаются в Астане, Усть-Каменогорске, 
Алматы. «Так, в 2013 году 37% ипотечных 
кредитов пришлось на Астану, 14% – на 
Усть-Каменогорск и 10% – на Алматы», – 
рассказывают в АО «Евразийский банк». 
По словам аналитиков банка, наиболее 
распространенный профиль клиента, об-
ращающегося за ипотечным кредитом, 
– мужчины в возрасте от 23 до 59 лет с до-
ходом от 50 тыс. тенге до 300 тыс. тенге в 
зависимости от региона. Средняя ставка 
по ипотечным кредитам в 2013 году в АО 
«Евразийский банк» составила 11,5%, в 
2014 году – 10%, средняя сумма ипотеки – 
6 246 089 тенге сроком на 15,5 лет.

Оценивая перспективы рынка ипотеки 
на текущий год, эксперты отмечают не-
который рост цен на недвижимость, кото-
рый обусловлен девальвацией. «Однако по 
опыту прошлых лет можно предсказать, 
что в связи со снижением спроса (у части 
населения усложнилась возможность по-
купки недвижимости) цены на недвижи-
мость соответственно снизятся, можно 

даже предположить данное снижение в 
коридоре 5-15%», – считают эксперты АО 
«Нурбанк», указывая, что ипотечный ры-
нок целиком будет зависеть от цен на этом 
рынке.

Однако, с другой стороны, специалисты 
указывают, что в текущем 2014 году реа-
лизуется множество строительных про-
ектов, тысячи квадратных метров жилья 
будут сдаваться в эксплуатацию во всех 
регионах Казахстана. «Спрос на это жилье, 
безусловно, есть и, по нашим прогнозам, 
продолжит расти. Кроме того, ожидается, 
что положительный тренд роста ипотеки в 
2014 году можно будет наблюдать в Алма-
ты, в Астане и в регионах», – считают экс-
перты АО «АТФБанк». 

Несмотря на то, что, по данным стата-
гентства, в январе 2014 года по сравне-
нию с предыдущим месяцем цены аренды 
благоустроенного жилья увеличились на 
2,5%, перепродажи благоустроенного – на 
0,7%, продажи нового – на 0,5%, перепро-
дажи неблагоустроенного – на 0,4%, неко-
торые эксперты предрекают значительное 
снижение стоимости жилья. Так, руково-
дитель группы оценки рисков агентства 
недвижимости в Алматы «Альянс строй 
инвест» Талгат Турысбек заявил в СМИ, 
что цены на недвижимость могут упасть 
вдвое, как это произошло в середине 2000 
годов. «Тогда рынок стремительно обва-
лился на 50%. Такое же я прогнозирую и в 
конце 2014-го – весной 2015 года», – сказал 
Талгат Турысбек. По его словам, это обу-
словлено тем, что сейчас происходит ухуд-
шение экономической ситуации в мире.

Аманжол Сагындыков

П
ринятое в конце февраля постанов-
ление Правительства Казахстана об 
установлении квот на привлечение 

иностранной рабочей силы по приоритет-
ным проектам на 2014 год – шаг очень пра-
вильный.

Как говорится в документе, в теку-
щем году планируется привлечь 5142 
человека. Согласно постановлению, ино-
странных специалистов привлекут при 
реализации 8 проектов: строительство 
Актогайского горно-обогатительного 
комбината – 800 человек, строительство 
Бозшакольского горно-обогатительного 
комбината – 1920 человек, расширение 
и реконструкция Экибастузской ГРЭС-2 
с установкой энергоблока станционной 
№3 – 1286 человек, строительство Бал-
хашской ТЭС – 800 человек, строитель-
ство каскада малых ГЭС на реке Коксу – 
90 человек.

Также зарубежные специалисты при-
влекаются для создания производства 
автомобилей марки «Ssang Yong» модели 
«Nomad» методом CKD (мелкоузловой) 
сборки – 81 человек, строительства це-
ментного завода – 150 человек.

Постановление вводится в действие со 
дня его первого официального опублико-
вания, то есть с 24 февраля.

Нет четкой политики
По сути, в Казахстане нет четкой политики 
по привлечению иностранных специали-
стов. Зачастую все происходит спонтанно, 
и не поддается здравому смыслу.

Так, в начале ноября прошлого года 
Правительство РК внесло изменения 
в закон «О занятости населения» для 
привлечения вне квоты иностранных 
специалистов в целях организации и 
проведения международной выставки 

EXPO-2017 в Астане. Тогда об этом сооб-
щил министр экономики и бюджетного 
планирования Казахстана Ерболат До-
саев.

Причем иностранных специалистов в 
РК уже несколько лет нанимают для опре-
деленных целей.

Так, в середине февраля 2011 года 
правительство республики определи-
ло квоты на привлечение иностранных 
специалистов для предприятий, уча-
ствующих в государственной программе 
форсированной индустриализации. При 
этом одновременно установили доволь-
но существенные ограничения, которые 
ужесточались в дальнейшем. В частно-
сти, общая численность привлеченных 
и привлекаемых иностранных специали-
стов первой категории (на руководящие 
должности) не должна была превышать 
с 1 июля 2011 года до 1 января 2012 года 
50% от общего числа работников, отно-
сящихся к первой категории, а с 1 января 
2012 года – 30%.

Еще более существенные ограничения 
власти ввели для менее квалифицирован-
ных специалистов. Согласно документу, 
общая численность привлеченных и при-
влекаемых иностранных специалистов 
второй и третьей категории не должна 
была превышать с 1 июля 2011 года до 1 
января 2012 года 30% от общего числа ра-
ботников, относящихся ко второй и тре-
тьей категориям, а с 1 января 2012 года 
– 10%.

С одной стороны, власти не могут не 
понимать, что привлечение иностран-
ных специалистов довольно сильно бьет 
по подготовке собственных, и потому 
ужесточение налицо. С другой стороны, 
больших проектов становится все боль-
ше, что вынуждает власти увеличивать 
количество иностранных специали-
стов.

Экспаты нужны
По большому счету, никто особо не спорит 
по поводу необходимости иностранных 
специалистов. И это несмотря на укрепля-
ющуюся тенденцию к замене иностран-
ных специалистов местными. Правда, 
большую часть иностранных специали-
стов приглашают западные компании. Од-
нако и казахстанские работодатели также 
привлекают иностранных менеджеров, 
причем чаще всего на позиции менеджер-
ского уровня.

Иностранцы, равно как и местные 
менеджеры, имеют свои преимущества 
и недостатки. Опрос, проведенный рос-
сийской рекрутинговой компанией Antal 
Russia, показал, что среди преимуществ 
иностранных специалистов обычно на-
зывают опыт ведения бизнеса в развитых 
странах, западный стиль управления, 
прогрессивный подход к решению задач, а 
также образование западных вузов.

Если требования к позиции предпо-
лагают наличие у кандидата междуна-
родного опыта, то работодатель охотно 
рассматривает экспатов. Иностранные ме-
неджеры привозят с собой специфическую 
экспертизу как в области общего управле-
ния, так и в более узких областях: техноло-
гиях или новейших разработках в разных 
индустриях.

Но есть и обратная сторона: в свою оче-
редь, западные компании приглашают 
казахстанских специалистов на работу, 
чтобы глубже понять ментальность на-
селения Казахстана, специфику ведения 
бизнеса.

Хотя и временная мера…
Понятно, что квотирование иностранных 
специалистов – временная мера, направлен-
ная на защиту рынка труда в Казахстане.

Сегодня, согласно правилам, число ка-
захстанцев среди работников, относящих-

ся к первой и второй категориям, должно 
быть не менее 70%, работников, относя-
щихся к третьей и четвертой категориям, 
– не менее 90%.

Правда, указанные ограничения сохра-
няют свое действие до момента вступле-
ния республики во Всемирную торговую 
организацию.

В январе текущего года вице-министр 
экономики и бюджетного планирования 
Тимур Жаксылыков заявил, что Казахстан 
намерен вступить в ВТО в 2014 году, пере-
говоры сейчас на завершающей стадии. 
Он отметил, что при вступлении в ВТО ре-
спублика избежит дискриминации в тор-
говле, а таможенные пошлины на импорт 
авто будут снижены.

Это напрямую коснется и квотиро-
вания иностранных специалистов. Как 
только власти будут вынуждены снять 
квотирование, казахстанским специа-
листам придется на равных конкуриро-
вать со своими иностранными коллега-
ми.

С одной стороны, западным и казах-
станским компаниям еще довольно долгое 
время нужно приглашать иностранных 
специалистов. И сейчас, и после вступле-
ния в ВТО РК нужно будет очень быстро 
и эффективно перенимать западный 
стиль ведения бизнеса. С другой сторо-
ны, и сейчас, и после вступления в ВТО 
Казахстан должен думать о завтрашнем 
дне. Во-первых, наладить связь между 
компаниями и вузами, чтобы последние 
готовили специалистов по целевому за-
казу. Во-вторых, чтобы специалист совер-
шенствовался и развивался, компаниям 
нужно будет ввести материальные сти-
мулы. В-третьих, рядом с иностранным 
специалистом должен работать и учить-
ся выпускник казахстанского вуза, а в 
контракте экспата нужно предусмотреть 
подготовку на свое место казахстанского 
кандидата.

Но это только некоторые предложения, 
которые позволят Казахстану повышать 
конкурентоспособность отечественных 
компаний и как можно реже обращаться к 
иностранным специалистам.

Трудовых мигрантов 
выведут из теневого 
сектора

Не время покупать?
Рынок недвижимости ждут перемены

Кадры решают все
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В РЕЙТИНГЕ СВОБОДЫ 
ПРЕССЫ КАЗАХСТАН 
ЗАНЯЛ 161 МЕСТО

Независимая организация «Репортеры без 

границ» составила очередной ежегодный рей-

тинг свободы прессы. Казахстан занял в нем 

161 место из 180 возможных.

Годом ранее наша республика была 160-й, 

однако и сам список включал в себя 179 стран. 

Так что можно констатировать, что ситуация 

со свободой прессы за отчетный период в Ка-

захстане осталась неизменной, передает кор-

респондент YK-news.kz. Соседями Казахстана 

в рейтинге 2014 года оказались Азербайджан 

(160 место) и Руанда (162). Из бывших союз-

ных республик ситуация со свободой слова 

хуже только в Узбекистане (166) и Туркмени-

стане (178). Такая же картина наблюдалась и в 

прошлогоднем рейтинге. Чуть лучше дела об-

стоят на Украине (127), в России (148) и Бела-

руси (157). Наиболее благоприятный климат 

для СМИ из стран, ранее входивших в состав 

СССР, - в Эстонии (11), Литве (32) и Латвии 

(37). Новичком рейтинга стало государство 

Белиз. Составители поместили его на очень 

высокую 29-ю позицию. Если же говорить о 

лидерах и аутсайдерах рейтинга, то в сравне-

нии с прошлым годом ситуация совершенно 

не изменилась: первые три строки все так же 

удерживают Финляндия, Нидерланды и Нор-

вегия, а две последние занимают Северная Ко-

рея (179) и Эритрея (180). США потеряли сразу 

13 позиций (если не брать в расчет «вклинив-

шийся» Белиз) и сейчас находятся на 46 месте. 

Индексы свободы прессы, составляемые еже-

годно организацией «Репортеры без границ», 

традиционно считаются одними из самых 

важных и точных оценок уровня свободы сло-

ва в той или иной стране. (zakon.kz)

О НАЛОГАХ ОНЛАЙН 

Налоговый департамент по Алматы разра-

ботал сервис, позволяющий узнать о наличии 

или отсутствии задолженности по налогам на 

собственность, сообщается на официальном 

сайте налогового департамента. «Необходимо 

ввести ИИН физического лица в специальную 

ячейку,  размещенную на главной странице 

сайта Налогового департамента по городу Ал-

маты и выбрать вид налога. На экране появит-

ся информация об отсутствии или наличии 

налоговой задолженности по годам и сумма 

пени», – говорится в сообщении. Как отмечает-

ся в пресс-релизе, данный сервис также позво-

ляет владельцам автотранспортных средств 

узнать об административных штрафах за на-

рушение правил дорожного движения.  (ИА 
«Новости-Казахстан»)

БУХАРСКИХ ОЛЕНЕЙ – 
В ДОЛИНУ ИЛИ 

Казахстанские ученые провели опера-

цию по возвращению бухарских оленей к их 

историческому ареалу обитания – в долину 

реки Или Алматинской области, передает 

Kazakhstan Today. Как сообщает телеканал КТК, 

в Казахстане бухарских оленей истребили еще 

полвека назад. Сейчас биологи пытаются вос-

становить популяцию. Ради сохранения вида 

в оленей стреляют специальными капсулами 

со снотворным. Когда «подстреленные» особи 

засыпают, их перевозят в специальный питом-

ник. «Было очень страшно. Мы даже планиро-

вали поехать в Латвию, чтобы перенять опыт 

усыпления, перевозки оленей. Но по рекомен-

дации Института зоологии мы сами провели 

работу, прошло все благополучно», – сказал 

биолог-охотовед Нурлан Кикимов. Бухарских 

оленей в Казахстане можно встретить только 

в питомниках. До недавнего времени их было 

всего два: один на юге, другой в Алматинской 

области. В прошлом году в охотничьем хозяй-

стве в долине реки Или открыли третий. «Ми-

ровая популяция бухарского оленя составляет 

всего 1200 особей. Из этих 1200 особей третья 

часть популяции находится в Казахстане»,– 

сказал заведующий лабораторией Института 

зоологии Рыспек Байдавлетов. По словам ру-

ководителя инспекции лесного и охотничьего 

хозяйства Алматинской области Темирлана 

Мамиева, для привезенных оленей будет соз-

дана особо охраняемая территория в дельте 

реки Или. Сейчас в долине Или уже живут 8 

оленей. В прошлом году они дали первый при-

плод. Пополнение ожидается и этой весной. 

Так что, возможно, совсем скоро бухарских 

оленей можно будет снова видеть в дикой при-

роде, отмечает телеканал. (Kazakhstan Today)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Тахмина Кибирова

12 
тыс. километров Великого шел-
кового пути связывали Восток 
и Запад на протяжении многих 

веков. Вряд ли участники крупнейше-
го международного бизнес-проекта за-
думывались о перспективах историко-
культурного развития, которые дала эра 
торговли для многочисленных этносов, 
населяющих Евразийский континент. 
Значительная часть торговой магистрали 
пролегала через территорию нынешнего 
Казахстана. В основе всей этой идеи лежа-
ла материальная сторона дела. Попутно 
был установлен тесный контакт Востока и 
Запада в области науки, духовных и куль-
турных ценностей. С тех пор обе стороны 
света тяготеют друг к другу, объединяют-
ся, интегрируют, экспериментируют.

Культурный проект, представленный 
на минувшей неделе, зародился как экс-
перимент, но в итоге получил развитие до 
серьезной зрелой работы, миссия которой 
– установить связь Востока и Запада на 
новом уровне. Дильмурат Бахаров, ком-
позитор, солист и руководитель группы 
«Дервиши», Виктор Хоменков, джазмен, 
композитор, аранжировщик, и Валерий 
Насибуллин, джазмен, бас-гитарист – му-
зыканты, признанные ведущими профес-
сионалами в тяжелом весе. Впервые они 
объединили свои творческие ресурсы и 
создали этноджазовый альбом Oriental 
Express. Локомотив, груженный ценным 
музыкальным материалом, заменил кара-
ван верблюдов и отбыл на Запад. Отправ-
ной точкой для «Восточного экспресса» 
стал Алматы.

Все началось с идеи Виктора Хомен-
кова поздравить друга Дильмурата Ба-
харова с днем рождения, переложив хит 
группы «Дервиши» «Дильбариджон» в 
джазовый формат. Подарок был принят 
с восторгом, и тогда пришло решение 
продолжить работу в этом направлении 
с другими популярными песнями кол-
лектива. К творческому альянсу при-
соединился и Валерий Насибуллин. Оба 
джазмена известны широкому кругу слу-
шателей по работе в группе JCS. Сегодня 
каждый из них представляет свое творче-
ство в джаз-бандах.

Итогом сотрудничества музыкантов 
стал альбом из 9 каверов. Ценность этой 
работы в слиянии двух жанров: этно и 
джаз. Сегодня интеграция восточной му-
зыки и джаза – тренд. Однако уйгурский 
фолк был впервые в истории помещен в 
джазовые стандарты. Виктор и Валерий 
сделали это весьма деликатно, с любовью 
и почтением к народным корням. Участ-

ники группы «Дервиши» лишь внесли не-
большие коррективы в части исполнения 
музыки на народных инструментах. Рус-
лан Надыров и Рустам Ниязов – опытные 
народники, однако до проекта Oriental 
Express им не приходилось исполнять джаз 
на сатаре, равапе и шункаре.

Дильмурат Бахаров: «Мы понимали все 
риски. В первую очередь сложность пред-
ставлял технический момент – джазовый 
ритмический рисунок, синкопы, непри-
вычные для народных исполнителей. Но 
мы справились с этой задачей, потому что 
было интересно работать. Соблазн запол-
нить гармоническую модель по полной 
мы побороли. Решили, что не стоит пере-
гружать музыку, ведь это Восток, дело тон-
кое».

Виктор Хоменков: «Я уже имел возмож-
ность соприкоснуться с традиционной му-
зыкой в проекте Magic of Nomads. Это уни-
кальная работа в жанре казахского этно 
и джаза. Мое знакомство с уйгурской на-
родной музыкой также стало для меня ин-

тересным открытием. Здесь есть над чем 
подумать и где развернуться. Вместе с тем 
я старался сохранить музыкальный рису-
нок каждой композиции и импровизиро-
вать вокруг и около лейтмотива, потому 
что это полюбившиеся хиты, они должны 
быть узнаваемы».

Руслан Надыров: «Для нас, музы-
кантов, это колоссальный опыт, новая 
ступень в развитии. А, главное, это уни-
кальная возможность познакомить ев-
ропейского слушателя и меломанов всех 
континентов с культурой Востока, с уй-
гурской музыкой. Джаз станет проводни-
ком в нашем восточном экспрессе, по-
может им понять и прочувствовать этот 
мир».

Каждый идейный вдохновитель ожида-
ет от своего проекта эффект, отдачу. Соз-
датели альбома отмечают, что единствен-
ным мотивом для совместной работы 
стало творчество. Единственная цель про-
екта – продвижение казахстанской куль-
туры, представляющей большой интерес 

для мирового сообщества. И достойной 
отдачей для коллектива будет признание 
публики. 

Премьера альбома Oriental Express со-
стоялась в центре Алматы, в живом ис-
полнении. Первыми слушателями стали 
абсолютные авторитеты музыкальной 
культуры, говоря языком музыкантов, 
«фирмачи»: Байгали Серкебаев, Еркеш 
Шакеев, Нурлан Абдуллин, Ринат Гайсин, 
Газиза Габдрахимова, Карина Абдуллина, 
Булат Сыздыков, Жанна Орынбасарова, 
Ирэн Аравина, Тагир Зарипов, JCS. Судя 
по отзывам и настроению высокого со-
брания, премьера удалась, проект Oriental 
Express – уникальный, интересный, пер-
спективный. Как первый опыт в своем 
роде он представляет историческую цен-
ность и достоин высокой оценки профес-
сионального слушателя, истинного цени-
теля искусства.

Большой интерес к событию проявили 
и представители зарубежных компаний, 
работающих в Казахстане. Предприни-
матели и официальные лица посетили 
презентацию в рамках B2A project. Это 
площадка для знакомства творческих 
людей с бизнес-сообществом, которое мо-
жет оказать всестороннюю поддержку та-
лантам. Уже в ходе презентации альбома 
Oriental Express его создатели получили 
несколько предложений о выступлении 
на различных концертных площадках 
страны. И столичные ценители музы-
кального искусства смогут познакомить-
ся с новой работой музыкантов. 18 марта 
во Дворце школьников Астаны состоится 
концерт группы «Дервиши» и джаз-банда 
Виктора Хоменкова. К этому времени уже 
можно будет найти CD с альбомом на пол-
ках «Меломана». Коллектив также полу-
чил официальное приглашение принять 
участие с программой Oriental Express в 
международном джазовом фестивале в 
Душанбе. 

Так благодаря мастерам культуры и 
искусства восстанавливаются историче-
ски сложившиеся связи между Востоком 
и Западом. Много лет назад «шелковая 
река» соединила сотни стран, получивших 
уникальную возможность для обмена не 
только товарами, но и знаниями, опытом, 
идеями – прототип социальных сетей, 
без которых немыслимо функционирова-
ние современного общества. Гигантская 
корпорация, породившая колоссальную 
коммуникационную систему. И сегодня 
важно сохранять эту связь времен и наро-
дов, обогащая, насыщая новыми идеями и 
возможностями.

Oriental express – 
фирменное блюдо от 
музыкальных авторитетов
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Официальные 
курсы валют
Данные на 6 марта 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

 Владимир Плошай

Вашему вниманию 
предлагается обзор 
опубликованных за 

минувшую неделю нормативных 
правовых актов. Среди них 
отметимуказ президента 
«О кардинальных мерах 
по улучшению условий 
для предпринимательской 
деятельности в Республике 
Казахстан»

Предпринимательство

Указ президента Республики Казахстан 
от 27 февраля 2014 года № 757 «О карди-
нальных мерах по улучшению условий 
для предпринимательской деятельно-
сти в Республике Казахстан»

Согласно данному указу, центральные го-
сударственные и местные исполнительные 
органы прекратят со 2 апреля 2014 года до 
1 января 2015 года проверки субъектов 
малого и среднего предпринимательства, 
за исключением проверок:

1) основанием для проведения кото-
рых является заявление субъекта мало-
го и среднего предпринимательства в 
отношении собственной деятельности, 
встречных проверок, связанных с этим 
заявлением; 2) финансовых организа-
ций; 3) в сфере атомной энергии, радио-
активных веществ; 4) деятельности фи-
зических и юридических лиц, занятых в 
области оборота ядов, вооружения, воен-
ной техники и отдельных видов оружия, 
в том числе гражданского и служебного, 
взрывчатых и пиротехнических веществ 
и изделий с их применением; 5) про-
водимых в целях предотвращения или 
устранения действий, несущих прямую 
и непосредственную угрозу конституци-
онному строю, национальной безопас-
ности, законности и общественному по-
рядку.

Далее. В соответствии с указом уста-
навливается, что проверки, указанные 
в подпунктах 3) – 5) настоящего пункта, 
проводятся на основании решения перво-
го руководителя центрального государ-
ственного или местного исполнительного 
органа, согласованного с Генеральной про-
куратурой Республики Казахстан.

Согласно указу, с 1 января 2015 года от-
меняются плановые проверки субъектов 
предпринимательства.

В соответствии с указом Правительству 
Республики Казахстан поручено:

1) разработать и внести на рассмотре-
ние Мажилиса Парламента Республики 
Казахстан проекты законов:

до 1 апреля 2014 года – по вопросам 
регламентации исчерпывающего перечня 
разрешений и уведомлений, порядка их 
выдачи, в том числе предусматривающего 
внедрение принципа анализа регулятор-
ного воздействия законодательства в сфе-
ре разрешительной системы насубъектов 
предпринимательства;

до 1 сентября 2014 года – по вопросам 
кардинального улучшения условий для 
предпринимательской деятельности в 
Республике Казахстан, предусматриваю-
щий:

переход на организацию проверок на 
основе оценки рисков, а также введение 
возможности страхования ответственно-
сти субъектов предпринимательства как 
альтернативы проверкам субъектов пред-
принимательства;

сокращение требований, подлежащих 
проверке при осуществлении государ-
ственного контроля и надзора, предъявля-
емых к субъектам предпринимательства;

упрощение процедур ликвидации 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства;

усиление роли Национальной палаты 
предпринимателей, в том числе введение 
института уполномоченного по правам 
предпринимателей;

иные меры, направленные на карди-
нальное улучшение условий для предпри-
нимательской деятельности в Республике 
Казахстан;

до 1 января 2015 года – по вопросам 
деятельности саморегулируемых органи-
заций;

2) по согласованию с Администрацией 
Президента Республики Казахстан до 1 
января 2015 года утвердить методику фор-
мирования государственными органами 
(за исключением Национального Банка 

Республики Казахстан) системы оценки 
рисков;

3) консолидировать в проекте Пред-
принимательского кодекса Республики 
Казахстан нормы законодательных актов 
о государственном регулировании пред-
принимательской деятельности;

4) до 1 января 2015 года завершить ав-
томатизацию выдачи разрешений;

5) принять иные меры по реализации 
настоящего Указа.

Указ вводится в действие со дня подпи-
сания.

Опубликован  28 февраля 2014 года.

Комментарий главы государства
«Согласно указу, до 1 января 2015 года, на-
чиная со 2 апреля, я объявляю мораторий 
на проведение проверок субъектов малого 
и среднего бизнеса. Я поручил правитель-
ству принять ряд конкретных мер в целях 
дальнейшего улучшения условий для ве-
дения бизнеса казахстанцами», – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Президент сообщил о мерах, которые 
будут предприняты в сфере совершенство-
вания государственного контроля. «Будет 
отменена практика плановых проверок. 
Государственными органами по согласо-
ванию с моей администрацией будет раз-
работана объективная, соответствующая 
мировым стандартам система определе-
ния проверок. Согласно этой системе, с 1 
января 2015 года проверкам будут подвер-
гаться только те предприниматели, у кото-
рых действительно высокая вероятность 
нарушения законодательства. Если пред-
приниматель выполняет все требования 
закона, проверяющие органы не должны 
приходить к нему вообще», – сказал глава 
государства.

Он также отметил предстоящий карди-
нальный пересмотр формата проведения 
проверок, в результате чего общее количе-
ство требований к предпринимателям со-
кратится более чем на 30 процентов. Для 
этого правительству необходимо пере-
смотреть все регламенты проведения про-
верок.Нурсултан Назарбаев подчеркнул 
необходимость законодательного закре-
пления добровольного страхования перед 
третьими лицами, как альтернативы про-
веркам.Президент Казахстана сообщил, 
что с 1 января 2015 года будет упрощена 
процедура ликвидации субъектов мало-

го и среднего предпринимательства, с 
которой связано около трети всех прове-
рок в стране.Глава государства также от-
метил, что Генеральная прокуратура бу-
дет предоставлять Национальной палате 
предпринимателей доступ к информации 
о проверках в отношении бизнеса.Будет 
завершена автоматизация выдачи разре-
шений, и не менее 140 их видов перейдут 
в электронный формат. Кроме того, долж-
ны быть упрощены процедуры регулиро-
вания в сфере строительства. «Я поручил 
правительству на 50 процентов сокра-
тить процедуры предоставления и изме-
нения целевого назначения земельных 
участков, а также выдачи разрешений на 
строительство и подключения к инженер-
ным системам. С 1 января 2015 года срок 
оформления земельного участка должен 
составлять не более 30 дней», – отметил 
глава государства.

Неэффективные, громоздкие и поте-
рявшие актуальность акты государствен-
ных органов будут поставлены на утрату, 
а внутренние процедуры центральных и 
местных исполнительных органов по ока-
занию услуг населению также будут пере-
смотрены.

«До 1 июня текущего года Правитель-
ство совместно с Национальной палатой 
предпринимателей должно провести пол-
ную ревизию соответствующего законода-
тельства. Для удобства бизнеса в проекте 
Предпринимательского кодекса должны 
быть консолидированы все нормы законов 
о государственном регулировании пред-
принимательской деятельности. Будет за-
конодательно закреплен принцип регуля-
торного воздействия, принятого в странах 
ОЭСР, и в Казахстане будет введен новый 
институт бизнес-омбудсмена. Его основ-
ная задача – защита прав предпринимате-
лей», – сказал президент Казахстана.Глава 
государства подчеркнул, что указанные 
меры потребуют законодательных изме-
нений.

«Правительство до 1 апреля 2014 года 
должно внести в Парламент проект закона 
по вопросам разрешений и уведомлений, 
до 1 сентября 2014 года – проект закона по 
кардинальному улучшению условий для 
предпринимательской деятельности, до 1 
января 2015 года – проект закона по вопро-
сам деятельности саморегулируемых орга-
низаций», – сказал Нурсултан Назарбаев.

Новинки 
законотворчества

Государство 
избавляется 
от непрофиля

Динара Куатова

В
ыход государства из экономики стра-
ны может сократить вывод капитала 
за пределы РК, считают эксперты. Од-

нако при проведении второй волны прива-
тизации, по мнению аналитиков, имеется 
вероятность, что государственные активы 
попадут в руки не самых эффективных 
собственников.

Квазигосударственный сектор в респу-
блике продолжает расширяться. Наблю-
даемую тенденцию на минувшей неделе 
отметил заместитель премьер-министра 
РК, министр финансов Бахыт Султанов. В 
настоящее время, по его словам, в стране 
насчитывается более 19 тыс. государствен-
ных учреждений, почти 6 тыс. госпред-
приятий, 710 акционерных обществ и ТОО 
с участием государства. Их основная доля, 
более 13 тыс., приходится на организации 
сферы образования, здравоохранения и 
социального обеспечения.

Напомним, о раздутом госсекторе в 
стране не раз говорил президент. Прави-
тельству поручалось свести к минимуму 
государственное присутствие в экономике 
страны. В связи с этим к концу марта Ми-
нистерство экономики и бюджетного пла-
нирования РК обещает представить ком-
плексный план приватизации госактивов 
на 2014-2016 годы.

Приватизация госсобственности в пер-
вую очередь коснется компаний и объек-
тов фонда национального благосостояния 
«Самрук-Казына» (СК). На предстоящие 
годы уже утверждено выведение из госсек-
тора 75 непрофильных активов и объектов 
фонда. Кроме того, потенциальными кан-
дидатами на вывод из рядов госхолдинга 
определены 80 дочерних организаций 
группы компаний СК. В их числе значатся: 
27 компаний «КазМунайГаза», 34 – КТЖ, 11 
– «Казатомпрома», 2 – «Казахтелекома», 8 – 
«Самрук-Энерго» и 1 – KEGOC. «То есть из 
этих семи компаний в них больше 400 акти-
вов. Из них 80 компаний – 20%, мы ставим 
потенциально на приватизацию. Конечно, 
этот перечень будет уточняться, утверж-
даться, дискутироваться», – отметил в ходе 
коллегии председатель правления ФНБ 
«Самрук-Казына» Умирзак Шукеев.

В план приватизации также включена 
работа по выводу нацкомпаний на Казах-
станскую фондовую биржу. Продолжению 
программы «Народное IPO» ранее препят-
ствовали законодательные барьеры, пояс-
нил глава ФНБ.

Стоит отметить, в минувшем году в 
рамках программы приватизации из 713 
непрофильных активов ФНБ реструктури-
ровано 482. Из них реализовано 405, лик-

видировано 19, передано местным испол-
нительным органам 55, реорганизовано 
3. В частности, по словам управляющего 
директора, члена правления АО «Самрук-
Казына» Нурлана Рахметова, в числе про-
данных активов медицинские центры, 
охотничьи хозяйства, гостиницы, детсады, 
развлекательные центры, квартиры (355), 
офисы, гаражи и доли участия в ТОО.

Между тем по 20 активам и объектам, 
среди которых гостиница «Думан» в Аста-
не, отели в Турции и в Кыргызстане, охот-
ничье хозяйство «Лебяжье», несколько раз 
объявленные конкурсы и аукционы при-
знавались несостоявшимися из-за отсут-
ствия заявок. Их реализация перенесена 
на текущий год. 

По мнению Марата Каирленова, к.э.н., 
директора «Улагат Бизнес Групп», в инве-
стиционных условиях страны ожидать, 
что предлагаемыми к покупке активами в 
ходе приватизации заинтересуются зару-
бежные инвесторы не стоит. И в ближай-
шие 1-3 года, прогнозирует он, ситуация 
мало изменится. «Конечно, высока вероят-
ность, что это будут «свои», как правило, 
не самые эффективные собственники, но 
это при прочих равных условиях лучше, 
чем государство. Возможно, данные меры 
несколько сократят вывод капитала из 
страны нашими чиновниками и связан-
ными с ними олигархами. Будет, хоть и 

небольшое, оживление инвестиционной 
активности за счет внутренних инвесто-
ров», – отмечает аналитик.

Между тем, считает Марат Каирленов, 
вывод госсобственности в конкурентную 
среду может нести риски для экономики 
РК. «На мой взгляд, это сокращение опе-
рационных расходов новыми собствен-
никами. Возможно, сокращение заказов 
отечественным производителям, которые 
живут на госзаказах», – полагает эксперт.

Председатель совета Ассоциации 
управляющих активами Талгат Камаров 
единственным риском при приватизации 
госсобственности назвал вероятность на-
рушения технологической цепочки. «В 
числе непрофильных активов, подлежа-
щих реструктуризации, могут быть по-
ставщики услуг и товаров для дочерних 
организаций «Самрук-Казыны». Возмож-
но, это может привести к нарушению тех-
нологической цепочки. Вот почему важно 
учитывать такие моменты», – отмечает 
председатель совета Ассоциации управ-
ляющих активами. В частности, продол-
жает эксперт, с новыми собственниками 
необходимо оговорить инвестиционные 
обязательства. Это позволит обезопасить 
компании ФНБ, остающиеся в структуре 
госхолдинга.

На предстоящие годы уже утверждено выведение из госсектора 
75 непрофильных активов и объектов фонда. Кроме того, 
потенциальными кандидатами на вывод из рядов госхолдинга 
определены 80 дочерних организаций группы компаний СК. В 
их числе значатся: 27 компаний «КазМунайГаза», 34 – КТЖ, 11 
– «Казатомпрома», 2 – «Казахтелекома», 8 – «Самрук-Энерго» и 1 – 
KEGOC
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БЕРДЫЕВ НАШЕЛ 
РАБОТУ В «АНЖИ»

Бывший главный тренер казанско-

го «Рубина» Курбан Бердыев стал кон-

сультантом тренерского штаба махач-

калинского «Анжи». Об этом сообщает 

издание «Бизнес Online». Бердыев был 

приглашен для помощи в подготовке к 

игре с «Рубином», которая станет пер-

вой для «Анжи» после зимнего пере-

рыва. Возможно, тренер останется в 

махачкалинском клубе и после воз-

обновления чемпионата России. Матч 

«Анжи» и «Рубина» пройдет 9 марта в 

Дагестане. Ранее Бердыев побывал на 

февральском сборе «Анжи» в Турции, 

где он давал консультации наставнику 

махачкалинцев Гаджи Гаджиеву. По 

информации издания, серьезный ин-

терес к Бердыеву проявляет турецкий 

«Трабзонспор». Ранее СМИ писали, что 

Бердыев летом 2014 года может возгла-

вить московское «Динамо». Бердыев 

был уволен из «Рубина» в декабре 2013 

года после 12 лет работы. Под его руко-

водством казанцы дважды победили 

в чемпионате России, а также по разу 

выиграли Кубок и Суперкубок страны. 

(lenta.ru)

ПЛЮЩЕНКО 
ПРООПЕРИРОВАН

Российскому фигуристу Евгению 

Плющенко, получившему травму 

спины на Олимпиаде в Сочи, сделали 

операцию на позвоночнике, сообщает 

«Р-Спорт». Спортсмену удалили четы-

ре болта, державших искусственный 

межпозвоночный диск, который ему 

вживили около года назад. Во время 

Игр-2014 один из этих болтов сломался. 

Как рассказал директор израильского 

медицинского центра «Рамат-Авив» 

(там оперировали Плющенко) Игорь 

Пятигорский, операция прошла успеш-

но и фигурист чувствует себя отлично. 

Спортсмен отошел от наркоза и уже во 

вторник утром встанет на ноги и будет 

ходить. «Вынули у него две части болта... 

Болты нужны для того, чтобы «фьюж-

ны», которые вставляют, – детали по-

звоночника – схватились с позвоночни-

ком. Это все прижилось, поэтому еще и 

три остальных винта убрали. Теперь 

у него позвоночник собственный, без 

винтов, будет – с монолитом, «фьюжна-

ми», которые стали его телом», – расска-

зал Пятигорский. На Олимпиаде в Сочи 

Плющенко завоевал золотую медаль в 

командном турнире. Он занял второе 

место в короткой программе и выиграл 

произвольную. Фигурист должен был 

выступить и в одиночных соревновани-

ях, однако на разминке перед короткой 

программой неудачно выполнил пры-

жок и снялся. Вскоре Плющенко объя-

вил об окончании карьеры и рассказал, 

что травму спины он получил на одной 

из тренировок между командным и ин-

дивидуальным турниром. Игры-2014 

стали для спортсмена четвертой Олим-

пиадой. В 2002 году в Солт-Лейк-Сити 

он завоевал серебряную медаль, в 2006 

году в Турине стал чемпионом, а в 2010 

году в Ванкувере снова занял второе 

место. (lenta.ru)

АНГЛИЧАНЕ 
НЕ БУДУТ 
В ОДИНОЧЕСТВЕ

Главный тренер сборной Англии по 

футболу Рой Ходжсон разрешил своим 

игрокам взять жен и подруг на чемпио-

нат мира в Бразилию, сообщает Daily 

Mail. По словам наставника, каждый 

футболист будет сам решать, возьмет 

ли он с собой близкую женщину. Тре-

нер напомнил игрокам, что они долж-

ны подумать о безопасности женщин 

в Бразилии. Сборная Англии начнет 

подготовку к чемпионату мира на тре-

нировочном сборе в Португалии, куда 

жены и подруги футболистов не поедут. 

Они смогут присоединиться к команде, 

когда она отправится в Майами, где ан-

гличане проведут товарищеские матчи 

с Эквадором и Гондурасом. Затем сбор-

ная Англии переедет в Рио-де-Жанейро, 

где команда будет базироваться во 

время чемпионата мира. Ходжсон рас-

сказал, что он запланировал встречу с 

игроками сборной, на которой будут 

обсуждаться вопросы, связанные с по-

ездкой жен и подруг в Бразилию. На 

групповом этапе чемпионата мира со-

перниками сборной Англии, попавшей 

в группу D, будут команды Италии, 

Уругвая и Коста-Рики. Чтобы выйти в 

1/8 финала, англичанам надо занять 

место не ниже второго. (lenta.ru)

БРЫЗГАЛОВ 
СМЕНИЛ КЛУБ

Российский вратарь Илья Брызга-

лов сменил клуб в НХЛ. В ночь на 5 мар-

та россиянин перешел из «Эдмонтон 

Ойлерс» в «Миннесоту Уайлд». В обмен 

на вратаря «Эдмонтон» получил право 

выбора в четвертом раунде драфта 2014 

года. Об этом сообщает официальный 

сайт лиги. Генеральный менеджер 

«Уайлд» Чак Флетчер назвал 33-летнего 

россиянина опытным игроком, кото-

рый поможет команде усилить кон-

куренцию на вратарской позиции. В 

настоящее время у «Миннесоты» насчи-

тывается четыре голкипера – Никлас 

Бэкстрем, Джош Хардинг и Дарси Кюм-

пер. В текущем сезоне Брызгалов про-

вел за «Эдмонтон» 20 матчей, одержав 

пять побед. В среднем за игру голкипер 

пропускал 3,01 шайбы и отражал 90,8% 

бросков. Нынешний чемпионат россия-

нин начал без клуба и присоединился к 

«Ойлерс» только в ноябре 2013 года. Его 

зарплата в этой команде составляла два 

миллиона долларов за сезон. К тому же 

он продолжает получать компенсацию 

от «Филадельфии Флайерс» за досроч-

ный разрыв контракта. «Миннесота» 

стала пятой командой НХЛ в карьере 

Брызгалова. Помимо «Эдмонтона» и 

«Филадельфии», он также выступал за 

«Анахайм Дакс» и «Финикс Койотс». 

(lenta.ru)

ТИТУЛ БЕЗ КЛИЧКО

Бой за титул чемпиона мира в су-

пертяжелом весе по версии Всемирного 

боксерского совета (WBC), от которого 

ранее отказался украинец Виталий 

Кличко, пройдет в Мексике. Об этом 

сообщает официальный сайт WBC. Точ-

ное место и дата поединка, в котором 

встретятся американец Крис Арреола 

и канадец Бермейн Стиверн, станут 

известны позднее. Руководитель пресс-

службы WBC Виктор Кота заявил, что 

бой привлечет внимание огромного 

количества болельщиков во всем мире. 

«Это будет уже третий чемпионский 

поединок в супертяжелом весе, кото-

рый пройдет в Латинской Америке, и 

второй, который пройдет в Мексике, 

поэтому это историческое событие 

для бокса», – добавил Кота. Арреола и 

Стиверн были объявлены претенден-

тами на титул WBC 23 января 2014 

года. До отказа Кличко обязательным 

претендентом на его пояс был именно 

Стиверн. Канадец получил этот статус 

после победы именно над Арреолой в 

апреле 2013 года. В активе 32-летнего 

Арреолы 36 побед (31 – нокаутом) в 39 

боях на профессиональном ринге, а 

также три поражения. 35-летний Сти-

верн провел 25 поединков, выиграв 23 

(20 – нокаутом). Один бой он проиграл. 

Еще в одном бою с участием канадца 

была зафиксирована ничья. Кличко от-

казался от чемпионского титула в дека-

бре 2013 года. Свое решение украинец 

объяснил желанием сосредоточиться 

на политической карьере. Позднее WBC 

присвоил 42-летнему украинцу звание 

почетного чемпиона. (lenta.ru)

ВАРИАНТЫ 
ПУЙОЛЯ

По информации СМИ, защитник 

Карлес Пуйоль, объявивший об уходе 

из «Барселоны», может продолжить 

карьеру в итальянском «Милане» или 

в одном из клубов Катара или Главной 

лиги футбола (MLS). В возможном пере-

ходе 35-летнего испанца в «Милан» со-

общает итальянское издание Football 

Italia. Основным мотивом издание на-

зывает симпатии Пуйоля к миланской 

команде. Так, в феврале 2013 года за-

щитник заявил, что точно бы перешел 

в «Милан», если бы ему вдруг пришлось 

уйти из «Барселоны». При этом Football 

Italia отмечает, что Пуйоль, скорее все-

го, продолжит карьеру в Катаре. По 

информации журналиста Sky Sport 

Italia Джанлуки ди Марцио, предмет-

ный интерес к испанцу проявляет клуб 

«Аль-Садд», где ранее, например, играл 

партнер Пуйоля по сборной Испании 

Рауль. Ди Марцио также сообщил о воз-

можном трансфере защитника в один 

из клубов североамериканской Главной 

лиги футбола. Ранее испанское издание 

Marca сообщало об интересе к Пуйолю 

со стороны «Нью-Йорк Ред Буллс» и 

«Нью-Йорк Сити». Карлес Пуйоль объя-

вил об уходе из «Барселоны» 4 марта. По 

словам игрока, из-за частых травм он 

не может выступать на высоком уровне, 

поэтому он не хочет быть обузой для ко-

манды. Летом 2014 года испанец станет 

свободным агентом. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

К
оманда Ари-Пекки Селина, 
несмотря на четыре подряд 
поражения в концовке регу-

лярного первенства КХЛ, сумела 
стать победителем в Дивизионе 
Чернышева. «Барыс» поделил очки 
с уфимским клубом «Салават Юла-
ев». У обоих по 94. При этом на сче-
ту астанинского клуба значатся 
26 побед, что на одну больше чем 
у хоккеистов из столицы Башкор-
тостана. В Восточной конферен-
ции «Барыс» стал вторым, уступив 

магнитогорскому «Металлургу» 14 
очков. А в сводной таблице первен-
ства казахстанский клуб седьмой. 
Победителем регулярного первен-
ства стало московское «Динамо». 
Второе место занял магнитогор-
ский «Металлург», а третье СКА. 
Эти же клубы победили в дивизио-
нах Тарасова, Харламова и Боброва 
соответственно. 

Стоит отметить, что команда Се-
лина забросила больше всех шайб в 
«регулярке» – 182. На втором месте 
по этому показателю регулярное 
первенство закончил питерский 

СКА – 175 шайб. Теперь в Кубке Га-
гарина в 1/4 финала в зоне Восток 
«Барыс» в серии до четырех побед 
будет встречаться с «Автомобили-
стом» из Екатеринбурга. Первые 
два поединка состоятся 8 и 9 мар-
та в Астане. 11 и 12 марта команды 
сыграют в Екатеринбурге. Осталь-
ные встречи должны пройти 14, 16 
и 18 марта. 

«Автомобилист» в сводной та-
блице первенства занял 14-е место. 
В Восточной конференции – 7. А в 
Дивизионе Харламова стал четвер-
тым. 

«Барыс» после перерыва в регу-
лярном первенстве КХЛ, связан-
ного с проведением Олимпиады 
в Сочи, провел четыре заключи-
тельных матча. И во всех этих по-
единках уступил. 26 февраля аста-
нинский клуб играл на выезде с 
мытищинским «Атлантом». В этом 
матче хозяева забросили в ворота 
«Барыса» 5 шайб. Хоккеисты казах-
станского клуба ответили лишь од-
ним точным броском в исполнении 
Найджела Доуса.

В последний день календар-
ной зимы «Барыс» играл со СКА 
в Санкт-Петербурге. Этот поеди-
нок получился гораздо упорнее, 
чем матч в Мытищах. Хоккеисты 
«Барыса» по ходу встречи дважды 
выходили вперед после точных 
бросков Романа Старченко и Ни-
колая Антропова, однако игроки 
СКА находили в себе силы оты-
грываться и довели игру до побе-
ды – 3:2.

2 марта «Барыс» встречался с 
череповецкой «Северсталью», ко-
торую разгромил на своем льду 
8 сентября прошлого года со сче-
том 10:1. На этот раз «Северсталь» 
взяла скромный реванш – 2:1. В 
составе «Барыса» отличился Кэм 
Баркер.

Последнюю встречу в регуляр-
ном первенстве «Барыс» прово-
дил 4 марта против «Локомотива». 
Ярославцы на своем льду обыграли 
астанинский клуб со счетом 4:1. В 
составе «Барыса» шайбу забросил 
Михаил Рахманов. 

Последние поражения астанин-
ского клуба не стали фатальными 
с точки зрения турнирных рас-
кладов. «Барыс» давно обеспечил 
себе участие в плей-офф и мог по-
зволить себе «не напрягаться» в 
заключительных встречах. Теперь 
самое главное, как себя «Барыс» 
покажет в плей-офф. Второй номер 
посева в Восточной конференции 
дал команде Селина преимущество 
своего льда вплоть до полуфинала 
Кубка Гагарина. Ждать осталось 
недолго. 

Серена вышла 
на пятое место
Серена Уильямс впервые возглави-
ла рейтинг WTA 8 июля 2002 года. 
Тогда вряд ли кто-то бы отважил-
ся предположить, что американка 
будет на первой строчке и через 12 
лет. Конечно, за эти годы карьер-
ная линия великой теннисистки не 
всегда была идеальной, иначе бы 
Серена уже давно опередила Штеф-
фи Граф по количеству недель на 
первой строчке. Немка лидирует 
по этому показателю – Граф была 
на вершине 377 недель.

На данный момент Серена обо-
шла Монику Селеш и вышла на 
чистое пятое место. Действующая 
первая ракетка лидирует в рейтин-
ге уже 179 недель. Ближайшая и, 
пожалуй, единственная реальная 
достижимая цель – Мартина Хин-
гис (209 недель). С другой сторо-
ны, делать прогнозы в отношении 
Уильямс – дело неблагодарное. Кто 
знает, может быть, Серена удер-
жится на троне до 2017 года и тогда 
уже подвинет Штеффи Граф.

Между прочим, Моника Селеш 
– любимый игрок Серены Уильямс. 
Об этом американка рассказала 
сразу после того, как узнала о сво-
ем новом достижении: «Моника 
была моим любимым игроком. Я 
хотела быть похожей на нее. Я хо-
тела делать все как она. Я всегда 
любила Монику», – призналась Уи-
льямс в интервью официальному 
сайту WTA.

Цибулкова стучится 
в десятку
Доминика Цибулкова на прошлой 
неделе стала триумфатором тур-
нира в Акапулько. Победа в Мекси-
ке позволила словачке разменять 
14-ю строчку на 11-ю – лучшую в ее 
карьере. Теперь Доминике вполне 
по силам замахнуться и на десятку 
сильнейших, учитывая, что ее бли-
жайшая соперница по рейтингу, 
Сара Эррани, проводит нынешний 
сезон далеко не так ярко, как пред-
ыдущий. Итальянке предстоит за-
щищать сразу два четвертьфинала 
на турнирах в Майами и Индиан-
Уэллсе. Также определенные виды 
на десятку сильнейших имеет Ана 
Иванович. Сербка в прошлом году 
не слишком удачно выступила на 
американских турнирах, поэтому 
вполне может солидно пополнить 
свой очковый баланс и уже после 
соревнований в Майами ворваться 
в топ-10.

Расклады недели у женщин
До следующего воскресенья, 16 
марта, сильнейшие теннисистки 
планеты будут сражаться на тур-

нире в Индиан-Уэллсе. Первый 
турнир в сезоне категории Premier 
Mandatory должен собрать всех 
сильнейших. На кону – 1000 очков 
и солидные призовые. После со-
ревнований в Калифорнии в жен-
ском рейтинге может произойти 
небольшая революция. В прошлом 
году на кортах Индиан-Уэллса пер-
венствовала Мария Шарапова, а 
в финале ей противостояла Каро-
лина Возняцки. Соответственно, 
Марии защищать свою тысячу, а 
Каролине – 700 баллов. На данный 
момент Шарапова опережает Ан-
желику Кербер, идущую в рейтин-
ге шестой, на 716 баллов. Однако 
опасаться стоит вовсе не немку, а 
Симону Халеп. Румынка, если ре-
шит проблемы со здоровьем, впол-
не способна совершить рывок на 
ближайшем турнире. Симона даже 
в случае выхода в полуфинал может 
получить 400 очков к своему рей-
тингу. Впрочем, это пока только 
теоретический расклад.

К сожалению, среди гарантиро-
ванных рейтинговых изменений 
– падение Марии Кириленко. Нын-
че россиянка идет 25-й, но после 
этого турнира покинет топ-30, так 
как точно не сможет защитить свой 
полуфинал из-за травмы. Еще боль-
шие сложности могут возникнуть 
у Надежды Петровой. Россиянка, 
конечно, получила wild card на 
турнир, однако ей предстоит защи-

щать 1/8 финала – очень тяжелая 
задача, учитывая не лучшие конди-
ции теннисистки. В случае фиаско 
в первом круге россиянка может 
встретить следующую неделю уже 
в третьей сотне.

Димитров приблизился 
к элите
У мужчин, в отличие от слабого 
пола, неделя получилась более 
событийной с точки зрения пере-
становок. И это немудрено, так 
как прошло сразу два турнира ка-
тегории ATP 500. В Акапулько по-
бедил Григор Димитров и после 
своего второго титула в карьере 
совершил скачок на шесть пози-
ций вверх – до 16-го места. Дими-
тров никогда не был так высоко в 
рейтинге ATP. Конечно, еще слиш-
ком рано говорить о первой десят-
ке для болгарина, но перспективы 
в этом сезоне весьма неплохие. На-
пример, в Индиан-Уэллсе и Майа-
ми Григор в прошлом году уступал 
во втором круге. То есть сейчас у 
него есть возможность еще приба-
вить себе очков в случае удачного 
выступления на американских 
турнирах. Соперник Димитрова 
по финалу, Кевин Андерсон, также 
обновил свой личный рекорд. Ке-
вин во многом неожиданно сыграл 
в решающих матчах в Делрей-Бич 
и Акапулько и оказался восемнад-
цатым.

Переворот в десятке
В топ-10 у мужчин ситуация намно-
го запутаннее, чем у женщин. Хуан 
Мартин дель Потро на последнем 
турнире в Дубае усугубил травму 
запястья. В 2013 году аргентинец 
только в финальном сражении 
уступил Рафаэлю Надалю титул в 
Индиан-Уэллсе. Соответственно, 
Хуан Мартин если потеряет 600 оч-
ков, то с большой долей вероятно-
сти пропустит Роджера Федерера и 
окажется на восьмой строчке. Его 
соседом по рейтингу вполне может 
стать Давид Феррер. Испанец по-
лучил травму в Мексике и также не 
сыграет на ближайшем турнире. 
Правда, для Давида главное – вос-
становиться к Майами, ведь там ему 
нужно защищать очки за финал.

В самой выгодной ситуации для 
атаки находится Федерер. Швей-
царцу на двух турнирах нужно 
защищать только один четверть-
финал. То есть в Майами все очки 
пойдут Роджеру в плюс. Если у 
Роджера хватит сил на три турни-
ра подряд, то теоретически после 
связки американских турниров 
он вполне может занять четвертое 
место в рейтинге, так как Бердыху, 
Маррею и Ферреру улучшить свои 
прошлогодние результаты на этой 
дистанции будет очень сложно.

Георгий Шаков
championat.com

Закончили первенство 
в разминочном режиме
Хоккейный клуб «Барыс» стал победителем в Дивизионе Чернышева 
регулярного первенства КХЛ

Серена Уильямс 
опередила кумира
Американка обогнала Монику Селеш
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УЛЬТИМАТУМ 
УКРАИНСКОГО НПК

Национальный паралимпийский 

комитет (НПК) Украины опублико-

вал на официальном сайте заявление, 

в котором пригрозил бойкотировать 

Игры в Сочи, если Россия откажется 

от мирного регулирования ситуации в 

Крыму. НПК Украины обвинил Россию 

в интервенции на территории незави-

симого государства. «Циничное напа-

дение российских войск на территорию 

Украины свидетельствует, что Россия, 

как хозяин Паралимпиады, не готова 

проводить Паралимпийские игры», 

– говорится в заявлении украинской 

стороны. Ранее о возможном отказе от 

участия в сочинской Паралимпиаде 

из-за ситуации в Крыму заявили в На-

циональном олимпийском комитете 

(НОК) Норвегии. Тем временем Между-

народный паралимпийский комитет 

(IPC) днем 4 марта сообщил, что в Сочи 

прибыли делегации из 39 стран. Всего в 

Паралимпиаде примут участие атлеты 

из 45 государств. Церемония открытия 

Паралимпийских игр пройдет в Сочи 7 

марта. Церемония закрытия состоится 

16 марта. (lenta.ru)

ЖЕСТ АНЕЛЬКА

Французский футболист Николя 

Анелька, выступающий за английский 

клуб «Вест Бромвич», отстранен на пять 

матчей за оскорбительный антисемит-

ский жест, сообщает Eurosport. Также 

Анелька должен выплатить штраф в 

размере 80 тыс. фунтов стерлингов. 

В течение семи дней решение может 

быть обжаловано футболистом. В слу-

чае отказа от апелляции наказание, 

вынесенное Футбольной ассоциаци-

ей Англии, вступит в силу после того, 

как истечет срок подачи жалобы. «Вест 

Бромвич» в свою очередь уже объявил 

о том, что принял решение отстранить 

Анелька от матчей, не дожидаясь, ког-

да решение Футбольной ассоциации 

вступит в силу. Сам Анелька свою вину 

не признал и утверждал, что жест, за 

который его наказали, не является 

антисемитским. В решении Футболь-

ной ассоциации Англии отмечается, 

что в ходе расследования у футболиста 

не заметили каких-либо признаков не-

гативного отношения к евреям. Пово-

дом для отстранения футболиста стал 

инцидент в матче между «Вест Бром-

вичем» и «Вест Хэмом» 28 декабря 2013 

года. Празднуя забитый гол, Анелька 

приложил левую руку к правому плечу, 

а правую руку слегка приподнял, про-

демонстрировав таким образом так 

называемый «кнель». Этот жест стал 

популярен благодаря французскому 

комику Дьедонне Мбала, выступления 

которого во Франции запрещены из-

за антисемитских высказываний. Не-

смотря на то, что комик называет этот 

жест протестом против истеблишмен-

та, «кнель» воспринимается как жест, 

оскорбительный для евреев. Николя 

Анелька стал первым чернокожим фут-

болистом в Англии, по отношению к 

которому были применены санкции за 

поведение, дискриминирующее по ра-

совому признаку. (lenta.ru)

КИРИЧЕНКО 
ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ

Автор самого быстрого гола в фи-

нальных турнирах чемпионатов Ев-

ропы российский нападающий Дми-

трий Кириченко в интервью агентству 

«Р-Спорт» объявил о завершении карье-

ры. «Зимой варианты с трудоустрой-

ством в качестве игрока были, но они 

меня не устроили. Просто вариантов 

нормальных нет, и вряд ли будут, а идти 

куда-то в низшие лиги, честно говоря, 

желания нет», – рассказал 37-летний 

футболист. Последним клубом Кири-

ченко была саранская «Мордовия», за 

которую он выступал с 2013 года. До 

этого в разные годы он играл за «Ро-

стов», подмосковный «Сатурн», «Мо-

скву», московский ЦСКА. С армейским 

клубом Кириченко выиграл чемпио-

нат России в 2003 году и Кубок УЕФА в 

2005 году. За сборную России с 2001 по 

2006 годы форвард провел 12 игр, забив 

четыре гола. В составе национальной 

команды Кириченко принял участие в 

чемпионате Европы 2004 года. В матче 

группового турнира с Грецией россия-

нин поразил ворота соперника на 67-й 

секунде матча, став автором самого бы-

строго гола на континентальных пер-

венствах. (lenta.ru)

ШАНС АМИР ХАНА

Бывший чемпион мира по боксу 

британец Амир Хан получил шанс 

встретиться с Флойдом Мейуэзером. 

Для этого Хан 3 мая должен победить 

американца Эдриана Бронера в рамках 

боксерского вечера, главным событием 

которого станет поединок Мейуэзера и 

аргентинца Маркоса Майдана. Об усло-

виях боя с Ханом Мейуэзер написал в 

своем твиттере. Британец и америка-

нец могли встретиться на ринге 3 мая. 

Мейуэзер предлагал своим болельщи-

кам выбрать ему ближайшего соперни-

ка. Помимо Хана, на бой с американцем 

претендовал аргентинец. Поклонники 

американского боксера остановили 

свой выбор на Маркосе. 27-летний Хан 

провел на ринге 31 бой, выиграв 28 (19 

– нокаутом). Остальные три поединка 

британец проиграл. Ранее Хан владел 

чемпионскими титулами по версии 

WBA (Всемирная боксерская ассоциа-

ция) и IBF (Международная боксерская 

федерация). 37-летний Мейуэзер выи-

грал все 45 боев (26 – нокаутом), в кото-

рых принимал участие. (lenta.ru)

 ДЖЕЙМС ПОБИЛ 
СВОЙ РЕКОРД

Форвард клуба НБА «Майами Хит» 

Леброн Джеймс побил свой рекорд 

результативности. В игре регулярно-

го чемпионата с «Шарлотт Бобкэтс» 

Джеймс набрал 61 очко. Об этом сооб-

щает официальный сайт НБА. Резуль-

тативная игра Джеймса помогла «Май-

ами» победить «Шарлотт» со счетом 

124:107. Помимо форварда, отметку в 

10 очков в составе «Хит» смогли преодо-

леть Крис Бош (15) и Тони Дуглас (10). 

У «Шарлотт» дабл-даблом отметился Эл 

Джефферсон, который к 38 очкам до-

бавил 19 подборов. До игры с «Бобкэтс» 

Джеймс за матч набирал максимум 56 

очков. Это произошло 20 марта 2005 

года, когда американец еще выступал за 

«Кливленд Кавальерс». Также Джеймс 

установил новый клубный рекорд ре-

зультативности. Прежнее достижение 

принадлежало Глену Райсу, который в 

1995 году за одну игру набрал 56 очков. 

(lenta.ru)

БЪОРНДАЛЕН 
ПЕРЕДУМАЛ

Восьмикратный олимпийский чем-

пион по биатлону норвежец Уле Эйнар 

Бьорндален на своей странице в фейс-

буке объявил о том, что передумал за-

вершать карьеру. 40-летний норвежец 

намерен остаться в спорте до 2016 года, 

когда в Осло пройдет чемпионат мира 

по биатлону. Бьорндален рассказал, 

что после Олимпиады-2014 в Сочи ис-

пытывает вдохновение, поэтому после 

обсуждения со своей командой он при-

нял решение не завершать карьеру. По-

сле Игр в Сочи Бьорндален стал самым 

титулованным спортсменом, представ-

ляющим зимние виды спорта. На счету 

биатлониста 13 олимпийских медалей 

(8 золотых, 4 серебряных и одна брон-

зовая). Прежний рекорд принадлежал 

норвежскому лыжнику Бьорну Дели, у 

которого 12 медалей (8 золотых и 4 сере-

бряных). На этапах Кубка мира Бьорн-

дален дебютировал в сезоне-1992/93. 

Впервые на Олимпиаде он выступил в 

1994 году, когда Игры проходили в Лил-

лехаммере. (lenta.ru)

РОССИЯНЕ 
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ 
С СОПЕРНИКАМИ

Определились все соперники сбор-

ной России по футболу, с которыми она 

проведет товарищеские матчи в рамках 

подготовки к чемпионату мира в Бра-

зилии, сообщает официальный сайт 

Российского футбольного союза (РФС). 

28 февраля стало известно, что 26 мая 

россияне примут словаков. Ранее были 

достигнуты договоренности о матчах с 

Арменией, Норвегией и Марокко. Игра 

Россия – Армения состоится 5 марта 

в Краснодаре, игра Норвегия – Россия 

31 мая в Осло. Со Словакией (26 мая) 

и Марокко (6 июня) россияне сыграют 

дома, точное место этих встреч пока не 

определено. В групповом турнире чем-

пионата мира сборной России предсто-

ит сыграть с Южной Кореей, Бельгией и 

Алжиром. Матч с корейцами заплани-

рован на 17 июня (02:00 18 июня по мо-

сковскому времени), с Бельгией – на 22 

июня, с Алжиром – на 26 июня. Чтобы 

выйти из группы, надо занять первое 

или второе место. (lenta.ru)

Т
о, чего так долго ждали и 
боялись многие, случилось. 
Украинский спорт и футбол 

в частности, давно существующие 
по олигархической модели, с боль-
шой долей вероятности останутся 
если и не у разбитого корыта, то 
у полупустой кормушки. Стоит 
попытаться предсказать цепочку 
ближайших событий и понять, воз-
можно ли будет нечто подобное в 
футболе российском.

Уже не раз говорилось о том, 
что концентрировать всю ответ-
ственность за большие начинания 
в руках двух человек крайне риско-
ванно. Теперь, когда один из ответ-
ственных всерьез рискует потерять 
львиную долю своего капитала, а 
другой уже потерял немало, этому 
опасению находится подтвержде-
ние. И почему-то вспоминается ста-
рая притча о венике и соломинках, 
которые можно легко переломать 
по одной. Perfect match, что тут еще 
говорить. 

Украинский футбол для средне-
статистического обывателя ка-
жется системой запутанной и гре-
ховной. Не такой греховной, как в 
Турции, где нет человека, хотя бы 
раз за сезон не участвовавшего в 
договорном матче, но все же весь-
ма мутной. Места в различных 
молодежных и юниорских сбор-

ных здесь продаются так же, как и 
джинсы около «Беговой» лет трид-
цать назад – активно и из-под полы. 
Никто и никогда не признается в 
том, что периодически сует по ста-
ринке пачку долларов вместо рас-
чета по безналу за то, что его сын/
брат/крестник/клиент получает 
возможность проявить себя и за-
светиться перед нужными людьми 
и телекамерами. Но почти все че-
рез это прошли. Энтузиастов среди 
агентов и менеджеров единицы, и 
пристраивающий одного за другим 
неприкаянных молодых талантов в 
«Слован» Вячеслав Заховайло на 
фоне коллег кажется белой воро-
ной. Наверное, потому, что работа-
ет не столько за деньги, сколько за 
благую идею.

Здесь можно плевать на все 
нормы УЕФА, связанные с пра-
вами на владение клубами. По 
умолчанию ни один человек не 
имеет права держать под рукой 
более одного, но де-факто получа-
ется наоборот. Ни Ринат Ахметов, 
ни Игорь Коломойский никогда 
не скрывали того, что переделили 
между собой УПЛ словно гору на-
личности за покерным столом по 
предварительному сговору. Все 
ведь знают: Платини сотовари-
щи зашевелятся по этому поводу 
лишь тогда, когда что-то непри-

глядное окажется на виду. Пом-
ните, как в Ньоне зачесались при 
попадании «Челси» и ЦСКА в одну 
группу Лиги чемпионов? Все зна-
ли, что Роман Абрамович имеет 
влияние на ситуацию и там, и тут, 
но доказать факт сидения на двух 
стульях никто не смог. Или не за-
хотел. Что лишний раз подтверж-
дает – большим европейским чи-
нам от спорта нет особого дела 
до русских и украинцев, которых 
некоторые научились различать 
только сейчас, после евромайда-
на. Кот из дома – мыши в пляс, 
можно играть по своим правилам, 
не правда ли?

Вот такая игра и продолжа-
лась последние лет десять. Сей-
час диспозиция меняется. Да, на 
баскетболе это отразится круче и 
быстрее, чем на футболе – боль-
шинство украинских клубов уже 
дало понять легионерам, что они 
вольны искать себе новые места 
работы. Но ничто, как известно, не 
рушится в один миг, без каких-то 
предпосылок. Многие не один год 
мечтали о том, чтобы сократить 
элитный дивизион до десяти ко-
манд, и теперь их мечта может во-
плотиться даже с запасом. Давай-
те сами посчитаем на пальцах, кто 
сможет подняться и продолжить 
бой после нокаутирующего удара 

судьбы. Предсказуемо выживут 
«Шахтер» и «Днепр», ведь на один 
клуб средств хватит что у СКМ, что 
у «Привата». Останется на плаву 
«Динамо», потому что бренд есть 
бренд, как бы иронично это сейчас 
ни звучало. Маленькие и незави-
симые клубы вроде вечно и хро-
нически живущей по средствам 
«Ворсклы» тоже не ощутят на себе 
удара стихии – в Полтаве никому и 
никогда не платили больше пяти-
десяти тысяч в месяц, так что под-
держивать жизнедеятельность на 
прежнем уровне не только можно, 
но и нужно. А остальные?

«Металлист» уже трещит по 
швам. Сергей Курченко и раньше 
не казался самостоятельной фи-
гурой, особенно в делах спортив-
ных, а сейчас, когда ушел Мирон 
Маркевич, картина окончательно 
утратила радужные тона. Если ка-
питан покидает корабль первым, 
а не последним, то это явно что-то 
означает. Многочисленные фарм-
клубы без кормящей руки будут 
недееспособны. Очень уместно 
сейчас привести в пример Ма-
риуполь, насквозь баскетбольный 
город, где футбол нужен как со-
баке пятая нога, а излюбленным 
одеянием президента «Ильичев-
ца» является … куртка с эмблемой 
«Шахтера». Так вот, «Азовсталь» не 
может гарантировать полноценное 
финансирование «Азовмаша», на 
матчах которого действительно со-
бирается аншлаг, а не фан-сектор, 
десяток городских сумасшедших 
да друзья-родственники многочис-
ленных арендованных. Не кажется 
ли вам, что если придется расстав-
лять приоритеты, то расставятся 
они жуть как предсказуемо? Как 
бы в итоге все не свелось к чемпио-
нату из восьми команд в четыре 
круга…

Возможно ли подобное развитие 
событий в российском футболе? В 
локальном масштабе очень даже 
возможно – спросите болельщиков 
«Томи». В глобальном – никак нет, 
потому что в РПЛ каждый вроде 
как сам за себя. Да, подозритель-
ное движение ряда игроков между 
несколькими клубами туда-сюда 
начинает смущать, но чаши весов 
пока не шатаются туда-сюда под 
весом или его отсутствием. Впро-
чем, и на Украине пока многое не-
ясно. Ясно лишь то, что вылет всех 
четырех полпредов из Лиги Европы 
– скорее благо, чем беда. Почему? 
Догадайтесь сами.

Иван Манчев
sport.ru

Вячеслав Селезнев

Ф
утбольные первенства евро-
пейских стран через неко-
торое время выйдут на фи-

нишную прямую, а это значит, что 
и без того жаркая борьба на разных 
участках турнирных таблиц будет 
вестись еще ожесточеннее. Дело 
касается не только призовых мест 
или позиций, позволяющих рас-
считывать на попадание в еврокуб-
ки, но и зон вылета. 

И если в большинстве топовых 
чемпионатов Старого света интрига 
в борьбе за чемпионские звания со-
храняется, то в Германии, по всей 
видимости, все ясно. «Бавария» с 
большим отрывом (20 очков) опере-
жает своих преследователей, и все 
говорит о том, что мюнхенский клуб 
досрочно гарантирует себе очеред-
ное чемпионство. Практически ана-
логичная ситуация складывается во 
французском первенстве, где «ПСЖ» 
установил гандикап в 8 очков. А в 
Италии «Ювентус» оторвался от 
преследователей на 11 баллов.

«Челси» уходит в отрыв, 
а «Ман Сити» выигрывает 
трофей
Лондонский «Челси» в минувшем 
туре упрочил лидерство в первен-
стве. Команда Жозе Моуринью на 
выезде обыграла «Фулхэм» со сче-
том 3:1. Хет-триком в этом поедин-
ке отметился немецкий форвард 
«синих» Андре Шюррле. 

Осечка лондонского «Арсенала» 
позволила не только оторваться 
«Челси», но сместить «Ливерпулю» 
со второй строчки самих «канони-
ров». Команда Арсена Венгера усту-
пила на выезде «Сток Сити» со сче-
том 1:0. А «Ливерпуль» разделался 
на выезде с «Саутгемптоном» – 3:0.

Сейчас у «Челси» 63 очка. По 59 
баллов у «Ливерпуля» и «Арсенала», 
а у идущего четвертым «Ман Сити» 
– 57 очков. При этом «горожане» 
сыграли на два матча меньше, чем 
команды из лидирующей тройки. 
Сейчас у них 26 игр. 

«Сити», к слову, имел уважи-
тельную причину для пропуска 
тура. 2 марта «горожане» играли 
в финале Кубка лиги, где одолели 
«Сандерленд» со счетом 3:1. В мат-
че, состоявшемся на «Уэмбли», в 
составе «Ман Сити» отличились Яя 
Туре, Самир Насри и Хесус Навас. 

Ничья в дерби в пользу 
«Барселоны»
В минувшем – 26-м туре испанского 
первенства центральным событи-

ем стал матч между мадридскими 
клубами, «Атлетико» и «Реалом». 
Принципиальная встреча, состо-
явшаяся на «Висенте Кальдерон», 
закончилась боевой ничьей. Ко-
манды по два раза забивали в во-
рота друг друга (счет 2:2), показав 
торжество атакующего футбола.

Еще больше в атаке преуспели 
футболисты «Барселоны», отгру-
зившие на «Камп Ноу» четыре мяча 
в ворота «Альмерии». Отличились 
Алексис Санчес, Лео Месси, Карлес 
Пуйоль и Хави. Матч закончился 
убедительной победой каталонско-
го клуба – 4:1.

Сейчас первенство возглавляет 
«Реал», у которого 64 очка. У «Бар-
селоны» на очко меньше. Замыкает 
тройку «Атлетико», у которого 61 
балл. На четвертой строчке рас-
положился «Атлетик» из Бильбао, у 
которого 50 очков. 

В погоне за «Юве»
Туринский «Ювентус» продолжает 
удерживать лидерство в Серии A. 
В минувшее воскресенье «Старая 
сеньора» разобралась на выезде с 
«Миланом» – 2:0. А римская «Рома» 
сыграла вничью с «Интером» – 0:0. 

Идущий третьим «Наполи» разо-
шелся на выезде миром с «Ливор-
но» – 1:1. 

У «Ювентуса» после 26-ти туров 
набрано 69 очков. У «Ромы» 58 бал-
лов и один матч в запасе. У «Напо-
ли» – 52 очка. 

В следующем туре неаполитан-
ский клуб будет принимать «Рому», 
произойдет это 9 марта. В этот же 
день «Ювентус» сыграет дома с 
«Фиорентиной». 

«Бавария» на всех порах 
мчится к титулу
Мюнхенская «Бавария» продол-
жает сметать все, что попадается 
на пути. На минувших выходных 
команда Хосепа Гвардиолы раз-
громила на своем поле гельзен-
кирхенский «Шальке» со счетом 
5:1. Сейчас у «Баварии» 65 очков. 
И на 20 баллов она опережает бли-
жайшего преследователя в лице 
дортмундской «Боруссии», которая 
в прошедшем туре на своем поле 
одолела «Нюрнберг» – 3:0. Следом 
за дортмундским клубом располо-
жился «Байер» – 43 очка. А «Шаль-
ке», набрав 41 балл, замыкает чет-
верку. 

Париж впереди всех
«ПСЖ» уверенно лидирует в чемпи-
онате Франции. В минувшем туре 
парижане в принципиальном пое-
динке одолели дома марсельский 
«Олимпик» со счетом 2:0. Главный 
преследователь «ПСЖ» «Монако» 
в отчетном туре оступился в го-
стевом поединке против «Сент-
Этьена» – 0:2 и, похоже, лишился 
возможности побороться за чемпи-
онство. У парижан сейчас 64 очка. 
А у «Монако» на 8 меньше. 

«Лилль», идущий на третьей 
строчке, набрал 49 баллов.  

Под превосходством «Аякса»
Амстердамский «Аякс», победив в 
минувшие выходные «Фейеноорд», 
упрочил свои лидерские позиции. 
Красно-белые в воскресенье одоле-
ли своих принципиальных сопер-
ников в Роттердаме со счетом 2:1. 
«Аякс» после 26-ти туров имеет 57 
очков. А у идущего вторым «Твен-
те» – 49. Такое же количество бал-
лов и у «Витесса». Роттердамский 
«Фейеноорд», набрав 45 баллов, 
расположился на четвертом месте. 
У «ПСВ» из Эйндховена 44 очка и 
пятое место.

Как революция ударит 
по украинскому футболу

Грядет обострение
В европейских футбольных первенствах впереди горячая пора
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ЗА НАУЧНЫЙ 
ПОДХОД

Научно-исследовательский инсти-

тут по вопросам спорта будет открыт 

на базе республиканской школы выс-

шего спортивного мастерства, сообщил 

председатель Агентства РК по делам 

спорта и физической культуры Тастан-

бек Есентаев. «Разговор об открытии 

научно-исследовательского института 

мы ведем уже шесть лет, но выход из по-

ложения нашли только в этом году. 

На базе республиканской школы высше-

го спортивного мастерства мы откры-

ваем учебно-методический и аналити-

ческий центр с дальнейшими планами 

по расширению и открытию научно-

исследовательского института», – ска-

зал он на брифинге в Службе централь-

ных коммуникаций. По его словам, 

в течение двух месяцев планируется, 

что будет принято соответствующее 

постановление правительства, а сама 

работа по открытию института на базе 

этой школы началась еще в 2013 году. 

«В течение двух месяцев мы преоб-

разуем школу высшего спортивного 

мастерства в учебно-методический 

аналитический центр. Наука – необ-

ходима. Мы намереваемся набирать 

в этот институт ученых по каждому 

виду спорта и ведущих спортсменов», – 

заключил он. (inform.kz)

СЫГРАЕМ 
С ВЕНГРИЕЙ

7 июня 2014 года национальная 

сборная Казахстана проведет междуна-

родный товарищеский матч со сборной 

Венгрии. Договоренность о проведе-

нии матча достигнута на уровне руко-

водителей федераций. Игра пройдет в 

Венгрии. Город проведения матча ста-

нет известен позже. Сборная Венгрии 

занимает 44 место в рейтинге ФИФА и 

25 место в рейтинге УЕФА. В отбороч-

ном турнире чемпионата мира-2014 

сборная Венгрии заняла 3-е место в 

группе D, пропустив вперед команды 

Голландии и Румынии, отстав от по-

следних на 2 очка. Венгрия обогнала 

в итоговой таблице сборные Турции, 

Эстонии и Андорры. Из 10 сыгранных 

встреч одержано 5 побед, 2 матча сведе-

ны к ничьей, в 3 матчах команда усту-

пила. Из наиболее известных игроков 

сборной Венгрии можно отметить гол-

кипера Габора Кирая («Мюнхен-1860» 

Германия), полузащитников Балаша 

Джуджака («Динамо» Москва, Россия), 

Йожефа Варгу («Мидлсбро» Англия), 

нападающего Адама Салая («Шальке» 

Германия). На уровне национальных 

сборных команды Казахстана и Вен-

грии ранее не встречались. (ffk.kz)

СМЕЛАЯ ИДЕЯ

Агентство РК по делам спорта и фи-

зической культуры намерено добивать-

ся включения CазаCшакEрес в Олим-

пийские игры. Об этом на брифинге в 

Службе центральных коммуникаций 

сообщил глава ведомства Тастанбек 

Есентаев. Он отметил, что в текущем 

году по этому национальному виду 

спорта была проведена международ-

ная конференция. Для участия в ней 

были приглашены зарубежные ученые. 

«На сегодняшний день мы проводим 

работу по включению CазаCшакEрес в 

Азиатские игры. Мы хотим презенто-

вать наш спорт в 2014 году на летних 

Азиатских играх, которые пройдут в 

корейском городе Инчхон. Основная же 

наша цель, чтобы CазаCшакEресi стала 

олимпийским видом спорта», – отме-

тил он. При этом Тастанбек Есентаев 

не исключил того, что на такое пред-

ложение могут отреагировать иронич-

но и несерьезно. «Конечно, есть люди, 

которые не поверят и иронично отне-

сутся к этому. Но, чтобы сохранить это 

национальное наследие для будущего 

поколения, мы должны открыть ему 

путь. Во-первых, необходимо широко 

распространить CазаCшакEрес в мире. 

Для этого мы должны привлекать мис-

сионеров. Нам помогут наши студенты, 

которые обучаются за рубежом», – от-

метил он. (inform.kz)

АДДО СТАЛ 
СВОБОДНЫМ 
АГЕНТОМ

24-летний ганский защитник Да-

ниэль Аддо получил статус свободно-

го агента. В прошлом сезоне Даниэль 

Аддо выступал в алматинском «Кайра-

те» на правах аренды. Всего за «Кайрат» 

сыграл 20 матчей и стал обладателем 

бронзовой медали. После завершения 

сезона вернулся в луганскую «Зарю», 

которая планировала вновь отдать его 

в аренду, однако трудоустроить его 

не удалось. Теперь Аддо получил статус 

свободного агента, и самостоятельно 

будет искать себе новый клуб. (sports.
kz)

С ГУСТАВО ВСЕ 
В ПОРЯДКЕ

Голкипер подмосковного «Динамо» 

и национальной сборной России Гу-

ставо, получивший накануне тяжелую 

травму в матче 16-го тура с «Тюменью», 

проинформировал о состоянии своего 

здоровья. Лучший вратарь мира 2013 

года поделился короткой записью 

в Facebook: «Спешу всех успокоить! 

Я нахожусь в госпитале в Тюмени, 

иду на поправку! Всем спасибо за под-

держку!». После столкновения с Сер-

геем Чухрием в начале второго тайма 

противостояния с «Тюменью» Густаво 

получил закрытую черепно-мозговую 

травму и был немедленно госпитали-

зирован. В карьере футболиста это уже 

второй подобный эпизод. Коллектив 

Ассоциации мини-футбола России при-

соединяется ко всем теплым словам 

в адрес Густаво и желает ему скорейше-

го выздоровления. (amfr.ru)

ВСЕ ФЛАГИ БУДУТ 
В ГОСТИ К НАМ

В рамках чемпионата Азии по тяже-

лой атлетике среди юношей и девушек 

до 17 лет, а также чемпионата Азии 

по тяжелой атлетике среди юниоров 

и девушек до 20 лет в г. Бангсаене (Таи-

ланд) состоялась встреча делегации Фе-

дерации тяжелой атлетики Казахстана 

с президентом Международной федера-

ции тяжелой атлетики Томашом Аяном. 

В ходе переговоров было подписано со-

глашение о проведении чемпионата 

мира по тяжелой атлетике, который 

пройдет в Алматы в ноябре 2014 года. 

Об этом сообщает пресс-служба Фе-

дерации тяжелой атлетики РК. Сторо-

ны договорились тесно сотрудничать 

по вопросам подготовки к важнейшему 

квалификационному чемпионату мира, 

в котором планируется участие поряд-

ка 300-500 спортсменов со всего мира. 

Кроме того, во время встречи были об-

суждены вопросы расширения связей 

между Казахстанской и Международ-

ной федерациями тяжелой атлетики. 

В рамках чемпионата Азии по тяжелой 

атлетике также состоялось заседание 

конгресса Азиатской федерации тя-

желой атлетики, в которой приняла 

участие делегация Федерации тяжелой 

атлетики Казахстана. В ходе конгресса 

проведен ряд встреч с руководством 

Международной и Азиатской федера-

ций, главной целью которых является 

продвижение казахстанских кандида-

тур в международные азиатские спор-

тивные структуры. (inform.kz)

ПОПУЛЯРНЫЙ 
ГОЛОВКИН

Трансляцию матча-реванша между 

бывшим чемпионом мира в среднем 

весе Хулио Сезаром Чавесом-младшим 

и Брайаном Вера на телеканале HBO по-

смотрели 1 млн 531 тыс. человек, сооб-

щает Boxing Scene. Средняя телеаудито-

рия составила 1 млн 390 тыс. зрителей. 

Эти цифры сравнимы с теми, которые 

были во время их первого боя в сентя-

бре 2013 года – тогда средняя аудито-

рия составила 1 млн 416 тыс. зрителей, 

а общая аудитория – 1 млн 542 тыс. 

Тот бой стал вторым в списке самых 

популярных боев на телеканале HBO. 

Первенствовал в прошлом году поеди-

нок между Мигелем Котто и Делвином 

Родригесом, который посмотрели 1 

млн 706 тыс. зрителей (средняя ауди-

тория  1 млн 555 тыс. человек). Третье 

место в рейтинге за боем между Генна-

дием Головкиным и Кертисом Стивен-

сом – 1 млн 566 тыс. общая аудитория 

и 1 млн 410 тыс. средняя. (championat.
com)

В АСТАНЕ 
ПОСТРОЯТ 
ВЕЛОДОРОЖКИ

Реализация первого этапа по строи-

тельству велосипедных дорог в Аста-

не завершится к началу проведения 

международной выставки «ЭКСПО-

2017», сообщил глава Агентства по де-

лам спорта и физической культуры РК 

Тастанбек Есентаев. «К «ЭКСПО-2017» 

Агентством инициирован проект по 

созданию велодорожек в Астане. Реали-

зация первого этапа завершится к нача-

лу проведения международной выстав-

ки», – сказал Т. Есентаев на брифинге в 

Службе центральных коммуникаций. 

Напомним, в Астане к «ЭКСПО-2017» 

будут построены современные велоси-

педные дороги. Проект будет реализо-

ван в 3 этапа: в рамках первого будет 

построено 50 км велодорог. Реализация 

проекта, как ожидается, начнется в 

этом году. Сегодня в Астане насчиты-

вается всего 4 км специализированных 

велодорожек. К примеру, в Москве их – 

74 км. (inform.kz)

Данияр Балахметов

В 
минувшую субботу в рамках 
последней, десятой недели ре-
гулярного сезона Всемирной 

серии бокса (WSB) казахстанский 
клуб Astana Arlans встречался в 
Алматы с командой Hussars Poland. 
Польский клуб в группе B, где вы-
ступали «Арланы», оказался глав-
ным аутсайдером. На счету поляков 
перед встречей с Astana Arlans из 
45-ти проведенных общих поедин-
ков выигранных было лишь шесть. 
Вряд ли можно было ожидать того, 
что в Алматы «гусары» сумеют до-
биться чего-нибудь существенного. 
Итоги встречи не стали сенсацион-
ными и неожиданными, боксеры 
казахстанского клуба уверенно 
одолели своих соперников. 

Тренерский штаб Astana Arlans 
на поединок с поляками заявил 
сразу четверых дебютантов, двое 
из которых в составе сборной Ка-

захстана защищали честь страны 
на недавнем чемпионате мира 
в Алматы. Серебряный призер 
мирового первенства Адильбек 
Ниязымбетов выступил в весовой 
категории до 81 кг. А обладатель зо-
лотых наград прошедшего в Алма-
ты первенства планеты во встрече с 
польским клубом сражался в весо-
вой категории до 69 кг. А вот дебют 
Берика Абдрахманова, завоевав-
шего осенью в Алматы бронзовую 
медаль, во Всемирной серии бокса 
откладывается. Вместо него на бой 
против поляков вышел другой де-
бютант, Гани Жайлауов – весовая 
категория до 60 кг. Все трое наряду 
с Ильясом Сулейменовым поедин-
ки с соперниками из состава «гу-
сар» могут занести себе в актив.

В стартовой встрече с «гусарами» 
Ильясу Сулейменову, выступающе-
му в весовой категории до 52 кг, 
противостоял Гжегож Козловски. В 
этом поединке наш боксер одержал 

уверенную победу. По итогам всех 
пяти раундов судейские записки 
отобразили преимущество Сулей-
менова – 50:44, 50:45, 50:43. Astana 
Arlans повел в счете – 1:0.

Второй поединок вечера состо-
ялся в весовой категории до 60 кг. 
Здесь Гани Жайлауов не оставил 
шансов Давиду Михелису – 49:46, 
50:45, 48:47.

В третьем бою сошлись Данияр 
Елеусинов и армянский легионер 
«гусаров» Жора Симонян. Елеуси-
нов оказался заметно сильнее свое-
го соперника, предсказуемо одолев 
его – 50:43, 50:44, 50:42. Общий 
счет встречи стал 3:0 в пользу Ar-
lans и гарантировал им досрочную 
победу в матчевой встрече. 

В предпоследнем поединке вече-
ра встретились Адильбек Ниязым-
бетов и Касиус Жычински. Итог 
боя в весовой категории до 81 кг 
оказался безрадостным для поль-
ского клуба. Ниязымбетов одержал 

над своим соперником уверенную 
победу – 50:40, 50:41, 50:43. Общий 
счет матча стал 4:0 в пользу казах-
станской команды. 

Поляки лишь по итогам послед-
ней встречи вечера сумели подсла-
стить горькую пилюлю поражения. 
Произошло это благодаря усилиям 
украинского легионера поляков 
Сергея Вервейко, который одолел 
своего соотечественника Армена 
Симоняна, проводившего первый 
бой во Всемирной серии бокса. 
Причем дебютант Arlans, высту-
павший в весовой категории свыше 
91 кг, досрочно уступил Вервейко. 
Бой был прекращен в третьем ра-
унде. Украинский легионер гостей 
одержал победу техническим но-
каутом. Общий счет встречи – 4:1.

Плей-офф Astana Arlans начнет 
с командой German Eagles. Первая 
встреча состоится 28 марта в Гер-
мании. Ответная пройдет 4 апреля 
в Казахстане. 

Светлана Шестернева

О
пираясь на «Кочевников» 
Есенберлина, вряд ли оты-
щется в истории цивилиза-

ции народ, который больше, чем 
казахи, обязан лошадям не просто 
своим становлением, но и элемен-
тарным выживанием; здесь спра-
ведливо будет заметить, что во 
времена ханов Абылая и Чингиза 
люди больше времени проводили 
в седле, нежели за трапезой, в свя-
зи с чем, если удавалось дожить до 
преклонных лет в принципе, сохра-
няли ясность ума и великолепную 
физическую форму. 

Минули столетия. Нельзя ска-
зать, что данная традиция пол-
ностью забыта: по сей день есть 
всадники, в частности, наш совре-
менник, старейший тренер Респу-
блики Казахстан по конному спорту 
Иван Васильевич Квасов, уже раз-
менявший девятый десяток, но так 
и не изменивший привычке еже-
дневно быть на коне. Но таковые, 
как ни прискорбно, в меньшинстве. 
Все указывает на то, что конный 
спорт в нашей стране, которая с 
полным правом может претендо-
вать на звание его родины, хрома-
ет, по меньшей мере, на пару ног. 

О проблемах развития отрасли 
рассказал мастер спорта междуна-
родного класса, глава департамен-
та по конкуру (преодоление пре-
пятствий) профильной федерации 
Петр Соловьев. Основным камнем 
преткновения эксперт назвал не-
достаточность финансирования 
отрасли. «Испокон века участие 
в конноспортивных состязаниях 
считалось прерогативой членов ко-
ролевских фамилий и элиты обще-
ства: данный вид спорта является 
одним из самых дорогостоящих во 
всем мире. В Германии есть пого-
ворка: «Есть деньги – садись на ло-
шадь, нет денег – играй в футбол». 
В нашей стране вопрос финансиро-
вания недостаточно проработан с 
самых азов, с детского отделения: 
за подготовку одного-двух всадни-
ков ставка точно такая же, как за 
воспитание пяти или десяти учени-
ков. Кроме того, отсутствует кален-
дарь соревнований – не только для 
юниоров, но и для взрослых спор-
тсменов», – посетовал спортсмен.

Между тем в данном случае мы 
сталкиваемся с одной из составля-
ющих пресловутой «хромоты» кон-
ного спорта: календарь, разумеет-
ся, существует. Проблема, однако, 
в том, что в официальном графике 
на текущий год предусмотрен ми-
нимум мероприятий по конкуру. 
Последние годы в кулуарах не пре-
кращаются возмущенные пересу-
ды о том, что организация, которая 
должна, согласно уставу, занимать-
ся профессиональными интереса-
ми и проектами во благо развития 
конного спорта в РК, стала струк-
турой, пропагандирующей узкие 
направления (выездка) во благо 
одного лица – вице-президента про-
фильной федерации, действующе-
го спортсмена Сергея Буйкевича. 
Давно пора, замечают всадники, 
провести отчетно-перевыборную 
конференцию с ревизией всей 
деятельности за последнее время 
– чего настойчиво, по понятным 
причинам, избегает руководитель 
ФКС РК. 

Учитывая, что в Казахстане тре-
нируются и многие годы подряд 
успешно выступают на междуна-
родных турнирах в России сильней-
шие всадники в Азии, тенденция 
сокращения числа соревнований 
по основному виду губительна. 
«Спортсмен должен участвовать в 

состязаниях. Это, прежде всего, по-
могает совершенствовать мастер-
ство, поддерживает в необходимом 
эмоциональном и физическом то-
нусе как самого всадника, так и его 
лошадь», – поясняет Петр Соловьев. 
Он с сожалением констатирует: 
«Отечественная сборная по прео-
долению препятствий, за которую, 
к слову, не выступает ни один зару-
бежный легионер, не подала заявку 
на участие в Азиатских играх 2018 
года». Между тем сегодня тот со-
став, который многократно стано-
вился чемпионами своей страны, 
центральноазиатского региона, в 
том числе Петр Соловьев, Олег По-
пеляев, Латиф Алиев, – постепенно 
подходит к финишу своей карьеры. 
Конный спорт хорош тем, что не 
имеет возрастных ограничений, но 
это вовсе не означает, что всадники 
и лошади вечны. К примеру, соот-
ветствующая подготовка коня за-
нимает намного больше времени, 
чем воспитание спортсмена. Мож-
но, конечно, купить уже готовую 
лошадь любого класса, включая 
олимпийский, но стоимость та-
ковой, в среднем, составляет при-
мерно 3 млн евро. То есть можно 
купить гипотетически, но, в нашем 
случае, не практически.

Помимо профессиональной 
лиги, продолжает Петр Соловьев, 

имеет полное право на существо-
вание лига любительская. Коли-
чество любителей лошадей в Ка-
захстане растет в арифметической 
прогрессии буквально день за 
днем, но объединяться по спор-
тивным интересам коневладельцы 
не спешат. В то же время по всему 
миру достаточно примеров, ког-
да всадники-любители достигали 
профессиональных высот. «Всем 
известная Елена Владимировна Пе-
тушкова, знаменитая Фрау Пепел, 
которая за 27 лет спортивной ка-
рьеры дважды становилась чемпи-
онкой мира, чемпионкой и дважды 
призером Олимпиады по выездке, 
изначально вовсе не являлась про-
фессиональным всадником. Она 
закончила МГУ и была кандидатом 
биологических наук», – поведал 
спортсмен. Вспомнил Петр Со-
ловьев также и свой личный при-
мер, когда во время стажировки в 
Бельгии к нему на занятия после 
работы, к десяти часам вечера, за 
70 км от города, приезжала пара 
юристов. «Имеющий желание – 
находит возможность», – резю-
мирует глава департамента по 
конкуру ФКС РК. Расширению же 
возможностей, по мнению спор-
тсмена, в немалой степени могли 
бы поспособствовать средства 
массовой информации. Но вот ку-
рьез: в федерации конного спорта 
пропагандой оного занимаются 
все – и одновременно никто. Про-
ще говоря, в структуре отсутству-
ет наиважнейший для развития 
любого вида спорта отдел – по свя-
зям с общественностью. В около-
спортивных кругах, в то же время 
утверждают: есть лица, готовые 
работать, есть коневладельцы и 
даже есть спонсоры. «Равнодуш-
ных нет: и пишут, и освещают ме-
роприятия энтузиасты и любители 
конного спорта. А так называемый 
официальный сайт игнорирует все 
обращения о публикациях каких-
либо мероприятий, потому как это 
не отвечает генеральной стратегии 
вице-президента Буйкевича – «Кон-
ный спорт в Казахстане – это я», – 
пишут на тематических форумах. 

Выход из сложившейся десяти-
летия назад ситуации прост, как 
и все гениальное – перевыборы 
замглавы ФКС РК, который одно-
временно пытается успеть быть и 
играющим тренером, и руководи-
телем строительства конноспор-
тивного комплекса в Бутаковском 
ущелье, и еще нести на своих пле-
чах груз ответственности за целый 
ряд протокольных мероприятий. 
В итоге Буйкевичу удается только 
первое из вышеперечисленного 
списка дел – с той оговоркой, что 
выступает он исключительно на 
тех этапах кубка мира, что прохо-
дят в РК. 

Дебютанты Arlans 
не пощадили 
«Польских гусар»
Боксеры казахстанского клуба одолели соперников из Польши

Почему хромает 
конный спорт?
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Данияр Молдабеков

М
ихаил Земсков, лауреат «Рус-

ской премии-2005», выпуск-

ник сценарного факультета 

ВГИКа, издавался в московских «Ва-

гриусе» и «Эксмо». Свежий роман руко-

водителя алматинской литературной 

школы – «Когда мерло теряет вкус» – 

вышел в местном издательстве «СаГа».

Роман поделен на три части: Егор, 

Дэн, Наташа. Один из основных моти-

вов романа –перерождение личности. 

Егор, известный в Москве художник, 

вернувшись в родной город, осознает, 

что ничего нет милее его сердцу. Ната-

ша, которой автор отвел целую главу, 

– подросток. И попытки найти себя 

для нее – дань возрасту. Но все-таки 

главным женским персонажем рома-

на является мать Егора. И в смысле по-

иска себя она дает фору даже девушке-

подростку. Мать собирается замуж, 

полна здоровья и веры. В смысле мо-

рали женщина превосходит любого 

персонажа книги, а что касается силы 

этого образа, то в современной рус-

ской литературе образ матери лучше 

удался только Захару Прилепину в ро-

мане «Санькя». Что касается «повесы» 

Дэна, то его история подчеркивает тот 

факт, что Михаил Земсков не справил-

ся с поставленной перед самим собой 

задачей. И хорошо, что не справился. 

Как говорил сам автор, его целью было 

«написать простую, реалистичную, но 

при этом остросюжетную и интерес-

ную историю о любви, дружбе, дове-

рии». А такого рода литература – без 

пороха – не стоит внимания. Но автор, 

повторим, с задачей не справился. По-

тому как куда большее место в книге 

занимают вопросы духовные, религи-

озные, а не «дружба и доверие». Мать 

главного героя готова закрывать глаза 

на полукриминальное прошлое жени-

ха, ссылаясь на христианскую добро-

детель. Ходит в церковь. Дэн, сын на-

божного отца, после тяжелой аварии 

«теряет бога», но не спешит воспользо-

ваться потерей как билетом в жизнь, 

свободную от угрызений совести. На-

против, молодой человек спешит уйти 

в монастырь. Таким образом Михаил 

Земсков воскрешает вслед за Приле-

пиным классический и самый симпа-

тичный образ в русской литературе. 

Парадоксальный образ мальчика и ре-

волюционера, и монаха в одном лице. 

В качестве своих предков персонажи, 

вроде прилепинского Саньки и Дэна 

имеют Алешу Карамазова, отца Сер-

гия и других богоискателей. Разница 

лишь в том, что герои Толстого и До-

стоевского на протяжении всей своей 

истории пребывают в экстатическом, 

едва ли не фанатичном состоянии. У 

Земскова же герой в силу хиленького 

века, в котором он живет, большую 

часть своей жизни проводит за дид-

жейским пультом и мыслях о вполне 

земных делах. И лишь к концу исто-

рии уходит в монастырь.

Как известно, «Братья Карамазо-

вы» Достоевского изначально пла-

нировались как большой (хотя, каза-

лось бы, куда уж больше?) роман под 

названием «Житие великого греш-

ника». Согласно плану, который До-

стоевский уже набросал, Алеша Кара-

мазов, которого мы знаем набожным, 

должен был стать революционером. 

И эти радикальные – из крайности 

в крайность – шаги героев русской 

классики, казалось бы, навсегда оста-

лись в прошлом, а на их место пришли 

ирония и сарказм постмодернистов 

Пелевина и Сорокина. Но, как герой 

романа «Когда мерло теряет вкус» 

рвется назад, в Алма-Ату, так и автор 

этой книги рвется в славное прошлое. 

В великую русскую литературу, в мо-

настырь.

// LIFE STYLE

Светлана Шестернева

Е
сли вы поклонник небоскре-
бов и фантастической ил-
люминации, не впадаете в 

панику, оказываясь в многоликом 
человеческом потоке, и вас с ува-
жением причисляют к стану трудо-
голиков, Гонконг примет вас с рас-
простертыми объятиями.

Добраться сюда несложно. Де-
шевле и проще всего, проживая на 
территории Республики Казахстан, 
воспользоваться услугами нацио-
нального авиаперевозчика – невы-
сокая относительно конкурентов 
стоимость плюс беспосадочный 
рейс. Дешевле всего перелет в оба 
конца обойдется в первой полови-
не мая – от 112,5 тыс. тенге. Разни-
ца во времени между перелетами 
составит неделю, которой вполне 
хватит, чтобы по достоинству оце-
нить прелести и недостатки уни-
кального города-явления, который 
в двух словах можно характеризо-
вать эпитетами «великий» и «ужас-
ный».

Въезжая в столицу этой страны 
(и вот она первая уникальность: 
город-государство, Гонконг сам 
себе является столицей), по дороге 
из аэропорта любуешься буйством 
и чистотой зелени; небоскребы 
изредка маячат вдали, и свежесть 
листвы, которая произрастает как 
будто бы в оазисе, пока еще понят-
на. Взгляд то и дело натыкается на 
темно-синие полосы омывающего 
Гонконг Южно-Китайского моря. 
Редкий путешественник не под-
дастся в такие моменты сладост-
ной меланхолии: чистота, красота 
– век бы здесь жить да не тужить! 
Пока витаешь в облаках, автомо-
биль как-то незаметно вползает в 
город…

Великий…
Выходя из такси перед отелем 
(само собой небоскребом), поза-
ботьтесь о темных очках: велико-
лепие зеркальных витражей бук-
вально ослепляет. Они повсюду и 
бесконечны – независимо от того, 
смотришь вверх или перед собой. 
Точно так же одинаково ощущение 
бесконечности при попытке визу-
ально оценить протяженность того 
или иного квартала, или высоту 
здания, которое кажется неесте-
ственно громадным на узенькой 
улочке. С землей у одного из самых 

респектабельных городов планеты 
напряженно: на площади 1100 кв. 
км желают обитать свыше 8 млн 
человек. Впрочем, крылатое вы-
ражение «в тесноте да не в обиде» 
Гонконгу вряд ли подходит: мега-
полис не производит впечатления 
набитого людьми и автомобилями 
улья. Как объясняют местные экс-
курсоводы, весь фокус в том, что 
город выстроен в соответствии с 
фэншуй. Благодаря символиче-
ской организации пространства 
Гонконг, по заверениям гидов, стал 
«самым свободным, безопасным и 
чистым городом в мире, куда все 
приезжают с радостью». И с этим 
невозможно поспорить: из 8 млн 
коренными жителями столицы яв-
ляются всего около 300 тыс.

Лучше всех из них живут учите-
ля, врачи, инженеры и дизайнеры – 
оплата их труда превышает $5000. 
Хуже всех – банковские служащие: 
помимо заработной платы, которая 
мало того, что на порядок ниже, им 
приходится мириться с нечело-
веческими условиями труда. Под 
таковыми, поясняет экскурсовод, 
подразумевается отсутствие обще-
ния: утром – «здравствуйте», вече-

ром – «до свидания». Скучно! Ска-
жете, ерунда? Отнюдь. В Гонконге, 
одном из самых мощных и про-
цветающих финансовых центров 
мира, самый высокий в мире уро-
вень самоубийств. Пытаясь сквозь 
стекло отеля (обнаружить хотя бы 
в одном из них балкон мне так и 
не удалось) разглядеть мизерные 
фигурки людей и машин, начина-
ешь догадываться, почему: привы-
кнуть к такой высоте практически 
невозможно. Пожалуй, именно 
здесь особенно остро осознаешь 
смысл фразы «один на вершине 
успеха»… Однако все зависит от по-
мыслов и опыта прожитых лет: тот, 
кому в прямом и переносном зна-
чении слова здесь удается выжить, 
перевоспитывается. К примеру, 
бывшие представители мафиозных 
структур. Живут они на пике Вик-
тория (по стоимости жилья – что-
то вроде московской Тверской или 
отечественного Шымбулака), от-
дыхая от дел неправедных, вовсю 
оказывают спонсорскую помощь 
больницам, строят школы и уни-
верситеты, предлагая последним 
гранты имени себя. Численность 
экс-мафиози доподлинно неизвест-

на, зато миллиардеры в Гонконге 
почти что наперечет – официально 
зарегистрировано порядка 20-30 
человек плюс несколько сотен мил-
лионеров.

Что касается природы, то в Гон-
конге нет плохой погоды. Зимой 
здесь всегда солнечно, температура 
воздуха колеблется между 17 и 23 
градусами тепла. Летом атмосфера 
прогревается не выше 33 градусов 
по Цельсию, однако каждый день 
идет дождь, в связи с которым се-
зон считается самым неблагопри-
ятным для посещения туристов. 
Стоит учесть также высокую влаж-
ность: из-за морского климата она 
достигает 90%-ной отметки. Зато 
в Гонконге не бывает ни землетря-
сений, ни цунами. Собственно, на-
дежность ландшафта и объясняет 
происхождение небоскребов.

На территории этой страны к 
услугам туристов гостеприимство 
570 отелей. Пятерку самых велико-
лепных на придирчивый взгляд на-
ших соотечественников составля-
ют The Peninsula, Hotel ICON, Island 
Shangri-La, Mandarin Oriental и The 
Upper House. Провести ночь под 
крышей любого из пятизвездочных 
дворцов может стоить до 100 тыс. 
тенге. Можно, разумеется, снять 
номер и дешевле: так, ночевка в 
JJ Hotel достоинством в три звез-
ды обойдется в среднем в 13 тыс. 
казахстанской валютой. При этом 
нельзя сказать, что цена сильно 
ударит по качеству: просто количе-
ство полотенец в ванной и частота 
их замены вкупе с постельным бе-
льем будет не ежедневной.

И ужасный
Средняя заработная плата здесь 
составляет $3500-4000. Примерно 
столько выходит в месяц у нашего 
проводника по хитросплетениям 
улиц и нравов китайского города-
государства. Стоит отметить, что 
немаленькая на первый взгляд 
сумма указывает на ценность про-
фессии. Трудиться приходиться не 
только на ниве презентации до-
стопримечательностей, но и пре-
подавать соплеменникам русский 
язык. Свободных вечеров у гида-
переводчика практически нет. 
Кроме того, нашему гиду-женщине 
не слишком повезло с гендерной 
принадлежностью. Если рождение 
в гонконгской семье мальчика пре-
мируется государством денежным 
вознаграждением в размере мил-
лиона тамошних долларов (курс 
немного выше американского) и 
земельным участком, тем, кто про-
извел на свет девочку, от страны не 
положено ровным счетом никаких 
дотаций. Оптимальным детород-
ным возрастом у женщины считает-
ся период с 35 до 40 лет, декретный 
отпуск длится всего 2,5 месяца. На 
полное обучение ребенка, то есть 
с пеленок до совершеннолетия, се-
мья затрачивает 4 млн гонконгских 

долларов, после чего любимое чадо 
в соответствии с раз и навсегда за-
веденной традицией отправляется 
в свободное плавание. Родитель-
ский долг полностью выполнен, 
помогать деньгами ребенку у пап и 
мам здесь не принято.

Нетрудоспособный возраст в 
Гонконге наступает в 60 лет (и это 
при том, что самый расцвет мо-
лодости у мужчин приходится на 
45-50 лет). Выходят на пенсию не-
зависимо от места работы, а вот 
получают ее только государствен-
ные служащие. Таким образом, во-
прос дополнительного заработка, 
вскользь обозначенный нашим 
экскурсоводом, с выходом на за-
служенный отдых расцветает пыш-
ным цветом. Это легко заметить в 
местах больших скоплений тури-
стов: пожилой местный люд ловко 
снует по пристаням и храмам, бой-
ко предлагает нефритовые фигур-
ки и грозди «разнокалиберного» 
жемчуга, прислуживает в отелях и 
на пляжах – и все это без видимых 
признаков усталости. Средняя про-
должительность жизни здесь со-
ставляет 83,5 года, что на полтора 
года больше, чем, к примеру, в не 
менее экзотичном Сингапуре.

Гонконг при всем своем обилии 
достопримечательностей, толе-
рантном отношении к любой рели-
гии и прочих несомненных досто-
инствах не признает развлечений. 
В этом городе трудно найти диско-
теку и шумный бар, здесь не при-
нято употреблять спиртное. Как и 
в подавляющем большинстве мега-
полисов, нищета в Гонконге плотно 
соседствует с роскошью, и это бро-
сается в глаза. Резюмируя, могу с 
убеждением сказать, что даже для 
моего повышенного трудоголизма 
такой ритм жизни оказался черес-
чур.

Топ-лист Гонконга
А теперь вашему вниманию – десят-
ка мест, которые обязательно надо 
посетить, оказавшись в Гонконге. 

Как говорят экскурсоводы, если 
вы хотите посетить лишь одно 
место в Гонконге – посетите пик, 
если хотите посетить много мест в 
Гонконге – начните с пика. Тот са-
мый Пик Виктория, самая высокая 
точка Гонконга и престижнейший 
округ в городе с колониальных 
времен. Загляните на Аллею звезд, 
что воздает должное тем, кто помог 
этому городу снискать славу Вос-
точного Голливуда. Прикоснитесь 
к мемориальным плитам с отпечат-
ками рук знаменитостей, памят-
ным вещам из фильмов, сфотогра-
фируйтесь со статуей легендарного 
Брюса Ли в натуральную величину 
и бронзовым мультгероем Мак Да-
ком. Посетите океанический парк 
Гонконга, который без малого че-
тыре десятка лет является местом 
отдыха мирового класса. Береговые 
и вершинные участки территории 
– 870 тыс. кв. м – соединены меж-
ду собой канатной дорогой Ocean 
Express. Во время посещения Ocean 
Park Hong Kong можно за один день 
исследовать Северный и Южный 
полюса, побывать в тропическом 
лесу, водном городе и увидеть не-
которых редких животных Азии. В 
гонконгском Диснейленде посети-
телям гарантировано нескончае-
мое веселье с утра до вечера, жен-
ский базар (Ladies' Market) на улице 
Тунг Чой (Tung Choi Street) из сотни 
палаток с одеждой, аксессуарами и 
сувенирами по низким ценам при-
влечет любительниц торговаться. 
Не меньшего внимания туристов 
достойны также площадь симво-
ла Гонконга – Золотой Баухинии, 
проспект Цим Ша Цуй, храм Сик 
Сик Юэн Вонг Тай Син (Sik Sik Yuen 
Wong Tai Sin Temple) и Clock Tower 
(часовая башня).

Помимо достопримечатель-
ностей Гонконг круглый год при-
вечает туристов всевозможными 
культурными и гастрономически-
ми праздниками. Лодки-драконы, 
пиво и вина, еда и шопинг, летние 
сюрпризы и фестиваль середины 
осени, Хэллоуин и Новый год – все-
го не перечесть.

Гонконг. Великий и ужасный РЕЦЕНЗИИ

По дороге 
в монастырь
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БЮДЖЕТНЫХ VW 
МОЖЕТ И НЕ БЫТЬ

Немецкие инженеры просто не способны 

создать дешевый автомобиль при существую-

щих сейчас корпоративных стандартах ка-

чества и безопасности. Британское издание 

Autocar, ссылаясь на неназванные источники 

в недрах Volkswagen, утверждает, что корпо-

ративные стандарты качества и безопасности 

мешают снизить стоимость «народных авто-

мобилей» до конкурентоспособного уровня. 

Поэтому перспектива выхода на рынок бюд-

жетного бренда, о которой еще в конце про-

шлого года заявлял прессе глава отдела ис-

следований и разработок VW Ганс-Джейкоб 

Нессер, откладывается на неопределенный 

срок. Проект дешевой малолитражки для раз-

вивающихся стран не заморожен, однако стра-

теги концерна не уверены в том, что отобьются 

затраты на ее производство. При этом немец-

кие инженеры буквально поражены тем, как 

их конкурентам из Азии, в частности Suzuki, 

удается создавать достаточно надежные маши-

ны при сравнительно небольшом бюджете.

НЕЛЕПАЯ ПРИЧИНА, 
СМЕРТЕЛЬНЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ...

Движение по ухабам может привести к само-

произвольному повороту ключа с остановкой 

двигателя. Из-за этого в США уже погибло 13 

человек. Недоработка конструкторов или же 

халатность поставщиков привели к тому, что 

концерн General Motors был вынужден объявить 

более чем полуторамиллионный отзыв своей 

продукции. Виной тому – слабый сердечник 

ячейки ключа, который в случае наличия в нем 

тяжелой связки ключей может провернуться 

прямо на ходу во время возникающей вибрации 

на неровной дороге. Это может привести (и уже 

привело!) к выключению двигателя, в результа-

те чего отключается усилитель рулевого управ-

ления и тормозной системы, а при столкновении 

не срабатывают подушки безопасности. Нацио-

нальное агентство по безопасности дорожного 

движения (NHTSA) располагает сведениями о 

31 лобовом столкновении и 13 смертельных слу-

чаях в результате данного дефекта. Абсолютное 

большинство ДТП случилось на неровной доро-

ге. Теперь на автопроизводителя может быть на-

ложен штраф в размере $35 млн, а также могут 

последовать соответствующие иски от жертв 

ДТП или их родственников. На сегодняшний 

день заявлены к отзыву 780 тыс. автомобилей 

Chevrolet Cobalt и Pontiac G5 2005 – 2007 модель-

ных годов, 842 тыс. автомобилей Saturn Ion (2003 

– 2007 модельных годов), а также Chevrolet HHR, 

Pontiac Solstice и Saturn Sky (2006 – 2007 модель-

ных годов). Почти все указанные модели были 

реализованы на североамериканском рынке.

CARLSSON ПОКРЫЛ 
S-КЛАСС ЗОЛОТОМ

«Королевское» название спецсерии CS50 

Versailles Edition намекает на роскошь эпохи 

Людовика XIV, тогда как автомобиль ориенти-

рован на китайских и арабских клиентов. Ви-

димо так немецким специалистам по тюнингу 

и представляется новый S-класс, если бы тот 

был представлен при дворе французского мо-

нарха, вошедшего в историю, помимо всего 

прочего, непомерными тратами на содержание 

себя любимого и своего двора в Версале. Чтобы 

разжечь аппетиты иностранцев-нуворишей, 

«прокачанный» Mercеdes получил облицовку 

снаружи и внутри из настоящего драгметалла. 

А для того чтобы покрыть белоснежный кузов 

W222 тончайшими листами золота 985 про-

бы, было затрачено около 200 человеко-часов. 

Всего же в CS50 Versailles Edition входит 278 

золоченых элементов интерьера и 30 деталей 

кузова, украшенных драгоценным металлом. 

Завершают картину сияющие зеркальным 

блеском 20-дюймовые колесные диски. Что 

же касается работ над двигателем, то ателье 

об этом ничего не сообщает. Цена за конечное 

удовольствие соразмерна сырью и трудозатра-

там. В самом роскошном исполнении Mercedes 

S-Класса от Carlsson будет стоить более 400 

тыс. евро. Для миллиардеров поприжимистее 

предложат вариант поскромнее – от 270 тыс.

AMAROK ДЛЯ 
СТРИТРЕЙСЕРОВ

Ателье МТМ построило спортивный вари-

ант фольксвагеновского пикапа-трудяги, ко-

торый способен «выстрелить» с 0 до 100 км/ч 

всего за 6 секунд! Секрет нежданной прыти 

детища немецких мастеров из Motoren Technik 

Mayer (MTM) заключается в смене двигателя: 

вместо исходного четырехцилиндрового двух-

литрового турбодизеля под капотом грузович-

ка находится 4,2-литровый V8 TDI мощностью 

в 410 л.с. при 930 Нм крутящего момента. С ним 

Amarok может разогнаться с 0 до 100 км/ч за 6 

секунд, а максимальная скорость составляет 

222 км/ч. Список работ также включает в себя 

установку новой подвески с пневматическими 

рессорами и стержнями Panhard и дисковых 

тормозов на все колеса. 22-дюймовые легко-

сплавные диски BBS SV обуты в шины Michelin 

Latitude 295/40, способные цепко держать до-

рогу. Оценить получившийся результат наяву 

можно будет уже в конце недели на открываю-

щемся Женевском автосалоне, где и будет пред-

ставлена официально новинка от MTM.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

К
россовер получил немного пере-
смотренный дизайн и новый 1,2-
литровый турбомотор.

После серии тизеров Nissan показал об-
новленный Juke немного раньше откры-
тия своего стенда на автосалоне в Женеве. 
Судя по фото, автомобиль обзавелся ксе-
ноновыми фарами головного света со све-
тодиодными дневными ходовыми огнями, 
пересмотренными по дизайну бамперами, 
боковыми зеркалами со встроенными по-
воротниками и большим люком в крыше. 

Вседорожник также оснащен модер-
низированной мультимедиа-системой 
с набором систем безопасности Nissan 
Safety Shield. Рестайлинговый Juke будет 
предлагаться с прежним 1,5-литровым 
110-сильным дизелем, а также с двумя 

бензиновыми моторами. Один из них – 
модернизированный агрегат объемом 1,6 
л мощностью 190 л. с.

Второй – новый 1,2-литровый турбо 
ДВС пришел на смену 117-сильному «ат-
мосфернику» и развивает мощность в 115 
л.с. Кроссовер с этим агрегатом в смешан-
ном цикле будет расходовать около 5,5 л 
топлива на сто километров пробега. Мо-
торы работают с 6-ступенчатой механиче-
ской коробкой либо с вариатором.

В базовое оснащение кроссовера вой-
дут светодиодные дневные ходовые огни, 
аудиосистема с CD-проигрывателем и 
разъемом AUX, индикатор оптимальной 
передачи и датчик давления в шинах. Ев-
ропейские продажи новинки начнутся ле-
том текущего года.

В 
рамках проходящего автосалона 
в Женеве состоялась премьера се-
миместного прототипа кроссовера 

SsangYong, под загадочным трехбуквен-
ным именем XLV.

По заверениям представителей мар-
ки, примерно так будет выглядеть некая 
серийная модель, появление на рынке 
которой запланировано уже на 2015 год. 
Чтобы было понятно, каков автомобиль в 
габаритном плане, проведем небольшую 
аналогию с серийным родственником 
концепта – моделью Actyon.

Так, при длине XLV в 4430 мм, ширине 
1845 мм и высоте 1600 мм, колесная база 
авто составляет 2600 мм. Из этого следует, 
что XLV оказался лишь немногим крупнее 
«Актиона», заявленная длина которого со-
ставляет 4410 мм.

Помимо этого также отметим и не-
которые особенности внутреннего 

убранства прототипа. При визуальной 
массивности экстерьера вседорожник 
обладает интересным интерьером на 7 
мест. Это означает, что в каждом из трех 
рядов по паре кресел плюс одно допол-
нительное сиденье, располагающееся 
по центру, которое может передвигать-
ся между вторым и третьим рядом. Та-
ким образом, посадочная формула авто 
составляет 2+2+2+1. Со слов представи-
телей марки, серийная версия XLV, если 
таковая все же будет, будет продаваться 
как в семи-, так и в пятиместном испол-
нении.

В движение автомобиль приводит ги-
бридная силовая установка, в состав ко-
торой входит 1,6-литровый дизельный 
ДВС, работающий в тандеме с электро-
мотором, питающимся от набора литий-
ионных батарей, расположенных в полу 
автомобиля.Nissan представил 

обновленный Juke

SsangYong 
презентовал 
концепт XLV
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